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La ciudad acoge
el II Salón del
Viaje y la
primera cita de
Barrio Viajero

Ana Fernández

El II Salón del Viaje de Sevi-
lla llegará a la ciudad los pró-
ximos 23 y 24 de septiembre.
Antes, a modo de preámbulo,
lo hará el primer encuentro
Barrio Viajero, del 20 al 22
de septiembre. Dos eventos
organizados por la Sevilla
City Office (Ayuntamiento) y
por Aevise (Asociación Em-
presarial de Agencias de Via-
jes de Sevilla) que tienen co-
mo finalidad poner en valor
la industria de los viajes y el
turismo, reivindicar la labor
del agente de viajes, llevar a
los profesionales del sector
las últimas novedades y acer-
car a los vecinos de Sevilla
una actividad que genera
economía a la vez que fo-
menta la cultura y el acerca-
miento de los pueblos.

Con el subtítulo La heren-
cia de Magallanes y Elcano:
¡Le dimos la vuelta!, el II Sa-
lón del Viaje se celebrará, el
23 y 24 de septiembre, en la
sede de Sevilla City Office
(Paseo Marqués de Contade-
ro). El viernes la jornada es-
tará dedicada a los profesio-
nales del sector mientras que
el sábado estará abierta al
público general.

Por su parte, las primeras
jornadas Barrio Viajero se
desarrollarán del 20 al 22 de
septiembre en los centros cí-
vicos de La Ranilla, Las Sire-
nas y El Tejar del Mellizo.
Tres jornadas abiertas al pú-
blico donde los presentes po-
drán asistir a diferentes me-
sas redondas vinculadas con
el turismo.
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M. R.

Sevilla encenderá las luces de
Navidad el 22 de diciembre si lo
decreta la Junta de Andalucía.
Fuentes del Ayuntamiento han
aclarado a Diario de Sevilla que
desconocen aún el contenido
del decreto en referencia a la ilu-
minación navideña y que, una
vez que se publique oficialmen-
te, se analizará. En cualquier ca-
so, sostienn que se cumplirá la
legislación autonómica que se
apruebe y que tenga incidencia
legal sobre la ciudad, como se

hizo con el decreto de eficiencia
energética del Estado.

La Junta quiere poner coto al
cada vez más extenso periodo
de uso del alumbrado navide-
ño. Y lo hará dentro de un pro-
yecto de decreto para regular la
protección frente a la contami-
nación lumínica en Andalucía,
en el que prevé que “en ningún
caso” se enciendan las luces de
Navidad antes del 8 de diciem-
bre. La idea es ajustar “el núme-
ro de días a la duración de la
festividad”, para lo que propo-
ne con carácter general “mini-

mizar el periodo de encendido
que exceda de la franja com-
prendida entre el 22 de diciem-
bre y el 6 de enero”.

Estos plazos figuran en un
proyecto de decreto que tramita
la Consejería de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía
Azul y que ya fue sometido a in-
formación pública tras el inicio
de su tramitación en Consejo de
Gobierno en el tramo final de la
anterior legislatura. El texto del
proyecto del decreto establece
con carácter general que "el
alumbrado festivo y navideño
será regulado por los ayunta-
mientos en sus ordenanzas mu-
nicipales mediante un régimen
de alumbrado propio que mini-
mice la contaminación lumínica
y el consumo energético".

Junto a ello, la Junta plantea

que este tipo de alumbrado “se
apagará en horario nocturno
excepto en los días específicos
establecidos por cada ayunta-
miento”, a los que pide “ajustar
el número de días de encendido
a la duración de la festividad”.
En el caso de alumbrado navi-
deño, el decreto propone en es-
te sentido “minimizar el perio-
do de encendido que exceda de
la franja comprendida entre el
22 de diciembre y el 6 de enero
y, en ningún caso, se encenderá
antes del 8 de diciembre”.

La Junta aseguró que no va a
adoptar “ninguna medida de
prohibición” respecto al alum-
brado navideño y que los muni-
cipios tendrán “la última pala-
bra” sobre las limitaciones que
puedan plantearse para favore-
cer el ahorro energético y redu-
cir la factura eléctrica.

La Consejería de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y Econo-
mía Azul salió así paso de la in-
formación sobre un proyecto de
decreto que tramita la Junta pa-

ra regular la protección frente a
la contaminación lumínica que
plantea “ajustar el número de
días” de encendido del alum-
brado navideño “a la duración
de la festividad”. La Consejería
ha aclarado que “en ningún ca-
so la Junta de Andalucía se ha
planteado tomar ninguna medi-
da de prohibición respecto al
alumbrado navideño”, y ha pre-
cisado que elaboró un primer
borrador para someter a consul-
ta pública varios aspectos con el
fin de rebajar la factura eléctri-
ca, “todo ello dentro de los pla-
nes andaluces para aumentar el
ahorro energético, consciente
como somos del problema mun-
dial al que nos enfrentamos y de
nuestro deber de contribuir a
los objetivos de ahorro energé-
tico y reducción de contamina-
ción lumínica”.

Por tanto, la Junta aclara que
“no hay un texto cerrado” y que
ahora se están estudiando “dis-
tintas opciones en función de las
aportaciones que se han recibi-
do”. “Es nuestra responsabili-
dad escuchar todas las propues-
tas y en esa línea, estamos bara-
jando que sean los municipios
los que tengan la última palabra.
Somos sensibles a las necesida-
des del sector comercial y a la
preocupación de las empresas
de iluminación, y también sabe-
mos que debemos contribuir a
los objetivos de ahorro energéti-
co y reducción de la contamina-
ción lumínica”, señala.

La Junta ha advertido de que
“va a consensuar todas las medi-
das que tomemos, que se adop-
tarán pensando únicamente en
el interés general de los andalu-
ces y tratando siempre de causar
los mínimos perjuicios”.

● El Ayuntamiento sostiene que cumplirá

la legislación autonómica que se apruebe

y que tenga incidencia legal sobre la ciudad

D. S.

Un enorme árbol en la Plaza de San Francisco fue lo más destacado de la iluminación de la Navidad pasada.

El Gobierno andaluz
prevé que los
municipios tengan
“la última palabra”

El alumbrado de Navidad

será el 22 de diciembre

si lo decreta la Junta
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Ayuntamiento y los comerciantes 

de Sevilla se han mostrado sorpren-
didos al conocer la noticia de que la 

Junta de Andalucía pretende publi-

car un decreto para que las luces de 

Navidad no se puedan encender an-

tes del 8 de diciembre ni que se alar-

gue el horario nocturno con el obje-

tivo de adaptarse al plan de ahorro 

energético. Tal y como está firmado 

en el contrato con la empresa que rea-

liza el montaje del alumbrado, se es-

tablece que el día 21 de noviembre de 

2022 debe estar todo colocado y la fe-

cha prevista para la inauguración era 

el día 25 del mismo mes. 

Se trata del último viernes de no-

viembre, como ha ocurrido otros años, 

ya que se pretende seguir con la di-

námica de adelantar el alumbrado 

respecto de las fechas tradicionales 

en torno al puente de la Inmaculada. 

Sin embargo, el decreto que prepara 

la Consejería de Medio Ambiente po-

dría obligar a que se modifiquen los 

plazos. Fuentes municipales explica-

ron ayer que desconocen el conteni-

do de esta normativa específica que 

prepara la Junta de Andalucía. Sin 

embargo, sí han señalado a este pe-

riódico que una vez se publique se 

analizará y que, en cualquier, caso, se 

cumplirá la legislación autonómica 

que se apruebe y que tenga inciden-

cia legal sobre la ciudad, como se hizo 

con el decreto de eficiencia energéti-

ca del Estado. 

Los comerciantes, por su parte, la-
mentan que este año, en el que tenían 

las esperanzas puestas para consoli-

dar la normalidad después de dos años 

en los que las ventas se han visto al-

teradas por la pandemia, se encuen-

tren con «otra chinita en el camino». 

El presidente de la patronal Aprocom, 

Tomás González, defendió que las lu-

ces de Navidad son una inversión que 

repercute en la economía de la ciudad 

y que, incluso, en los últimos años ha-

bían solicitado que fuera más ambi-

ciosa para poder competir con otras 

ciudades españolas y europeas. 

González entiende que «las circuns-

tancias mandan» y deja claro que «el 

comercio intentará aportar su grani-

to de arena para el ahorro energéti-

co» como ya están haciendo los esta-

blecimientos de forma particular. Sin 

embargo, tal y como señaló, sí echa 

de menos que se les consulte de cara 

a buscar las horas más óptimas y que 

menos daños repercutan en el sector. 

En este sentido, los comerciantes 

de Sevilla proponen una reducción 

de horarios respecto a los de los últi-

mos años, que era de 18 a 00 horas 

salvo los días principales de la Navi-

dad (24, 25 y 31 de diciembre y 1 y 5 

de enero). En su lugar, ven factible 

que se pueda encender a las 18.30 y 

que se apague a las 23 horas. 

Rendimiento a la inversión 
Por otro lado, Aprocom recuerda que 

el consumo energético es mínimo des-

de que se instalaron las luces led y 

que el mayor coste no es éste, sino el 

montaje y el desmontaje. Por ello, para 

sacarle un mayor rendimiento a la in-

versión (en torno a 1,2 millones de eu-

ros), se ha ido adelantando cada año 

la inauguración del alumbrado. De 
retrasarse al puente de diciembre se-

ría, a juicio de los comerciantes, «un 

paso atrás en unos momentos delica-

dos para un sector que ha estado co-

laborando estos años». 

En cuanto a los hosteleros, el pre-

sidente de la patronal, Antonio Luque, 

también se mostró sensible con la nor-

mativa que aplique la Junta de Anda-

lucía, al igual que hicieron los bares y 

restaurantes con la normativa del Go-

bierno central para regular a 25 gra-

dos las temperaturas de los aires acon-

dicionados. «Es una faena para los em-

presarios y clientes, pero tendremos 

que colaborar». En el caso de la hos-

telería, se espera a que haya una pro-

puesta común de las ocho provincias 

andaluzas al decreto que prepara la 

Consejería.

El comercio pide mantener al 
menos hasta las once de la 
noche la iluminación navideña
∑ El Ayuntamiento, que 

tenía previsto activarla 
a final de noviembre, 
acatará la fecha que 
imponga la Junta 

Un momento de la inauguración del alumbrado navideño en 2021  // ABC

Aprocom recuerda que las 
luces led que se instalan 
desde hace años reducen el 
consumo y que lo que más 
cuesta es el montaje

La Consejería de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y 
Economía Azul ha aclarado 
que  «en ningún caso» la Junta 
de Andalucía se ha planteado 
tomar ninguna medida de 
prohibición respecto al 
alumbrado navideño. En este 
sentido, explica que elaboró 
un primer borrador para 
someter a consulta pública 
varios aspectos con el fin de 
rebajar la factura eléctrica, 
todo ello dentro de los planes 
andaluces para aumentar el 
ahorro energético. Así, señala 
que «no hay un texto cerrado» 
y «que ahora estamos estu-
diando distintas opciones en 
función de las aportaciones 
que se han recibido». En 
cualquier caso, deja claro que 
«estamos barajando que sean 
los municipios los que tengan 
la última palabra», siendo 
«sensibles a las necesidades 
del sector comercial y a la 
preocupación de las empresas 
de iluminación, y también 
sabemos que debemos 
contribuir a los objetivos de 
ahorro energético y reducción 
de la contaminación lumíni-
ca». Por ello, asegura que 
todas las medidas serán 
consensuadas.

La Consejería 
aclara que «sólo es 
un borrador»
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E
l  pasado jueves 15 de septiem-
bre tuvo lugar la inauguración de 
las nuevas instalaciones de Au-

tomares, concesionario oficial de Peu-
geot, Opel, Fiat, Abarth, Alfa-Romeo y 
Jeep en Sevilla perteneciente a Grupo 
Concesur.

Este nuevo concesionario situado en 
la Avda. Su Eminencia n.º 26, supone 
la materialización de un proyecto muy 
ambicioso para forjar uno de los prime-
ros centros Stellantis en España (Grupo 
Automovilístico al que pertenecen todas 
las citadas marcas). 

Al acto de inauguración, además del 
Consejo de Administración de Grupo 
Concesur al completo, acudieron los 
directores generales de Peugeot Es-
paña (Joao Mendes), Opel España (Pe-
dro Lazarino) y Fiat España (Alejandro 
Noriega), además de representación 
de instituciones como la Cámara de 
Comercio, Confedereción de Empre-
sarios de Sevilla, FEDEME, etc.

Con la apertura de estas nuevas ins-
talaciones, Automares y Grupo Conce-
sur afianzan su posición en el mercado 

de la automoción sevillano y andaluz 
convirtiéndose en el primer concesio-
nario que brinda al cliente en un solo 
centro todo el porfolio de productos y 
servicios de estas 6 marcas de Ste-
llantis, un grupo que se encuentra en 
la vanguardia para ofrecer soluciones 
a los grandes retos de la electrifica-
ción, digitalización y movilidad limpia 
y sostenible.

Más de 9.000 metros cuadrados que 
ofrecen a los visitantes una experien-
cia de compra moderna y  con espa-

cios diferenciados que reflejan la per-
sonalidad y los valores de cada marca 
pero con la ventaja de poder conocer 
más de 50 modelos diferentes tanto de 
turismos como de vehículos industria-
les en un mismo centro.

En la planta superior, los clientes tam-
bién podrán encontrar una gran exposi-
ción de vehículos seminuevos revisados 
y garantizados bajo los altos estándares 
de calidad del programa Spoticar, un 
producto fundamental para el presente 
y el futuro del negocio de la automoción 
en palabras de José María Lancha, Con-
sejero Delegado de Automares.

Por último pero no menos importante, 
en estas nuevas instalaciones y gracias 
a este nuevo concepto de unificación de 
marcas, la postventa y todos los servi-
cios de taller de las 6 marcas comercia-
lizadas por Automares, se ofrecen en 
un ambiente moderno, acogedor y con 
los más altos estándares de calidad. 

Durante su intervención, Alejandro No-
riega destacó en nombre de Fiat Espa-
ña que “Automares y Grupo Concesur  
comparten los valores de espíritu lucha-
dor y de la Dolce Vita que la marca Fiat 
transmite. Con la ayuda de Automares, 
seguro que vamos a ser líderes en la 
movilidad urbana y eléctrica”.

Desde Opel España, su Director Gene-
ral Pedro Lazarino señaló que para la 
marca es un placer combinar la expe-
riencia de una sociedad muy querida 
para Opel como Divisa con la profesio-
nalidad y la fuerza de un grupo como 
Concesur. Con la creación de Automa-
res se asegura la modernidad junto a la 
tradición de Opel. También destacó la 
agilidad, el esfuerzo y la dedicación que 
ha hecho posible esta realidad que ya 
es Automares en apenas un año desde 
que el proyecto se puso sobre la mesa.

Por último, Joao Mendes como Director 
de General de Peugeot España recalcó 
que más allá de unas magníficas ins-
talaciones, Automares cuenta con un 
magnífico equipo humano al servicio de 
los clientes de la marca, especialmente 
con las novedosas instalaciones del ser-
vicio postventa. 

Con esta inauguración de Automares, 
Grupo Concesur da el pistoletazo de sa-
lida a una serie de actos que se llevarán 
a cabo en los próximos meses para ce-
lebrar su 50 aniversario en la primavera 
de 2023. Su Presidente, Joaquín Fernán-
dez-Vial, destacó que han sido 50 años 
de trabajo en el sector de la automoción 
con una dedicación absoluta tanto a la 
venta como a la postventa de turismos y 
vehículos industriales y siempre en bús-
queda de la excelencia al cliente. Desde 
que comenzó su andadura en 1973 como 
concesionario de camiones Pegaso, este 
grupo empresarial sevillano ha crecido 
hasta tener en la actualidad concesio-
narios oficiales de 11 marcas (Merce-
des-Benz, Jaguar, Land-Rover, Peugeot, 
Opel, Fiat, Abarth, Alfa-Romeo, Jeep, 
smart y FUSO) en sus centros de Sevilla, 
Granada y Huelva. Pero siempre siendo 
fieles a un férreo compromiso de servi-
cio al cliente.

Automares inaugura su nuevo 
concesionario oficial de Peugeot, 
Opel, Fiat, Abarth, Alfa-Romeo y Jeep

Dentro del plan de crecimiento de Grupo Concesur, Automares inaugura sus nuevas instalaciones en Avda. Su Eminencia, nº 26

Automares se convierte 
en concesionario oficial de 

Peugeot, Opel, Fiat, Abarth, 
Alfa-Romeo y Jeep en Sevilla

Todos los servicios de venta y 
postventa de las 6 marcas en 

un mismo centro de más de 
9.000 metros cuadrados con los 
mayores estándares de calidad 

al servicio del cliente
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E
L “más brillante” de la
“nueva política”. Así
bautizó Alberto Núñez
Feijóo al presidente an-

daluz. En el congreso en Sevilla ya
le había aupado al cargo de “cali-
fa” de Andalucía. Pero ayer en la
capital de España y después de
que en junio lograra una impac-
tante mayoría absoluta, el diri-
gente nacional de los populares
ensalzó su liderazgo y su modelo
de Gobierno que interpreta que es
extensible a España, si él alcanza
La Moncloa. Como testigo princi-
pal, el anfitrión, el alcalde de Ma-
drid, José Luis Martínez-Almeida.
Pero tampoco quiso perderse la ci-
ta Soraya Sáenz de Santamaría,
ex vicepresidenta del Gobierno,
que le dio a Moreno la posibilidad
de volver a la gestión después de
años en la fontanería del PP.

Más de 300 personas llenaron
los salones del Hotel Palace de
Madrid, donde Juanma Moreno
intentó seducir a un auditorio
que acogía a representantes de
más de un centenar de empresas.
Y no hizo mucha falta para con-
seguir las pruebas de entusias-
mo. Parte del público no pudo
contener su alegría y prorrum-
pió en una salva de aplausos
cuando el mandatario andaluz
les anunció que la comunidad
suprimiría, con efecto inmedia-
to, el impuesto de Patrimonio.
Un cebo para atraer nuevas fir-
mas a Andalucía.

Los principales bancos del país,
Telefónica, las Big Four, los des-
pachos de abogados más signifi-
cados, presidentes y Ceo de cons-
tructoras, los líderes de las em-
presas de alimentación, bebidas y
limpieza; los grupos editoriales y
de comunicación de mayor peso.
Ex ministros, grupos hospitala-
rios y farmacéuticos, fundaciones
culturales y varios embajadores.
Universidades o cadenas hotele-
ras. Un conglomerado económico
y social muy diverso con la curio-
sidad de escuchar al dirigente de
moda en el PP.

Moreno acudió a su bautizo
madrileño, aunque sus cenáculos
los conoce de sobra porque ha vi-
vido 18 años en la capital, con
cuatro de sus consejeros. La de
Economía, Carolina España; Jor-
ge Paradela, de Industria; la de
Agricultura, Carmen Crespo, y el
de Presidencia, Antonio Sanz. Al
resto los refrenó. Todos tenían
que ver con su apuesta madrile-
ña. Allí le esperaban dos de su
equipo anterior, Elías Bendodo
y Juan Bravo, en Madrid, a las
órdenes de Feijóo.

El presidente estaba encanta-
do con la presencia del CEO de
Cepsa, Maarten Wetselaar. La
compañía es la más importante
de Andalucía. Moreno espera
que active proyectos vitales para
el Campo de Gibraltar y que
aguardan en la unidad acelera-

dora de empresas que promueve
el Gobierno andaluz.

Luis Isasi, presidente de San-
tander España, La Caixa, el BBVA
o Unicaja. Todas las entidades
bancarias contaron con repre-
sentación en este desembarco en
Madrid de Moreno de la mano
del Grupo Joly. Telefónica envió
a Pablo de Carvajal, miembro
del consejo de administración.
Tampoco faltaron a la cita desde
el mundo de la construcción, en-
tre otros, el presidente de Accio-
na, José Manuel Entrecanales, y
Manuel Contreras, de Azvi, o el
consejero delegado de Sando,
José Luis Sánchez Manzano.
También del mismo sector el vi-
cepresidente de Cosentino, Álva-
ro de la Haza.

El director de la Real Academia
Española de la Lengua, Santiago
Muñoz Machado, tampoco quiso
perderse la intervención de Mo-
reno, que en numerosas ocasio-
nes dejó constancia de que su pa-
so por Madrid no le ha perjudica-
do la conservación de sus dejes
andaluces. O el académico de
San Fernando, el pintor Hernán
Cortés, por citar otras personas
del mundo de la Cultura, desde el
Museo del Prado al Teatro Real,
que también estuvieron presen-
tes. Ex ministros como Eduardo
Serra y Ángel Acebes, hoy en
Iberdrola, y al primero que salu-
dó Moreno tras bajarse del esce-
nario e Isabel García Tejerina. O
Ana Pastor, que fuera también
presidenta del Congreso. O vie-
jos conocidos como la ex presi-
denta de Madrid, Esperanza
Aguirre.

No faltó el interés de los me-
dios ante el milagro Moreno en
Andalucía. Rosauro Varo, vice-
presidente de Prisa, Gabriela Ca-
ñas, presidenta de EFE y Antonio
Fernández Galiano, ex presiden-
te de Unidad Editorial, por citar
algunos de los asistentes.

Todos los sectores económicos
estuvieron representados. Por
ejemplo, Concha Yoldi, presiden-
ta de la Fundación Persán, Eduar-
do Pastor, de Cofares, Patro Con-
treras, presidenta de Covirán, o
Rafael Gómez, representante an-
daluz del consejo de administra-
ción de Mercadona. Antonio Her-
nández Calleja, presidente de
Ebro Foods. Y despachos de abo-
gados como el de Uría que preside
Luis de Carlos Bertrán. O Miguel
Carballeda, presidente de la Once.
Y Rocío Ingelmo, de Altadis, por
citar a una mínima parte del públi-
co que se sentó en las 27 meses dis-
puestas.

Desde luego también le habrá
gustado a Juanma Moreno encon-
trarse a Narciso Michavila, presi-
dente y fundador de Gad3, la em-
presa demoscópica que apostó por
su mayoría absoluta en los comi-
cios andaluces de junio y que en la
actualidad es la que mejores resul-
tados le otorga a Núñez Feijóo.
Moreno llegó a Madrid sin ocultar
uno de sus objetivos: atraer em-
presas ahora radicadas en la capi-
tal, con las mismas armas que uti-
liza Díaz Ayuso. Los impuestos.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUAN CARLOS MUÑOZ.

● Esperanza Aguirre y Antonio Hernández Callejas.

● Tomás Gaitán de Ayala, Hernán Cortés Moreno , Yolanda Barcina y Manuel Pizarro.

Moreno y su intención
de captar empresas
radicadas en Madrid

ANTONIO
MÉNDEZ

●Unos 300 asistentes al Foro Joly en la capital con el
presidente andaluz, entre ellos representantes demás
de un centenar de las firmasmás importantes de España
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E
L éxito de una convoca-
toria andaluza en Ma-
drid consiste en llenar
los salones del Hotel Pa-

lace con público mayoritaria-
mente de Madrid. Muñoz Molina
critica en su espléndido ensayo
Todo lo que era sólido que las co-
munidades autónomas convoca-
ran actos de promoción en el Ins-
tituto Cervantes de Nueva York a
los que sólo acudían los periodis-
tas españoles desplazados expre-
samente para la ocasión. Eran los
mismos de siempre… pero en ul-
tramar.

En los salones del Palace había
muchos andaluces, claro. Lógico
y deseable. Pero había una mayo-
ría de paisanaje capitalino, que es
de los que se trataba. Un acto dig-
no de la capital con acento anda-
luz. No tiene mérito hacer en Ma-
drid lo mismo que en Andalucía
con un público desplazado expre-
samente desde el Sur. Eso sería
como los partidos que llenan los
mítines fletando autobuses. O co-
mo aquellos mandatarios de los
años del cuerno de la abundancia
(los del boom inmobiliario) que
organizaban aquellas expedicio-
nes con dinero público para su ex-
clusiva promoción.

Las mesas del Foro Joly en Ma-
drid estaban pobladas por los
grandes personajes del PP actual
y del que gobernó España con Az-
nar y Rajoy. Fátima Báñez se
acercó a primera hora para salu-

dar antes de tomar un vuelo.
Siempre cuida su relación con
Moreno y su equipo. Y siempre
está en las quinielas del Gobier-
no andaluz, pero la onubense es-
tá la mar de a gusto con la CEOE
y con vivir en Madrid. Estaba la
primera fila del PP de hoy, el que
se ilusiona con las encuestas con
el gallego Feijóo al frente del apa-
rato de Génova, Pío García Escu-
dero en el Senado, Cuca Gamarra
en el Congreso de los Diputados
y el alcalde Almeida en el Ayun-
tamiento de Madrid. Y estaba ese
PP vintage representado por ros-

tros tan conocidos como Soraya
Sáenz de Santamaría, Íñigo Mén-
dez de Vigo, Esperanza Aguirre,
Miguel Arias Cañete, Manuel Pi-
zarro, Eduardo Serra, Isabel Gar-
cía Tejerina o Ángel Acebes.

Los leones del Congreso se fun-
dieron en la Fábrica de Artillería
de Sevilla. Feijóo tiene dos “arti-
lleros” andaluces: Elías Bendodo
y Juan Bravo. Así los definió Mo-
reno desde el escenario, donde
intervino con el efecto de su som-
bra proyectada de forma perma-
nente sobre el panel que rezaba
‘Foro Joly Madrid’.

Trajes y más trajes en el salón
del foro. Chinos y más chinos con
pantalón corto en el vestíbulo
principal del hotel que hace años
parece el preferido del viajero
asiático de alto nivel. La España
institucional con acento andaluz
y la que depende del turismo. Y
que no nos falte.

Moreno proclama bajadas de
impuestos. Soraya asiente. La ex
vicepresidenta lo escucha con
fervor. Moreno insiste en la capa-
cidad de competir de Andalucía,
en la capacidad de trabajo de los
andaluces. Fuera tópicos. Hay

que decirlo alto y claro en Ma-
drid. El pintor Hernán Cortes
atiende al discurso del presiden-
te con una concentración tal que
parece estar imaginando el boce-
to de uno de sus retratos de gran-
des personajes de la Transición.
Se lo decimos al término del acto
y se ríe. Testigo de la escena es el
abogado Joaquín Moeckel, retra-
tado por Cortés, un cuadro que
un día será un problema a la ho-
ra de la herencia. No hay prisa.

Tanto público capitalino lle-
naba la sala que el presidente se
tomó una licencia de humor, en

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUAN CARLOS MUÑOZ

●El líder del PP, Núñez Feijóo, saluda al presidente andaluz, ayer a su llegada al Foro Joly, en Madrid.

Aforo completo, bulla en el Palace
● La clave estaba en llenar el acto con público mayoritariamente capitalino. Y así fue

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

●Elías Bendodo, Alberto Núñez Feijóo y José Luis Martínez-Almeida. ●Soraya Sáenz de Santamaría y Juanma Moreno.

FOROJOLYJUANMAMORENO3Presidente de la Junta
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esta ocasión con acierto: “Espe-
ro verles no solo en nuestras pla-
yas, sino en mi despacho para
decirme que quieren invertir”.
Ciertamente había muchos em-
presarios. Y también mucho
abogado de despacho enmoque-
tado en la capital y quince días
de agosto en el Puerto de Santa
Maria.

No la nombró pero se refirió a
la ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, la que muchos
ven como la jefa de la oposición
de Andalucía desde Madrid. El
presidente se confiesa templado
y de centro. Pero es contundente

sobre el indulto de Griñán. En
esos momentos hay un silencio
especialmente profundo. Las ri-
sas vuelven cuando comenta que
con tanto ministro se pueden for-
mar dos equipo de fútbol y hasta
asignar un árbitro.

En Madrid hay mucha presión
mediática, mucho ruido. Lo dice
Moreno. Quizás por eso la tem-
planza es un burladero en el que
se siente protegido. Paco Rosell
viene de la tertulia de Carlos He-
rrera. Mariló Montero, consejera
editorial del Grupo Joly, se mar-
cha a un plató de televisión. To-
más Burgos dice que el acto ha si-

do un éxito rotundo y se hace fo-
tos de recuerdo con el fondo del
fotocol. Feijóo saluda con serie-
dad a algunos de los espontá-
neos. Prudencia se llama. Al fina-
lizar el acto se retiran los zumos
(el público ha sido más de agua
que de vitamina C) y se forma
una bulla tal que hay que apartar
de forma improvisada varias me-
sas. Rosauro Varo luce el cuello
abierto como recomienda el pre-
sidente Sánchez. José María Pa-
checo, presidenta del Konecta, y
Concha Yoldi, presidenta de Per-
sán, son de los empresarios que
más saludos reciben.

En Madrid hace calor con ten-
dencia al bochorno. La bulla
dura hasta que se forman dos
corrientes: una de entrada para
cumplimentar a Juanma More-
no y Alberto Núñez Feijóo, y
otra de salida para coger sitio
en el vestíbulo. Los chinos se
ven orillados. La semana ha
arrancado fuerte en la capital
de España. Verba volant, los chi-
nos permanecen. Una placa re-
cuerda la construcción del ho-
tel Palace en sólo un año. Algo
más tardó el Centro-derecha en
obtener su primera mayoría ab-
soluta en Andalucía.

●Carmen Crespo, Antonio Sanz, Juanma Moreno, Alberto Núñez Feijóo, Carolina España y Jorge

Paradela. ● Juanma Moreno, Ana Pastor y Fátima Báñez.

●Cuca Gamarra y Juanma Moreno. ●Raquel Revuelta y Jorge Paradela.

●Augusto Delkáder y Luis Isasi. ● José Manuel Entrecanales y Blas Herrero.

J. M. M. P. MADRID

Lo ha vuelto a avisar. Su volun-
tad de seguir presentándose a
las elecciones tiene fecha de
“caducidad”. “Esto no es para
toda la vida, a mí me gusta la vi-
da y en ella hay otras cosas, la
familia por ejemplo”. Así ha
contestado Juanma Moreno a
una pregunta en el Foro Joly, en
Madrid, sobre la limitación de
los mandatos. Esta legislatura
la agotará sin problemas, pero
no está tan claro del todo que
vuelva a repetir de candidato.

Moreno también ha avisado
al PP para que no planeen nin-
guna sucesión, porque ni si-
quiera ha pensado en una deci-
sión que dependerá, y en este
orden, de su familia, de los ciu-
dadanos y del partido. “Si las
tres condiciones se dan, proba-
blemente, repetiré”, ha querido
zanjar. Juanma Moreno cree
que han regresado los tiempos
de las mayorías absolutas, a la
que él considera que su partido
puede aspirar en otras comuni-
dades y en España. “Alberto es
un campeón en mayorías abso-
lutas, lleva cuatro”, se refirió a
Núñez Feijóo, también ex presi-
dente de la Xunta.

El presidente andaluz se ha
mostrado contrario al posible
indulto al ex presidente José
Antonio Griñán, condenado a
seis años de prisión. “Esto le res-
taría bastante credibilidad a la
Justicia; además, hay cerca de
100 procesados por todo el ca-
so. ¿Qué puede pensar un ciu-
dadano español ante un caso
tan feo como éste? Si esto ocu-
rre, se perdería mucha credibi-
lidad”, ha añadido.

Moreno
avisa de
que tiene
“fecha de
caducidad”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/09/2022

 España

 20 155 EUR (20,102 USD)

 279,99 cm² (44,9%)

 5429 EUR (5415 USD) 

J. J. MADUEÑO 
MÁLAGA 

Los economistas, fiscalistas y empresa-
rios consultados por ABC avalan la me-
dida de la Junta. «La recaudación que 
genera el impuesto es testimonial y su 

supresión permitirá que haya más ciu-
dadanos que decidan domiciliarse en 
Andalucía, lo que eleva la base imponi-
ble (el número de contribuyentes), y me-
jora la recaudación», indica Francisco 
Tato, presidente del Consejo Andaluz 
de Economistas. Este experto también 
considera que «se trata de un impues-
to que no existe en prácticamente nin-
guno de los países de nuestro entorno». 

Este impuesto grava el patrimonio 
neto de las personas físicas, que se cal-
cula como el valor de los activos del con-
tribuyente una vez deducidos todos sus 
pasivos (es decir, sus deudas). En la prác-
tica está reservado a grandes fortunas, 
ya que la legislación establece una exen-
ción con carácter general de 700.000 eu-
ros. Además, la vivienda habitual está 
excluida del cálculo. 

Enclaves como Marbella son, a prio-
ri, los destinos más beneficiados de esta 
medida. La ciudad es coto de caza para 
inversores, que compran residencias en 
lujosas urbanizaciones para su jubila-
ción, alquiler, vacaciones o posterior 
venta. Pero estas adquisiciones siem-
pre han tenido una dificultad añadida 
para materializarse, que es este impues-
to. La reforma fiscal «es un balón de oxí-
geno para el turismo residencial y para 
aquellos que quieren adquirir una se-
gunda residencia», concluye Ricardo 
Bocanegra, propietario Gestoría Boca-
negra, que asesora a inversores extran-
jeros en la adquisición de propiedades. 
En Marbella, piedra de choque para me-

dir el impacto de la decisión, las vivien-
das que más se están vendiendo en los 
últimos años rondan los dos millones 
de euros. «Por una de esas residencias 
se tendría que abonar 9.000 euros al 
año, que hay que sumar al resto de gas-
tos e impuestos», explica Juan José Gar-
gallo de GCE Abogados en Marbella. 

Así siempre han surgido triquiñue-
las para no pagar, como el cliente de Gar-
gallo que quiso comprar una vivienda 
en la Costa del Sol de seis millones de 
euros. Si lo hacía tenía que pagar por 
este impuesto 77.000 euros. La solución 
fue realizar la inversión con sus diez hi-
jos, para dividir y no tener que abonar 
el impuesto todos los años. Otros que 
no podían evitarlo ni buscando alterna-
tiva abandonaron la comunidad en bus-
ca de mejores fiscalidades. El propio 
Juanma Moreno ha revelado al anun-
ciar la medida que de los veinte contri-
buyentes que más pagan en Andalucía, 
la mitad se trasladó fuera de la región. 

En la Costa del Sol hay residenciales, 
como La Zagaleta, donde hay a la ven-
ta villas por 32 millones de euros. Los 
propietarios de estas viviendas tienen 
que pagar si fijan su residencia fiscal en 
Andalucía verdaderas fortunas. En esos 
casos el cálculo se dispara. «A partir de 
diez millones se paga el 2,5% del valor 
del patrimonio», explica Amalia Gracia, 
que calcula que por una casa de 10,6 mi-
llones de euros, que tiene exentos los 
primeros 700.000 euros, tendría que pa-
gar más de 260.000 euros al año. 

«Además, hay que sumar que tiene 
que pagar el impuesto de la renta sobre 
las ganancias que tiene esta persona, 
que eso se paga en toda España. Es un 
añadido más», señala Gracia. Por esta 
razón, en la Gestoría Bocanegra están 
contentos con la medida ya que ven que 
muchos clientes «desisten» de comprar 
una vivienda por culpa de esta tasa. «Es 
una de las razones que más influyen , 
remarca Ricardo Bocanegra.  

La Confederación de Empresarios de 
Andalucía (CEA) ha aplaudido la medi-
da y considera que la comunidad pue-
da «competir mejor con el resto de Es-
paña» sin que por ello se resienta la re-
caudación autonómica, que cree se 
«multiplicará» a través de otros tribu-
tos de futuros nuevos residentes.

Los expertos bendicen 
la nueva reforma  
fiscal de la Junta 

∑ En municipios 
costeros es un 
estímulo para atraer 
nuevos residentes

Asesores fiscales de la 
Costa del Sol apuntan que 
será un balón de oxígeno 
para dinamizar  
la economía 
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Ana S. Ameneiro

La ciudad de Sevilla cuenta en la
actualidad con cuatro obras acti-
vas que afectan total o parcial-
mente a la circulación de vehícu-
los (Nervión, Las Razas, Lumbre-
ras esquina Torneo, entorno de
Cruz Roja) y otra más que no tie-
ne afección alguna al tráfico (Pa-
seo de Torneo). En este informe
ofrecemos datos de la fecha de
apertura al tráfico que se baraja
para las zonas afectadas y de
cuándo se prevé su finalización.

TRANVÍA A NERVIÓN Y
COLECTORES DE AGUA

La obra de mayor entidad se loca-
liza en Nervión. Son los trabajos
de construcción para la amplia-
ción del tranvía desde San Ber-
nardo hasta Luis de Morales, jus-
to en el límite con la avenida Luis
Montoto. Se trata de la primera
fase de extensión del tranvía a la
que seguirá, a continuación, el
tramo de Nervión a Santa Justa.
Al mismo tiempo se está ejecu-
tando una ambiciosa reforma de
los colectores de agua por parte
de Emasesa para solventar el pro-
blema de las inundaciones en es-
ta zona.

Teóricamente en mayo de
2023 se acaba la obra del tranvía
a Nervión, coincidiendo con las
elecciones municipales, aunque
la realidad es que los trabajos
acumulan varias semanas de re-
traso por la tardanza con que lle-
gó del norte del país la máquina
pilotadora que se usa para mon-
tar los pilotes que componen las
paredes del túnel. Así pues, es
posible que la finalización se pro-
longue más allá de mayo. Luego
quedarán por terminar los traba-
jos del llamado “corredor verde”
que debe compensar la desapari-
ción de los árboles de la mediana.

Las vías empiezan a colocarse
de aquí a octubre de este año
2022, según las previsiones ofi-
ciales. Ya se está colocando parte
de la plataforma terriza sobre la
que irán las vías.

Esta obra ha obligado a cortar
parcialmente esta avenida (des-
de la confluencia con San Fran-
cisco Javier hasta la altura de la
Facultad de Económicas y Em-
presariales). En este punto se
construye la entrada del túnel
para el tranvía, que volverá a sa-
lir a la superficie en San Francis-
co Javier, y los nuevos colecto-
res.

La fecha de apertura al tráfico

de Ramón y Cajal está prevista
para marzo de 2023, según los
cálculos del área de Movilidad.

Sobre el corredor verde y la
obra del tranvía, el gobierno lo-
cal precisa que “tanto en Ramón
y Cajal como en San Francisco Ja-
vier se trabaja para que haya

puestas en servicio al tráfico y al
peatón de forma progresiva du-
rante los próximos meses sin es-
perar a la finalización completa”.

El corte es total en San Francis-
co Javier. En los laterales de la
avenida se están renovando los
colectores de Emasesa, mientras

en el centro van las instalaciones
del tranvía.

En Luis de Morales el corte es
parcial y afecta a la antigua me-
diana donde estaban los frondo-
sos árboles que han desaparecido
(se han replantado en la Estación
depuradora de Tablada). El tráfi-

co puede pasar por ambos lados
de la zona central.

AVENIDA DE LAS RAZAS

La avenida de Las Razas sufre un
corte total desde mediados de
agosto por la ampliación del co-
lector Emisario Puerto de aguas
residuales. Las obras comenza-
ron el 17 de agosto de este año
con un plazo de ejecución de do-
ce meses. La fecha de finaliza-
ción debe ser agosto de 2023, se-
gún las previsiones oficiales.

La Confederación Hidrográfi-
ca del Guadalquivir es responsa-
ble de la adecuación del colector
Emisario Puerto en Palmas Altas
y en la avenida de Las Razas.

El corte total ha soliviantado a
los vecinos de las barriadas del
entorno, que reclaman vías alter-
nativas de paso, tales como la ca-
lle interior paralela (la avenida
de Guadalhorce)del Puerto.

LUMBRERAS ESQUINA
TORNEO

Es el punto donde comienza el
colector Emisario Puerto. La zo-
na sigue cortada al tráfico por-

Las cuatro obras en marcha
que afectan al tráfico en Sevilla

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Estado actual de las obras del tranvía en San Francisco Javier, ayer lunes.

La colocación de las vías del tranvía en Nervión está prevista para las próximas semanas.

●Ramón y Cajal debe abrirse al tráfico en marzo de 2023, según los cálculos de Movilidad
● La colocación de vías del tranvía en Nervión está prevista que arranque de aquí a octubre
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que la reforma que debe ejecutar
la Consejería de Agricultura de
la Junta de Andalucía aún no se
ha completado. Este punto se
cortó al tráfico al mismo tiempo
que la avenida Alberto Jiménez
Becerril, pero esta última se rea-
brió a la circulación reciente-
mente.

Por ahora, la Junta no ha in-
formado del plazo de ejecución
y de finalización. Los vehículos
que circulan por la calle Lumbre-
ras tienen como alternativa la
salida a Torneo hacia la calle
Mendigorría y de ahí a la calle
Guadalquivir.

CALLES ADYACENTES

A CRUZ ROJA

Tras la conversión de la avenida
de la Cruz Roja en la primera ca-
lle peatonal y sostenible de la
Macarena, queda rematar algu-
nos detalles y acabar la obra en
las tres calles anexas: Jorge
Montemayor, Doctor Jiménez
Díaz y Manuel Villalobos.

Diciembre de este mismo año
2022 es la fecha de finalización
total de la reforma de esta vía y
de su entorno. En estos meses
que quedan se plantarán los 140
árboles en Cruz Roja y en las ca-
lles citadas para mejorar la som-

bra en la zona, se colocará el
mobiliario y los contenedores, y
se acabarán las fuentes (tam-
bién las de acceso de la calle
Cruz Roja). El Ayuntamiento
reitera que la transformación
urbana integral de esta avenida
principal y de todas las calles
afectadas es “a finales de 2022”.
Hasta entonces se irán abriendo
tramos siempre que sea posible.
Está previsto que algunas como
Jiménez Díaz se puedan poner
en servicio antes.

La Ronda Histórica desde el
Arco de la Macarena a los Jardi-
nes del Valle está prácticamente

libre de obras desde principios
de septiembre, salvo unos rema-
tes en el carril bici, que se ha
trasladado a la calzada.

PASEO DE TORNEO

La reurbanización integral del pa-
seo de Torneo que se construyó
para la Expo92 es la única zona en
obras que no afecta al tráfico. Su
objetivo es poner fin al levanta-
miento de enlosado que provoca-
ron las raíces de los árboles. Por
ahora se ha completado la prime-
ra fase: el tramo desde la calle
Jándalo hasta la Pasarela de la
Cartuja, sólo pendiente del alum-

brado, que es lo que ha retrasado
la apertura. Avanzan los trabajos
de las fases siguientes desde la Pa-
sarela al puente de la Barqueta.

La obra la ejecuta Martín Casi-
llas. Se licitó por 6,2 millones de
euros. El arbolado ya no tiene lo-
setas alrededor, sino amplias ban-
das de tierra ajardinadas. Se ha
creado un nuevo paseo peatonal
central y un nuevo trazado del ca-
rri bici.

El plazo de obra de todo este pa-
seo es de 18 meses. Los trabajos
comenzaron en agosto de 2021,
por lo que deben finalizar en los
primeros meses de 2023.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Trabajos de Emasesa en las calles adyacentes a la Cruz Roja.

JUAN CARLOS MUÑOZ

La nueva fisonomía del paseo de Torneo en el tramo más próximo a la pasarela de la Cartuja.
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J. M. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

reclamó ayer a la Junta de Andalucía, 

durante su intervención en los Encuen-

tros Informativos de Europa Press que, 

tal y como ha trasladado ya al Gobier-

no de España (a través del Ministerio de 

Política Territorial), se constituya la co-
misión trilateral que afronte los traba-

jos para una ley de capitalidad para Se-

villa con la que obtener financiación 

adicional destinada a cuestiones estra-

tégicas para la ciudad y donde se exige 

la cooperación entre distintas adminis-

traciones públicas. «No se puede gober-

nar Andalucía sin escuchar a Sevilla. 

No se pueden tomar decisiones en Ma-

drid sin escuchar a Sevilla. Sería un gran 

error, lo cometa el partido que lo come-

ta», apostilló.  

Esa comisión trilateral permitiría re-

solver con mayor celeridad problemas 

existentes en la ciudad y que requieren 

el esfuerzo de las administraciones al 

ser un punto de negociación y diálogo 

permanentes con el Estado y la Junta 

de Andalucía. Con independencia de esa 

ley, ha reclamado tratar en una comi-

sión cuestiones prioritarias como son 

las infraestructuras, los equipamientos 

públicos de la Junta  (salud, colegios) 

que acompañen a los desarrollos urba-

nísticos en la ciudad o la atención a las 

zonas con necesidades de transforma-

ción social, en las que se requiere el es-

fuerzo común de las administraciones. 

«Aspiramos a una ley de capitalidad 

que dé una financiación autonómica 

digna a Sevilla. Por tanto, solicito una 

comisión trilateral equivalente a la que 

tienen todas las capitales con ley de ca-

pitalidad porque es de justicia. Esa es 

la propuesta que le quiero trasladar al 

presidente de la Junta  cuando concre-
temos la reunión que tenemos pendien-

te», insistió el el regidor hispalense, 

quien desgranó cómo beneficia este 

marco financiero específico para otras 

grandes urbes españolas que son capi-

tales de sus respectivas comunidades 

autónomas, como Zaragoza o Valencia. 

«Yo no sólo veo beneficios para Sevilla, 

sino también para su área metropolita-

na y el conjunto de Andalucía», matizó. 

«Aspiro a eso -añadió-, a una finan-

ciación extraordinaria anual. Por ello, 

pido que se nos escuche y que se abra 

una mesa de negociación en torno a la 

ley de capitalidad como ha aprobado el 

Pleno del Ayuntamiento por unanimi-

dad. Nuestra ciudad merece una ley de 

capitalidad, un sistema de competen-

cias y financiación propio. Somos la ca-

pital, tenemos toda la administración, 

una población de 1,5 millones de perso-

nas y más necesidades de servicios pú-

blicos, inversiones o infraestructuras», 

argumentó el alcalde. 

La oposición 
Muñoz encontró ayer el respaldo en esta 

petición del candidato del PP a la Alcal-

día, José Luis Sanz, quien apoya la idea 

de que Sevilla cuente con una ley de ca-

pitalidad, apostando por «un debate so-

segado» y por «plantear» la repercusión 

económica «concreta» de tal medida. 

Pero criticó que Muñoz reitere las re-

clamaciones en la materia cuando el 

PSOE «nunca la quiso» cuando gober-
naba la Junta de Andalucía. 

Otra de las cuestiones que abordó el 

alcalde fue la tasa turística que reclama 

el alcalde. «La política turística de An-

dalucía no se puede hacer sin escuchar-

nos, sin oír nuestra voz. Sin tener en 

cuenta los retos que tenemos, las nece-

sidades en materia de servicios públi-

cos que derivan del turismo o las difi-

cultades de convivencia que se puedan 

generar». Así, defendió que «el turismo 

de Andalucía no es sólo la Costa del Sol, 

es Sevilla, como lo es Granada, Córdo-

ba, Málaga. No escuchar a Sevilla es no 

escuchar a uno de los motores turísti-

cos de Andalucía», zanjó Antonio Mu-

ñoz. «Nos están impidiendo invertir más 

en mejoras en servicios públicos, pro-

tección del patrimonio o en la proyec-

ción de la ciudad. Y es un debate que te-

nemos consensuado y avanzado» y, en 

esta línea, explicó que «en ninguna ciu-

dad europea donde se ha implantado 

este tipo de fiscalidad ha habido se ha 

producido una bajada de visitantes».  

Por otra parte, respecto de la tasa tu-

rística recordó que la propuesta está 

aprobada en el Pleno municipal y cuen-

ta con el acuerdo de la Confederación 

de Empresarios de Sevilla y los sindica-

tos UGT y CCOO, además del sector tu-

rístico local.  

En materia turística, el alcalde pidió 

además a la Junta de Andalucía que re-

gule las viviendas turísticas. «Sevilla ha 

sido pionera en aplicar una limitación 

en las viviendas turísticas aprovechan-

do una modificación urbanística que 
luego han hecho también otras ciuda-

des como Cádiz», indicó. 

Muñoz, a la Junta: «El turismo 
andaluz no es solo la Costa del Sol»

∑ El alcalde insiste en la  
urgencia de la Ley de 
Capitalidad y la tasa 
turística 

El alcalde pretende que            
se cree una comisión 
trilateral con Junta y 
Estado como la que tiene 
Barcelona 
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M. R.

El Consorcio de la Zona Franca
de Sevilla, cuyo pleno está pre-
sidido por el alcalde de Sevilla,
Antonio Muñoz, recibirá una

inyección extraordinaria de re-
cursos del Ministerio de Ha-
cienda por importe de 1,65 mi-
llones de euros con el objetivo
de reforzar su estrategia de
captación de nuevas empresas
renovables y de impulso gene-
ral a este recinto fiscal ubicado
en las instalaciones del Puerto
de Sevilla.

Esta aportación se concreta-
rá en el proyecto de Presupues-
tos Generales del Estado, según
comunicó por carta la ministra
del ramo, María Jesús Monte-
ro, al regidor hispalense, quien
con anterioridad le había soli-
citado recursos adicionales pa-
ra dar un impulso a la Zona
Franca de Sevilla, al igual que
el propio Delegado Especial del
Estado para la Zona Franca de
Sevilla, Alfredo Sánchez Mon-
teseirín.

Se espera que esta aporta-
ción permitirá garantizar el fu-
turo de la Zona Franca desde
una posición de fortaleza y es-
tabilidad “y, lo que es más im-
portante, incrementar sus
oportunidades y potencial co-
mo polo de dinamización eco-
nómica de la provincia”, según
dejó señalado en su misiva diri-
gida al alcalde.

Antonio Muñoz quiso agra-
decer a la ministra esta concre-

ción presupuestaria. “Nuestro
objetivo es consolidar y refor-
zar la industria en el Puerto de
Sevilla, especialmente aquella
vinculada a las energías reno-
vables y la sostenibilidad, que
son actividades con gran po-
tencial, y en el marco del cam-
bio de modelo económico que
queremos para nuestra ciu-
dad”, afirmó el alcalde de la
ciudad.

A principios de este mes, el
Pleno del Consorcio de la Zona
Franca, con presencia del Go-
bierno de España, la Autoridad
Portuaria, la Cámara de Co-
mercio y el propio Ayuntamien-
to de Sevilla, acordó reforzar la
coordinación y el trabajo con-
junto de todas las administra-
ciones para, de este modo, con-
solidar las empresas instaladas
ya en el recinto fiscal y atraer
nuevas empresas interesadas
en instalarse en Sevilla.

La prioridad, en este sentido,
son las empresas vinculadas a
las energías renovables (solar,
eólica y de hidrógeno). Estos
son los principales objetivos de
la inversión del Consorcio de la
Zona Franca.

La Zona Franca recibirá 1,6
millones para las renovables

M. G.

Una de las últimas reuniones del Pleno del Consorcio de la Zona Franca.

Laministra de

Hacienda traslada al

alcalde esta aportación

de cara a 2023

ElMinisteriodeHacienda

anunciaque laaportación

seconcretaráen los

presupuestosde2023
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La aspiración de la ciudad de Granada 

de acoger la Agencia Española de la In-

teligencia Artificial ha puesto de relie-

ve el peso que Andalucía tiene en esta 
tecnología. «Según un estudio de la Jun-

ta y CTA, hay casi doscientas entidades 

con capacidades, de las que más de la 

mitad son empresas… el potencial es al-

tísimo», asegura Juan Carlos Rubio, fun-

dador de la compañía OGA. Esta firma 

nació dentro de qosIT, una consultora 

especializada en tecnologías de la in-

formación, y está pisando el acelerador 

para doblar su tamaño en los próximos 

dos años. «Hemos realizado un esfuer-

zo para invertir en el desarrollo de pro-

ductos y la creación de equipos y capa-

cidades, y en estos meses esperamos re-

coger los frutos», subraya. Con estos 

mimbres, su previsión es pasar de un 
negocio de tres millones a más de seis 

millones en 2024. 

Rubio sostiene que ahora ha llegado 

el momento de que las empresas abor-

den la «la capa más profunda de su di-

gitalización». En la pandemia «se ha 

dado un salto muy rápido en aspectos 

como las herramientas para el teletra-

bajo, que mejoran la productividad y la 

cooperación entre equipos, pero hubo 

un lógico interés por preservar la caja 

de la compañía y se pararon proyectos 

más ambiciosos». Ahora la crisis ener-

gética y la inflación llevan a buscar sis-

temas que permitan «reducir al máxi-

mo los costes», y eso requiere una digi-

talización más profunda con inteligencia 

artificial para «predecir la demanda, au-

tomatizar y optimizar procesos». Este 

empresario pone como ejemplo una so-

lución que han diseñado en una fundi-

ción de acero, en el que «con inteligen-

cia artificial reducimos los insumos en 

el proceso industrial, evitando mermas, 

desperdicios y el sobreconsumo de in-

sumos y recursos». Otro de los progra-

mas lo han realizado en el campo de la 

logística, en el que «con un gemelo di-

gital del proceso de planificación de las 

grandes operaciones logísticas de trans-

porte o distribución se reducen las ru-

tas y las hace más eficientes». Otra de 

las grandes iniciativas la están acome-

tiendo en el ámbito de la salud, en el que 

«hacemos modelos predictivos para an-

ticipar la demanda que habrá en los hos-

pitales». Entre sus clientes están Hei-

neken, Roche, Navantia o Scalpers. 

OGA no tiene entre sus objetivos la 

entrada de socios ni abordar procesos 

de fusión o absorción, pero sí quiere aco-

meter alianzas. «Nos hemos dedicado 

a desarrollar soluciones y patentarlas, 

así que nos interesa trazar acuerdos con 

empresas que sean capaces de comer-

cializar estos productos y acelerar su 

llegada a mercado». 

OGA tiene equipos distribuidos en 

Madrid, Málaga, Londres y Nueva York. 

«Hoy en día se puede captar y retener 

talento en países muy distintos, es cla-

ve para mantener buenos profesiona-

les». Y en este sentido, cree que Anda-

lucía tiene una oportunidad irrepeti-

ble en la atracción de profesionales 

tecnológicos. «Tenemos que lograr que 

Granada sea la capital española de la 

Inteligencia Artificial; para quienes nos 

observan desde otro país, ciudades 

como Sevilla, Málaga o Córdoba for-

man parte del mismo ecosistema, es 

algo que beneficia a toda Andalucía y 

que nos debe servir para atraer nue-

vas iniciativas», subraya.

OGA busca alianzas 
para vender su 
inteligencia artificial

∑ Considera una gran 
oportunidad que 
Granada acoja la 
Agencia Española

Juan Carlos Rubio, fundador de OGA  // JUAN FLORES

OGA ha 
creado  
Grupo 
Cátedra, un 
comité asesor 
tecnológico 
en el que 
participan 
13 catedráticos 
e investigadores especializados 
en investigación operativa y en 
ciencia de datos, para reforzar 
su excelencia en inteligencia 
artificial y optimización de 
procesos. Está coordinado por 
Alfredo García Hernández-
Díaz, catedrático de Métodos 
Cuantitativos para la Econo-
mía y Empresa en la Universi-
dad Pablo de Olavide (UPO) de 
Sevilla, donde además dirige el 
Máster en Planificación, 
Economía y Operación del 
Transporte Urbano y Metropo-
litano.

Crea un nuevo 
comité  asesor 
tecnológico

A.GARCÍA
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

La ministra de Igualdad, Irene Monte-

ro, pidió «expresamente» a Comisio-

nes Obreras y UGT que le remitieran 

sus «aportaciones» sobre la reforma 

del aborto, pero rechazó pedir la opi-
nión del Consejo de Estado. Según ha 

podido saber ABC, ninguno de los dos 

grandes sindicatos remitió informe a 

la ministra, quien también pidió la opi-

nión de la CEOE o la Federación Espa-

ñola de Municipios y Provincias 

(FEMP), que tampoco respondió. UGT 

y la patronal se limitaron a remitir su 

posición a través del Observatorio Es-

tatal de Violencia sobre la mujer, mien-

tras Comisiones Obreras y los ayunta-

mientos optaron por mantenerse al 

margen. 

La Ley del Gobierno permite a los 

ministros solicitar cuantos informes 

consideren necesario para asegurar el 

acierto legislativo, pero el interés de 

Montero por implicar a los sindicatos 

-ajenos a la troncalidad de la reforma, 

como evidencia el que no remitieran 

informes-, hace aún más polémica la 

estrategia de Igualdad de no recabar 

la opinión de los juristas sobre su pro-

yecto. Además de no conceder al Con-

sejo General del Poder Judicial (CGPJ) 

la prórroga que éste le solicitó para in-

formar del texto, ni esperar la valora-

ción del Consejo Fiscal,  Montero re-

chazó pedir el análisis del Consejo de 

Estado, el máximo órgano consultivo 

del Gobierno.  

Polémica urgencia 
Según fuentes de Igualdad, «se valo-

ró» remitir el anteproyecto al organis-

mo que preside María Teresa Fernán-
dez de la Vega, pero se rechazó. El pri-

mer argumento aducido es que la 

consulta no era preceptiva al tratarse 

de una reforma que revisa y adapta 

una ley que ya existe en el ordenamien-

to jurídico para actualizarla. «El obje-

tivo principal es remover los obstácu-

los detectados para que los derechos 

sexuales y reproductivos que consa-

gra puedan ser reales y efectivos», sub-

rayan desde el ministerio de Montero.  

Pero no siendo preceptiva, la con-

sulta al Consejo de Estado siempre es 

conveniente para asegurar una buena 

técnica legislativa. Al respecto, Igual-

dad se aferra como segundo argumen-

to a la urgencia aprobada para la tra-

mitación del proyecto: «Era preferible 

concluir la fase prelegislativa a la ma-

yor brevedad posible».  

Sin embargo, esa urgencia es, pre-

cisamente, una de las lagunas jurídi-

cas de la reforma de Montero, como 

también sucede con la llamada ‘ley 

trans’. A juicio de los letrados del Con-

greso consultados por este diario, los 

dos acuerdos del Consejo de Ministros 

que aprobaron la tramitación exprés 

de la reforma del aborto primero como 

anteproyecto y después como proyec-

to, no se enclavan en los dos supues-

tos previstos en la Ley del Gobierno 

para permitir esa aceleración. Y es que 

la vía exprés solo se permite ante la 

transposición de una directiva o ley 

comunitaria, o el acaecimiento de cir-

cunstancias extraordinarias imposi-

bles de prever. Pero el Consejo de Mi-

nistros acordó en mayo esa fórmula 

rápida argumentando que es un «in-
terés general de primera magnitud» 

garantizar y proteger los derechos se-

xuales y reproductivos de las mujeres, 

y que España debe cumplir «en el me-

nor plazo posible con los compromi-

sos internacionales suscritos».  

Esta justificación tenía doble filo ya 

que la ley mandata que el Consejo de 

Estado se pronuncie sobre los ante-
proyectos de leyes que se dicten en eje-

cución, cumplimiento o desarrollo de 

tratados, convenios o acuerdos inter-

nacionales, así como del derecho co-

munitario europeo. Por ello, Igualdad, 

decidida a eludir la opinión del Con-

sejo de Estado, tuvo que matizar su ar-

gumentación para subrayar después 

que su reforma recoge «la evolución 

de los consensos a nivel internacional 

y las recomendaciones de organismos 

de Naciones Unidas y la Unión Euro-

pea», pero no se dicta en ejecución, 

cumplimiento o desarrollo de normas 

internacionales.  

Cambio de argumentación 
A la vista de que el soporte de la ur-
gencia flaqueaba, Montero reforzó sus 

argumentos en agosto, cuando el tex-

to regresó al Consejo de Ministros para 

ser aprobado y remitido con solicitud 

de urgencia al Congreso. Esta vez es-

grimió que la mayoría de las interrup-

ciones voluntarias del embarazo se 

producen en centros extrahospitala-

rios privados «lo que significa que la 

regulación vigente no garantiza que 

el grueso de interrupciones volunta-

rias de embarazos se realice en cen-

tros públicos». Sin embargo, la tasa de 

interrupciones en este tipo de centros 

baja cada año y ha pasado de suponer 

el 96,60 por ciento del total en 2011, al 

88,28 por ciento en 2015 (año en que 

Mariano Rajoy introdujo el permiso 

de los padres para los abortos de chi-

cas de 16 y 17 años), y al 84,51 por cien-

to en 2020, según reconoce Igualdad. 

Como segundo argumento, Monte-

ro destacó que varios organismos in-

ternacionales «han alertado del retro-

ceso en términos de acceso al derecho 

(de aborto)» por la reforma operada 

por el PP hace ya siete años. Por últi-

mo, defendió la necesidad de actuar 

de formar urgente ante la «gravedad» 

de la situación, para «garantizar la vi-

gencia efectiva de los derechos funda-

mentales en el ámbito de la salud se-

xual y reproductiva».  

Igualdad se defiende 
Además de los letrados consultados, la 
conocida asociación internacional Wo-

men’s Declaration, defensora de los de-

rechos de las mujeres, coincide en que 

no existen las razones que permitirían 

la tramitación urgente de la reforma 

del aborto. «No encontramos la moti-

vación de la urgencia en la documen-

tación facilitada a la ciudadanía», de-

nuncia la representante en España de 

la citada organización, Amparo Domin-

go. Igualdad reitera que la tramitación 

de su reforma cumple escrupulosamen-

te la legalidad. «Hemos seguido el mis-

mo procedimiento que cualquier mi-

nisterio», subrayan. «Se ha hecho como 

dice la Ley de Gobierno, no nos salta-

mos los trámites a la torera», defien-

den. El Tribunal Constitucional será el 

que lo dirima si, finalmente, el PP y Vox 

recurren la reforma. 

Montero pidió opinión del aborto a UGT  
y CC.OO., pero eludió al Consejo de Estado

∑ Los sindicatos no 
atendieron la petición 
de Igualdad, que 
también reclamó 
aportaciones a la CEOE

La ministra de Igualdad, Irene Montero  // EP

Aunque Irene Montero criticó 
con dureza al Consejo General 
del Poder Judicial por no emitir 
su informe sobre la ley del 
aborto en quince días, la reali-
dad es que dos ministerios ni 
siquiera remitieron informe y 
varios necesitaron más de dos 
semanas para valorar el proyec-
to. Defensa y Ciencia no evalua-
ron la reforma, aunque Igualdad 
se lo pidió expresamente, 
mientras Justicia contestó 
sobrepasados los 15 días, 

seguida de Trabajo, Universida-
des, Hacienda y Asuntos Econó-
micos, que necesitó casi un mes. 
Ante ello, y al contrario de lo que 
sucede con el CGPJ, Igualdad 
disculpa a sus compañeros de 
Gobierno. «Los ministerios, 
como te puedes imaginar, 
necesitan analizar todo lo que 
llega, incorporar...». La Ley del 
Gobierno recoge que los órganos 
autónomos deben tener mayor 
plazo para informar que los que 
formen parte del mismo. 

Defensa y Ciencia tampoco contestaron

Montero intentó reforzar la 
argumentación de su 
urgencia en agosto ante las 
lagunas detectadas 

La organización feminista 
Women’s Declaration pone 
en duda la legalidad de la 
tramitación 
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l alcalde de Sevilla, Antonio 

Muñoz, ha endurecido sus rei-

vindicaciones ante el Gobier-

no central y la Junta de Anda-

lucía por el déficit de infraestructuras 

de movilidad que tiene pendiente la 

ciudad. En un encuentro informativo 

celebrado en la Fundación Cajasol y 

organizado por Europa Press y Cepsa, 

el regidor hispalense fue taxativo: «La 

actuación del Ministerio con la SE-40 

es un desastre». El alcalde considera 

que «es impresentable» que gobiernos 

de su propio partido y del PP lleven 

desde finales del siglo XX con más del 

50 por ciento de los kilómetros de la 

segunda ronda de circunvalación por 

construir. Y ahora, justo cuando que-

dan apenas ocho meses para las elec-

ciones municipales, Muñoz abando-

na el discurso ambiguo sobre el deba-

te entre los túneles y el metro para 

cargar directamente contra el Ejecu-

tivo central: «Tienen que explicarnos 

por qué es mejor el puente, ya sea por 

razones ambientales, económicas o 

técnicas».  

El alcalde contradice, de esta for-

ma, el planteamiento que su antece-

sor, Juan Espadas,  llegó a defender 

cuando comentó que los túneles de la 
SE-40 eran «cuatro veces más caros» 

que el puente. Y, de hecho, también ha 

pasado de la ambigüedad a la vanguar-

dia de las reivindicaciones en apenas 

nueve meses. La muestra es que, en fe-

brero de este mismo año, apenas unas 

semanas después de tomar el bastón 

de mando, señaló en un foro de ABC 

de Sevilla que «sería una frivolidad 

pronunciarme sobre túneles o puen-

te para la SE-40, no me voy a pronun-

ciar hasta que no conozca cuáles son 

los análisis de ambas alternativas, y 

tampoco soy ingeniero».  

Ahora, quizá en un ánimo por des-

ligarse de las propias siglas y para que 

su figura gane mayor notariedad fren-

te a éstas de cara a las urnas, ha adop-

tado una postura mucho más directa: 

«Tiene que haber un compromiso del 

Gobierno central para su cierre com-

pleto y con plazos», señaló ayer. O, qui-

zá, también, porque dentro del propio 

Ejecutivo de Pedro Sánchez haya ha-

bido un cambio de visión al respecto 

de la falta de inversiones en Sevilla 

después del batacazo electoral del pa-

sado mes de junio en Andalucía.  

De los trenes al metro 
En el encuentro informativo de ayer no 

sólo habló de la SE-40. Antonio 

Muñoz también fue reivindica-

tivo con el asunto del metro y 

de la conexión ferroviaria en-

tre la estación de Santa Justa y 

el aeropuerto de San Pablo.  

Respecto del suburbano, que 

espera aún el compromiso en 

firme y firmado del Gobierno 

central para su financiación, el 

regidor hispalense se mostró 

«tranquilo» por la conciliación de 

posiciones entre la Consejería de 

Fomento y el Ministerio de Trans-

portes de cara a la ejecución del tra-

mo norte de la línea 3. Sin embargo, 

apoyó la propuesta de la plataforma 

‘Sevilla quiere metro’ sobre el recorte 

de los plazos de las obras, previstos en 

siete u ocho años. «Se pueden acortar 

y, para ello, se puede licitar ya pese a 

que el acuerdo político no se haya plas-

mado aún en un convenio», señaló Mu-

ñoz. En este sentido, considera que éste 

puede ser un aspecto que se valore en 

las ofertas cuando se lleve a cabo la li-

citación. «En ningún sitio se dice que 

para licitar el proyecto tenga que estar 

el convenio», y recordó que «la línea 1 
se licitó tres años antes que la firma del 

convenio, que tuvo lugar en 2005. Si es 

inminente la firma, ganemos todo el 

tiempo posible con la licitación», indi-

có trasladando así la pelota desde el te-

jado del Gobierno central al de Juanma 

Moreno.  

El alcalde, de esta forma, pretende 

que la Junta emprenda una li-

citación ya, a pesar de que 

el Ejecutivo de 

El «desastre» de la SE-40 
y el retraso del metro 
desesperan al alcalde

∑ Muñoz considera «impresentable» que 
los ministros del PSOE y el PP no hayan 
cerrado el anillo de la circunvalación  

∑ Pide a la Junta que no se inmiscuya en el 
tren al aeropuerto pero le exige licitar la 
línea 3 antes de que se firme el convenio

La SE-40 aún tiene 

pendiente la ejecución de 

más del 50% de su 

kilometraje, y tampoco se 

ha decidido sobre el puente 

o el túnel  // J.M. SERRANO
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Sánchez no ha puesto por escrito su 
compromiso para financiar su parte 
correspondiente de la obra, y tan sólo 
la ministra ha anunciado una partida 
escasa de 21 millones para comenzar.  

Y, respecto de la otra gran infraes-
tructura de la que carece Sevilla, la co-
nexión Santa Justa-Aeropuerto, tam-
bién repartió las culpas, siendo algo más 
suave con la participación del Gobier-
no central. «Afortunadamente la minis-
tra se comprometió a realizar el estu-
dio, pero espero ver una partida presu-
puestaria el año que viene», indicó 
Muñoz en el foro. En este sentido, con-

sidera «inexplicable» que en una ciu-
dad turística como Sevilla no se pueda 
llegar en tren desde el aeropuerto, «como 
tienen la mayoría de las capitales». 

En este punto, pese a que anterior-
mente con el metro cargó de presión a 
la Junta de Andalucía pidiéndole que 

licitara ya la obra y acelerase los pla-
zos de ejecución sin necesidad de que 
se haya firmado el convenio de finan-
ciación, con el tren al aeropuerto pidió 
a la Consejería que no se inmiscuya en 
el proyecto. O, dicho de otra forma, que 
«no enrede», porque, a su juicio, «esto 
es competencia del Ministerio».  

En respuesta a estas declaraciones 
de Muñoz, fuentes de la Consejería de 
Fomento recordaron ayer que está am-
parada por el Estatuto de Autonomía 
y por la Ley 9/2006 de Servicios Ferro-
viarios de Andalucía para abordar el 
estudio informativo de la conexión en-

tre la estación de Santa Justa y el aero-
puerto de San Pablo al tratarse de un 
transporte intracomunitario. «No exis-
te, pues, invasión de competencia, y tan 
sólo hay el requisito de coordinación 
con otras administraciones si alguna 
de las alternativas que arroje el estu-
dio se desarrolla por una infraestruc-
tura de titularidad de otra administra-
ción». 

«Además —expuso la Junta—, hay 
que recordar que la tramitación del es-
tudio informativo contratado por la 
Consejería es previo al trámite desa-
rrollado por el Ministerio para su estu-
dio informativo, y precisamente el an-
terior titular del Ministerio, José Luis 
Ábalos, lo conoció y manifestó su dis-
posición a recibir posteriormente el 
trabajo de la Junta de Andalucía». Así, 
detalla que existen numerosos prece-
dentes de estudios y proyectos elabo-
rados por la Junta en materia de infraes-
tructuras ferroviarias de interés gene-
ral, siempre en el ámbito del transporte 
intracomunitario, que han sido contra-
tados y posteriormente remitidos al 
Ministerio para dar un impulso a di-
chas propuestas. «La Junta ha tomado 
la iniciativa ante la inacción del Minis-
terio», señalaron.

D
urante muchos años 
hemos echado en 
falta la contunden-

cia con la que el alcalde ha-
bló ayer del «desastre» de 
la SE-40, un proyecto nin-
guneado por los gobiernos 
de uno y otro signo políti-
co cuya culminación sigue 
a la espera de que el Minis-
terio decida entre túneles 
o puente. La pregunta es: 
¿Sabe ya Muñoz que la so-
lución pasa por redefinir 
los túneles como reclama 
la ciudad y está enseñando 
el as en su manga? 

En el túnel 

ADRIANO

El alcalde apoya la 
reclamación de ‘Sevilla 
quiere metro’ y cree que se 
pueden acortar los plazos 
de la obra de la línea 3
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El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, levantó ayer la voz contra 

el Ministerio de Fomento a cuenta del «desastre» de la circunva-

lación de la ciudad, la llamada SE-40 que está construida a la mi-

tad después de dos largas décadas y cuyo cierre definitivo pa-

sando el Guadalquivir entre Coria y Dos Hermanas sigue toda-

vía en el limbo de una solución técnica que el Gobierno central 

aún no ha explicado cuál es. No le falta razón al regidor hispa-

lense a la hora de criticar la «impresentable» actuación minis-

terial, pero acaso es el momento elegido para mostrar su indig-

nación el que llama poderosamente la atención. Visto desde un 

ángulo, llega tarde porque una defensa más explícita de los in-

tereses de la ciudad hubiera impedido que Fomento deshiciera 

la construcción de los túneles que había adjudicado. Visto des-

de el otro ángulo, anticipa que el alcalde Muñoz está tomando 

distancia con el Gobierno de Sánchez con la vista puesta en las 

elecciones de dentro de ocho meses. En ambos casos, inevitable.

EL «DESASTRE» DEL MINISTERIO 

DE FOMENTO CON LA SE-40
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R. S.

El grupo municipal del PSOE en
el Ayuntamiento va a presentar
una propuesta al próximo Pleno
con el objetivo de aprobar una se-
rie de acuerdos que impulsen la
creación de un abono único de
transporte para Sevilla y su Área
Metropolitana.

En concreto, esta moción del
grupo socialista propone instar
al Consorcio de Transportes de
Sevilla de la Junta de Andalucía
a iniciar los estudios, previo
acuerdo con las administracio-
nes competentes, para determi-
nar la viabilidad de la implanta-
ción de un abono de carácter
mensual a modo de tarifa plana
que permitiría utilizar de forma

ilimitada todos los medios de
transportes asociados sin lími-
te. El objetivo es poner al servi-
cio de los usuarios un abono
único de transporte para Sevilla
y su Área Metropolitana siem-
pre por el mismo precio y esta-
bleciendo las compensaciones

económicas correspondientes a
los operadores.

Además, la propuesta también
propone instar al Ministerio de
Transportes, Movilidad y Agenda
Urbana a instalar tornos en todas
las estaciones del núcleo de Cer-
canías que permitan cancelar los

títulos de Consorcio con el objeti-
vo de integrar este servicio de
Renfe plenamente en el Sistema
Tarifario Integrado Consorcio de
Transportes de Sevilla, así como
en los abonos mensuales que en
dicho marco puedan implantarse.

Igualmente, la moción incluye

una propuesta dirigida al Con-
sorcio de Transporte del Área
Metropolitana de Sevilla para
que analice la puesta en marcha,
en el marco de su Sistema Tarifa-
rio Integrado, de títulos sectoria-
les como con los que ya cuenta
Tussam, como las tarjetas de Es-
tudiante, Infantil, de la 3ª Edad,
Solidaria, Social o de Diversidad
Funcional.

Por último, la propuesta tam-
bién propone apoyar la aproba-
ción del Anteproyecto de Ley de
Movilidad Sostenible impulsado
por el Gobierno de España, que

permitirá implicar en mayor medi-
da a la Administración Central en
la subvención del transporte urba-
no y metropolitano y contribuir,
desde estas nuevas líneas de finan-
ciación, a la puesta en marcha de
este abono único de transporte pa-
ra Sevilla y su Área Metropolitana.

El portavoz socialista, Juan Ma-
nuel Flores, recuerda que la Agen-
da Urbana de la Ciudad de Sevilla
“es el instrumento de planifica-
ción que tiene como objetivo la
consecución de una Sevilla más
sostenible”.

● Los socialistas
buscan que la
propuesta a la Junta
salga adelante en
el próximo Pleno

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una viajera a punto de hacer transbordo desde el Metro al autobús lanzadera de Tomares.

Lamoción incluye
pedir al Estado que
instale tornos para
cancelar los títulos

El PSOE plantea la creación de
un abono único de transporte
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J. M. R. SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

anunció ayer que llevará al Pleno mu-

nicipal una propuesta para que se ins-

taure un título único de transportes 

en la ciudad y el área metropolitana 

como tienen una buena parte de las 

capitales españolas. Lo que propone 

el gobierno local propiciar una com-

binación fácil y natural entre los di-

ferentes medios de transporte, prin-

cipalmente entre el ferrocarril y el 

metro. Para ello, instará al Consorcio 

de Transportes de Sevilla de la Junta 

de Andalucía que se inicien los estu-

dios para determinar su viabilidad. 

Igualmente, hará lo propio con el Mi-

nisterio de Transportes para instalar 

tornos en todas las estaciones de Cer-

canías de Renfe. 

En la propuesta del grupo munici-

pal socialista se expone que se tiene 

que conseguir que el transporte pú-

blico en Sevilla sea «una red unitaria, 

intermodal, urbana y metropolitana». 

Esto supone la integración de todos 

los sistemas de transporte: autobús 

urbano e interurbano, metro, tranvía, 

tren de cercanías y taxi. «Esta inte-

gración sería efectiva con una articu-

lación de itinerarios y vías: carriles 

bus segregados, red de carriles bici, 

red de itinerarios peatonales; y acom-

pañado de una integración tarifaria 

de los modos de transporte, como me-

dida más eficaz para despenalizar los 

transbordos entre diferentes modos», 

señala el proyecto. 

La propuesta no es nueva, ya que 

en 2018 se aprobó por unanimidad en 

el Ayuntamiento una iniciativa de la 

Red de Ciudades por el Clima, que 

nunca llegó a desarrollarse.

Un billete único para moverse 
por el área metropolitana

MOVILIDAD
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EP SEVILLA

El alcalde de Sevilla, el socialista
Antonio Muñoz, reclamó de nue-
vo ayer la celeridad para poner en
marcha la Ley de Capitalidad. En
este sentido, Muñoz afirmó que
“no se puede gobernar Andalucía
ni tomar decisiones en Madrid –en
clara alusión al Ejecutivo central–
sin escuchar a Sevilla”.

Muñoz esgrimió al respecto
que “no cejará en su empeño” y
mostró su extrañeza por el hecho
de que capitales de otras comu-
nidades, como Zaragoza o Logro-
ño, “sí cuenten con ese marco
normativo”.

“No sólo lo dice el Estatuto de
Andalucía. Somos la tercera o
cuarta ciudad en el conjunto del
país, dependiendo de los indica-

dores que se utilicen; pues solo
contando el área metropolitana
hablamos de 1,8 millones de habi-
tantes”, añadió Muñoz.

El alcalde destacó que la decla-
ración de capitalidad que tiene Za-
ragoza reportó a la ciudad un total
de 112 millones de euros en cuatro
años. “No quiero perjudicar a na-
die. Si Sevilla es más fuerte, Anda-
lucía también lo será”.

El regidor hispalense señaló que
este asunto no solo responde a
cuestiones de financiación. “La ci-
tada ley permitiría tener una co-
misión a tres bandas, con Ayunta-
miento, Junta y Gobierno, que su-
pondría un marco permanente de
diálogo que contribuiría a paliar el
déficits de inversiones”.

En este punto, el alcalde indicó
que las Zonas de Transformación
Social “podrían verse beneficia-
das”. “No podemos tener dos velo-
cidades: el urbanismo y luego
equipamientos sociales. ¡Cuántos
barrios están esperando la amplia-
ción de su instituto!”, concluyó.

El alcalde de Sevilla urge a poner
en marcha la Ley de Capitalidad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Antonio Muñoz, en un acto público.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
l Gobierno de Juanma More-
no va a dar el paso definitivo 
que quedaba para asimilar 
realmente el régimen fiscal 

de Andalucía al de la Comunidad de 
Madrid. Tras medidas como la boni-
ficación de Sucesiones y Donaciones 
y las bajadas progresivas en el IRPF 
de la pasada legislatura, el presiden-
te del Ejecutivo andaluz ha declara-
do que suprimirá hoy el impuesto de 
Patrimonio en el Consejo de Gobier-
no porque su peso es muy reducido 
en la recaudación y actúa de freno 
para la llegada de nuevos inversores 
a la región. Andalucía obtuvo por esta 
vía apenas 93 millones de euros, so-
bre un presupuesto global que supe-
ra los 40.000 millones. 

Se trata de la medida estrella den-
tro de un nuevo paquete fiscal más 
amplio cuyo objetivo es que «en el 
próximo año más de 335 millones de 
euros se queden en el bolsillo de los 
andaluces, ayudándoles a mitigar los 
efectos de la subida desbocada de los 
precios». 

Entre las modificaciones se inclu-
ye la también la denominada deflac-
tación del tramo autonómico del IRPF. 
Esto significa que aquellos salarios 
que suben como efecto de la inflación, 
no verán elevada la fiscalidad sobre 
su salario debido a que su nómina 
suba de tramo. El anuncio se realizó 
ayer en el foro Joly celebrado en Ma-
drid. 

La supresión del Impuesto de Pa-
trimonio se toma después de anali-
zar sus efectos y comprobar que su-
pone un escollo para la inversión. «De 
los veinte contribuyentes que más pa-
gan, la mitad se trasladaron fuera de 
la comunidad, con una pérdida de 3,5 
millones en Patrimonio y 14 en IRPF», 
aseguró Moreno. El presidente del 
Ejecutivo autonómico también re-
marcó que el objetivo es lograr que 
«Andalucía se convierta en la resi-
dencia fiscal de ciudadanos extran-
jeros de alto poder adquisitivo, mu-

chos de los cuales viven ya en nues-
tra comunidad pero no tienen aquí 
su residencia fiscal». 

Según los cálculos de la Junta, la 
bonificación conseguirá que unos 
7.200 contribuyentes se instalen en 
Andalucía fiscalmente, compensan-
do así la pérdida recaudatoria con la 
cuota que deben pagar por el IRPF. 

¿Qué medidas se adoptarán hoy en 
el consejo de Gobierno? El Gobierno 
va a aprobar un decreto ley que mo-
difica la Ley de Tributos Cedidos y 
que incluirá las medidas de la deflac-
tación del gravamen del IRPF, la su-
presión del gravamen del canon de 
mejora de las infraestructuras hidráu-
licas para 2023 y la bonificación del 
impuesto sobre el Patrimonio. 

Impacto de la inflación 
En cuanto al IRPF, la Junta acordará 
deflactar la escala autonómica del 
IRPF, elevando sus primeros tramos 
un 4,3%; y también se elevarán las 
cuantías del mínimo personal y fami-
liar un 4,3% para intentar adaptarlas 
a los actuales niveles de precios. «Al 
elevar los primeros tramos del IRPF 
un 4,3% se consigue que las subidas 
de los salarios que se han producido 
este año no perjudiquen a los contri-
buyentes andaluces al verse obliga-
dos a tributar en tramos superiores 
de la tarifa». La deflactación del mí-
nimo personal y familiar «va encami-
nada a mantener fuera de la tributa-
ción a la parte de la renta destinada 
a cubrir las necesidades básicas de 
los ciudadanos que, también debido 
a la inflación, es ya mayor de lo que 
ha sido en años anteriores». 

Por su parte, la supresión del ca-
non del agua se producirá en 2023. 
Los 360 millones que según Moreno 
se quedarán en el bolsillo de los an-
daluces serán 124,2 millones por IRPF, 
140 millones por el canon del agua y 
95 millones por el Impuesto sobre el 
Patrimonio. 

En Andalucía presentaron la de-
claración de Impuesto sobre el Patri-
monio correspondiente a 2020 un to-
tal de 18.997 personas, lo que supone 
un crecimiento del 1,4% interanual. 
Es decir, que 275 personas más que 
el año anterior declararon Patrimo-
nio, según la Agencia Tributaria. La 
Junta atribuye este crecimiento a las 
mejoras fiscales que se habían pro-
ducido en la anterior legislatura.   

Estas 18.997 personas acumulan 

Moreno suprime el impuesto de 
Patrimonio para atraer inversores
∑ El impuesto recauda 96 millones, que 

la Junta espera compensar con nuevos 
contribuyentes. También deflacta el 
IRPF y suspende el canon del agua

IRPF 

Se deflactará la escala autonómica 
del Impuesto sobre la Renta 
(IRPF) elevando sus primeros 
tramos un 4,3%, cifra estimada por 
el INE en su encuesta trimestral 
sobre subida total salarial. Para 
quien suba su salario para comba-
tir la inflación, no tributará más 
por este aumento de sus ingresos. 

PRINCIPALES MEDIDAS

Canon del agua 

Se suprime para el año 2023 el 
canon de mejora para infraestruc-
turas hidráulicas en todos los 
tramos de consumo (reduciendo 
así la factura del agua). Esta 
medida será coyuntural y se 
aplicará desde el 1 de enero de 2023 
hasta el 31 de diciembre del mismo 
año.

un patrimonio de 52.095 millones de 
euros (el patrimonio neto medio de 
cada declarante es de 2,7 millones de 
euros, cuando el año anterior era de 
2,5 millones de euros). El desafío es 
atraer a este tipo de contribuyentes, 
como ya ha logrado hacer Comuni-
dad de Madrid. Su presidenta, Isabel 
Díaz Ayuso, celebró el anuncio de su 
homólogo andaluz con la frase «An-
daluces: bienvenidos al paraíso».    

Las críticas que llegaron ayer de la 
oposición se centraron en los mismos 
argumentos que ya esgrimieron con 
la bonificación de Sucesiones y Do-

naciones del pasado mandato. La di-
putada del PSOE-A en el Parlamento 
de Andalucía, Isabel Ambrosio, ase-
guró que «es una nueva operación de 
propaganda a la que nos tiene acos-
tumbrados Moreno Bonilla», mien-
tras que ha advertido que la medida 
«no resuelve esas listas de espera de 
900.000 andaluces o la falta de pro-
fesores, sobre todo, en el ámbito ru-
ral». Para el principal partido de la 
oposición, es una iniciativa «que tan 
solo persigue beneficiar a unos po-
cos». 

El coordinador general de IU An-

El paquete de medidas 
incluye la supresión del 
canon del agua y la mejora 
en el tramo autonómico 
del IRPF

Juanma Moreno en una 

intervención en el 

Parlamento andaluz  // J.M. 

SERRANO
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Patrimonio 

La medida estrella será la bonifica-
ción de 100% de la cuota del 
Impuesto de Patrimonio con 
carácter indefinido para atraer a 
Andalucía a ciudadanos con 
capacidad inversora que fomente 
la economía y cree empleo, tal 
como ya hace la Comunidad de 
Madrid. 

Coste total 

El objetivo es que en el 
año que viene 360 millones se 
queden en el bolsillo de los andalu-
ces: 124,2 millones por IRPF, 140 
millones por el canon del agua y 95 
millones por el Impuesto sobre el 
Patrimonio. Tal es el coste global 
que tendrá la reforma, que debería 
atraer nuevos contribuyentes. 

dalucía, Toni Valero, criticó la su-

presión del impuesto porque «re-

dunda en una política fiscal injus-

ta en la que la mayor carga impo-

sitiva recae de nuevo sobre la gente 

trabajadora, y donde las grandes 

fortunas cada vez aportan menos», 

al tiempo que, con ella, el también 

líder del PP-A «se apunta al ‘dum-

ping fiscal’». La portavoz parla-

mentaria de Grupo Mixto-Adelan-

te Andalucía, Teresa Rodríguez, 

apuntó que Moreno le llena «el bol-

sillo a los ricos, mientras abando-

na al 99,8% de los andaluces, que 

tendrán que tapar ese agujero». 

Los sindicatos también se pro-

nunciaron de forma muy crítica. 

UGT subrayó la importancia de que 

haya un criterio único a nivel na-

cional para este tipo de tributos, 

mientras que CCOO criticó lo que 

considera un regalo que puede con-
llevar recortes por falta de ingre-

sos. 
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Juan M. Marqués Perales

Andalucía será la segunda comu-
nidad con los impuestos más bajos
del país. Sólo le superará Madrid.
El presidente de la Junta, Juanma
Moreno, anunció ayer lunes en el
Foro Joly que deflactará un 4,3%
los primeros tramos del IRPF y que
suprimirá dos impuestos: el que
grava el patrimonio y el canon del
agua. Forma parte de la revolu-
ción fiscal que el líder andaluz lle-
va anunciando desde que comen-
zó estas legislatura a finales de ju-
lio. Su Gobierno aprobará hoy
martes la sexta bajada impositiva
desde que es presidente, y se deja-
rá sentir desde este año 2022, tan-
to para la declaración del IRPF co-
mo en la liquidación del de Patri-
monio.

Juanma Moreno intervino en
un Foro Joly que se celebró ayer
en el Hotel Westin Palace de Ma-
drid, donde fue presentado por el
líder nacional de su partido, Al-
berto Núñez Feijóo, y al que asis-
tieron tres centenares de perso-
nas del mundo político y econó-
mico. El presidente del grupo,
José Joly, abrió este acto, que fue
moderado por el director general
de Publicaciones del mismo, Jo-
sé Antonio Carrizosa. Para José
Joly, “no es exagerado ni estram-
bótico decir que en estos momen-
tos no hay en la Unión Europea
una sola región con más atracti-
vos que Andalucía de cara a una
mayor proyección y crecimien-
to”.

Por encima de Andalucía, sólo
estará Madrid, que sigue como
campeona de la más baja fiscali-
dad de España. Su condición, no
sólo de capital del país, sino de
principal centro económico, con la
mayor parte de las grandes empre-
sas domiciliadas en la región, le
permite ajustar los impuestos au-
tonómicos a la baja porque goza
de una recaudación muy alta. An-
dalucía está en el lado contrario,
con una de las rentas por habitan-
te más bajas de España, pero Juan-
ma Moreno defiende que ha sido
la alta fiscalidad aplicada en las úl-
timas décadas lo que ha motivado
la deslocalización y el freno a las
inversiones.

La reforma fiscal que el Gobier-
no se dispone a aprobar se resume
en tres conceptos: tramos autonó-
micos del IRPF, impuesto sobre el
Patrimonio y canon del agua. La

deflación de los tres primeros tra-
mos del IRPF permitirá que aque-
llas personas que ganen un 4,3%
más como consecuencia del au-
mento salarial, a causa de la infla-
ción, no tributarán más. Los incre-

mentos salariales para paliar la in-
flación no estarán, por tanto, gra-
vados. Afecta a los primeros tra-
mos del IRPF, incluido el mínimo
exento, por lo que la medida bene-
ficiará a todos los ciudadanos con

independencia de que hayan con-
seguido un incremento salarial.

La Junta calcula que la subida
media de los salarios se está si-
tuando en torno al 2,5%. Lo que se
pretende con la deflación es que

ese incremento, que viene justifi-
cado por el alza de los precios, no
sea gravado por el impuesto de la
renta.

El impuesto del Patrimonio que-
dará bonificado al 100%, no se pa-
gará por tanto en la comunidad.
En el último ejercicio, de los 20
contribuyentes que más pagaban
en Andalucía, 10 se marcharon
fuera de la región. Se dejaron de
cobrar 3,5 millones de euros, y
otros 14 millones de euros por el
IRPF de los mismos.

Cerca de 17.000 personas
–16.785 personas en 2020– reali-
zan en Andalucía la declaración
de Patrimonio, aquellas obligadas
a presentarla si los bienes poseí-
dos tienen un valor superior a los
700.000 euros.

La Junta recaudó en el ante-
rior ejercicio 93 millones de eu-
ros por Patrimonio, que ya no se
cobrarán, pero el argumento del
PP es que la supresión atrae a
otros contribuyentes y así se ter-
mina por ingresar más dinero en
las arcas de la Junta. El ejemplo
de Juanma Moreno que corrobo-
ra su tesis es la eliminación ante-
rior del Impuesto de Sucesiones
y Donaciones. Por cada euro que
se dejó de recaudar en ese con-
cepto se ganaron cuatro por la
vía del IRPF.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUAN CARLOS MUÑOZ

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, con José Antonio Carrizosa, director de Publicaciones del Grupo Joly, durante el coloquio.

Núñez Feijóo, presidente del PP, fue el encargado de presentar a Juanma Moreno.

Andalucía se sitúa como la segunda
región con los impuestos más bajos
●JuanmaMoreno anuncia una deflactación del 4,3% del IRPF y las supresiones del impuesto
de Patrimonio y del canon del agua ● El presidente sostiene que los ingresos de la
Junta aumentarán porque habrá nuevos contribuyentes ymás inversiones en la comunidad
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Eduardo Pastor, presidente de Cofares; Alberto Núñez Feijóo, Juanma Moreno, José Joly, presidente del Grupo Joly, y Maarten Wetselaar, CEO de Cepsa.

El impuesto del Patrimonio ya
fue un impuesto que se eliminó
en España durante el Gobierno
de José Luis Rodríguez Zapatero,
pero lo recuperó Mariano Rajoy
con motivo de la crisis financiera
que arrancó en 2008.

El otro impuesto que desapare-
ce es el canon del agua, que pagan
todos los andaluces a través del
recibo. El dinero de este canon es-
tá destinado a mejorar las infraes-
tructuras hidráulicas, pero a la
Junta se le han acumulado canti-
dades millonarias sin invertir.

Las anteriores bajadas fiscales
en Andalucía supusieron un aho-
rro de 540 millones de euros pa-
ra los contribuyentes. Esta su-
pondrá otros 360 millones de eu-
ros. Sea por los efectos de esta
política o por el crecimiento de la
economía andaluza, la recauda-
ción de la Junta ha seguido au-
mentando. No obstante, el Go-
bierno andaluz invertirá en 2023
un total de 4.000 millones de eu-
ros en obras hidráulicas, para lo
que empleará fondos europeos.

Juanma Moreno defiende que
estas rebajas fiscales harán que
aumente la recaudación, porque
Andalucía es una comunidad
atractiva que hará que lleguen
más contribuyentes y nuevas in-
versiones. Cuestionado sobre su
ideología y su repercusión econó-
mica, ha contestado de este mo-
do: “Yo soy liberal en términos
económicos, pero tengo un fuerte
sentido de lo social. Los servicios
públicos, como la sanidad y la
educación, sólo se sostienen con
los ingresos, y habrá ingresos en
la medida que haya actividad eco-
nómica”.
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¿Cuánto
recauda la
Junta con el
impuesto de
Patrimonio?

Alberto Grimaldi SEVILLA

Andalucía recaudó en 2021
con cargo al Impuesto sobre el
Patrimonio de las Personas Fí-
sicas cerca de 110 millones de
euros, según consta en los da-
tos provisionales de la Esta-
dística de Recaudación Tribu-
taria difundidos por la propia
consejería de Economía y Ha-
cienda de la Junta.

En concreto, la recaudación
acumulada del impuesto a di-
ciembre de 2021 fue de
109.759.968 euros, lo que su-
pone un incremento del
20,35% respecto al ejercicio
de 2020, cuando ascendió a
91.200.660 euros.

La recaudación total del im-
puesto pesa muy poco sobre el
total de los ingresos tributa-
rios de la Junta Andalucía. En
2021 esos 109.759.968 euros
representan apenas el 0,66%
del total de 16.664.058.893
euros recaudados por impues-
tos directos e indirectos, tasas
y precios públicos. Estos datos
se refieren a los del ejercicio
2021 y sin incluir ingresos re-
feridos a recaudación corres-
pondientes a otros años.

Según los datos de la Agen-
cia Tributaria estatal esos casi
110 millones de euros los
aportan algo menos de 18.000
contribuyentes.

Por provincias, Málaga, con
38.370.046 en 2021, es la que
aporta mayor recaudación
por este impuesto. El año pa-
sado fue un 31,01% más que
los 29.287.128 euros de 2020.

Le sigue Sevilla, con
25.468.753, un 8,80% más
que los 23.409.395 euros re-
caudados en 2020. Cádiz, con
12.288.833 en 2021, es la ter-
cera en aportar, un 28,86%
más que los 9.536.452 ingre-
sados en 2020.

En Granada se recaudaron
9.991.858 en 2021, un
21,86% más que los 8.199.611
euros de 2020. Le sigue Jaén,
con 6.678.369 en 2021, aun-
que ésta es la única provincia
en la que cayó, un 6,67% me-
nos, respecto a los 7.155.365
euros recaudados en 2020.

Almería, con 6.645.233 en
2021, un 13,06% más que los
5.877.580 euros de 2020; Cór-
doba, con 6.153.747 en 2021,
un 12,80% más que los
5.455.640 euros de 2020, y
Huelva, con 4.163.130 en
2021, un 75,63% más que los
2.370.441 euros recaudados
en 2020, cierran el desglose
por provincias.
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Mª J. PEREIRA SEVILLA  

En 2019, la consejería de Empleo, For-

mación y Trabajo Autónomo aprobó 

un programa para consolidar el traba-

jo autónomo, que incluía como medi-

da estrella un paquete de ayudas para 

ampliar a un segundo año la tarifa pla-

na estatal de 60 euros para los traba-

jadores por cuenta propia, así como 

tarifas súper reducidas de 30 euros 

para colectivos concretos. Desde en-

tonces, un total de 39.624 autónomos 

se han beneficiado de la tarifa plana, 

a la que la Junta destinó 60,3 millones 

de euros, el doble de lo previsto ini-

cialmente, según fuentes de la Admi-

nistración autonómica, que a partir 

de enero de 2023 inicia otro plan de 

‘cuota cero’ paras los nuevos autóno-

mos. Actualmente hay afiliados al Re-

gistro Espacial de Trabajadores Autó-

nomos (RETA) 565.696 personas en 

Andalucía, la comunidad con mayor 

volumen de autónomos . 

Para esta nueva legislatura, la Jun-

ta está elaborando nuevas bases regu-

ladoras de subvenciones para traba-

jadores autónomos, como consecuen-

cia del nuevo sistema de cotización de 

ingresos reales aprobado por el Esta-

do, que se aplica a partir del 1 de ene-

ro. En concreto, se respaldará a los au-

tónomos que se hayan acogido a la ta-

rifa plana estatal de 80 euros durante 

el primer año, y a aquellos que no al-

cancen ingresos superiores al Salario 

Mínimo Interprofesional (SMI) duran-

te su segundo año de actividad. Para 

cubrir este periodo, se acaba de apro-

bar ampliar en 11.164.698 euros el pre-

supuesto destinado a la tarifa plana, 

que con esta ampliación ya alcanza los 

60 millones de euros.

Casi 40.000 autónomos se han 
acogido a la tarifa plana andaluza 

DESDE EL AÑO 2019
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

La Universidad de Sevilla rechaza fron-
talmente la idea de trasladar el Museo 
de Bellas Artes al edificio central de la 
Fábrica de Tabacos, sede actual del 
Rectorado y de las facultades de Filo-
logía y Geografía e Historia. El rector, 
Miguel Ángel Castro, asegura que el 
centro de estudios superiores de una 
universidad «requiere tener los mejo-
res espacios» y que una pinacoteca 
«puede hacerse en muchísimos sitios 
de la ciudad», pero no en el edificio 
más emblemático de la Hispalense. 

Castro hizo estas declaraciones la 
pasada semana durante la presenta-
ción del curso 2022/2023 para descar-
tar la propuesta del candidato del Par-
tido Popular a la Alcaldía de Sevilla, 
José Luis Sanz, de convertir el edificio 

de la calle San Fernando en la gran pi-
nacoteca de Andalucía que acoja to-
das las obras del Bellas Artes, además 
de otros espacios museísticos.  

Titularidad de la Hispalense 
Es una idea que ya fue barajada hace 
años y que supondría crear un eje mu-
seístico en pleno centro histórico con 
la Catedral, la Giralda y el Alcázar de 
Sevilla en un recorrido turístico de 
muy poco metros. Sin embargo, esa 
propuesta no le gusta nada al respon-
sable de la Universidad de Sevilla, que 
es la titular del edificio que fuera an-
tigua sede de la tabaquera y que fue 
declarado Bien de Interés Cultural en 
el año 1959.  

Según Castro, el edificio central «no 
está infrautilizado» sino que, por el 
contrario es uno de los espacios más 
utilizados y también «de los mejores 
cuidados», señala. «Es conveniente 
que la sociedad lo comprenda y creo 
que si alguien tiene la intención de ha-
cer una pinacoteca se puede hacer en 
muchísimos sitios, pero no donde se 
usa de forma tan excelente», recalcó 
el responsable de la Universidad de 
Sevilla, insistiendo también en que 

este curso la facultad de Filosofía se 
trasladará a ese edificio, lo que supon-
drá la llegada de los 588 estudiantes 
que acoge esa facultad que se suma-
rán a los de Filología y Geografía e His-
toria, además de las dependencias cen-
trales del Rectorado. 

Dependencias de Derecho 
La idea del Rectorado es que la Facul-
tad de Filosofía, ahora ubicada en Ra-
món y Cajal, se traslade al edificio cen-
tral, a lo que la Hispalense denomina 
el campus de Humanidades. Es un pro-
yecto que se presentó en el año 2019 y 
que, según fuentes de la Universidad, 
está ejecutado y culminadas las obras. 
De esta forma, los estudiantes de es-
tos grados pasarán a ocupar las de-
pendencias en las que estaba Derecho 
antes de su traslado a la actual facul-
tad en Pirotecnia.  

Además hay que recordar que la 
Universidad de Sevilla está restauran-
do actualmente la fachada del edifi-
cio, que está inscrito en el registro de 
la propiedad a nombre de la Hispalen-
se desde el año 1953, poco antes del 
traslado de los primeros universita-
rios que llegaron a la calle San Fernan-
do en 1954. 

Desde la Consejería de Cultura re-
calcan que la hipótesis de trasladar el 
Museo de Bellas Artes a la Fábrica de 
Tabacos es «un proyecto de gran mag-
nitud que requiere una profunda re-
flexión», aunque estén convencidos 
de la necesidad de una ampliación de 
la pinacoteca sevillana que lleva años 
siendo una asignatura pendiente. 

Sin embargo, admiten que la Junta 
de Andalucía tiene muy poca capaci-
dad de acción en el asunto, ya que el 
edificio de Bellas Artes de la plaza del 
Museo es propiedad del Gobierno cen-
tral aunque lo gestione la Consejería 
de Cultura desde el año 1994, cuando 
se firmó un convenio entre ambas ad-
ministraciones.  

En este sentido, se remiten al con-
venio de colaboración firmado en el 
año 2010 por la Junta y el Ministerio 
de Cultura (con Ángeles Sinde como 
ministra y Carmen Martínez Aguayo 
y Paulino Plata como consejeros de 
Hacienda y Cultura respectivamente) 
en la que se comprometían a la am-
pliación de la sede del Museo de Be-
llas Artes de Sevilla al Palacio de Mon-
salves, que sería remodelado para aco-
ger las nuevas instalaciones de la 
pinacoteca. Se trata de un proyecto 
que lleva más de doce años esperan-
do y que implicaría que el Museo que-
daría integrado por dos sedes, la ac-
tual en el antiguo Convento de la Mer-
ced Calzada y la del Conjunto Palacio 
de Monsalves, con la ampliación de la 
exposición de fondos. Aunque la idea 
era invertir 16 millones de euros en ese 
proyecto, hoy por hoy el Museo sigue 
esperando esa ampliación que no lle-
ga pese a que presenta graves caren-
cias de espacio para sus obras. De he-
cho, según el informe realizado por el 
Instituto Andaluz de Patrimonio His-
tórico sólo se exhiben el 20% de los 
fondos, con grandes carencias de las 
obras del XIX y XX y falta de espacio 
para exposiciones temporales.

Castro posa en uno de los patios del edificio de la antigua Fábrica de Tabacos, hoy Universidad de Sevilla  // JUAN FLORES

El rector rechaza un 
museo en la Fábrica 
de Tabacos: «Hay 
otros muchos sitios» 

∑ Castro descarta un 
‘Louvre’ en el 
Rectorado y destaca 
que Filosofía se 
traslada allí este curso

En el debate de un posible 
traslado del Rectorado 
también entró ayer el decano 
de Derecho, Alfonso Castro, 
recordando que se trata del 
edificio central de la Universi-
dad de Sevilla y que en 
realidad, lo que no debió 
ocurrir ese que se «expulsara» 
a Derecho trasladando de ese 
recinto a 6.000 alumnos (que 
ahora se encuentran en el 
campus Pirotecnia en Ramón 
y Cajal) para traer a unos 
pocos estudiantes de Filoso-
fía. «No se debería abandonar 
un edificio emblemático», 
recalcó el responsable de 
Derecho que, en esta ocasión, 
parece estar de acuerdo con el 
rector.  

Además ayer el ministro de 
Cultura y Deporte, Miquel 
Iceta, reiteró su apuesta por 
la ampliación del Museo de 
Bellas Artes de Sevilla, pero 
insistió en que primero 
habría que culminar el 
«arreón fuerte» que se le va a 
imprimir al Museo Arqueoló-
gico de la capital andaluza.

«Nunca se debió 
expulsar a 
Derecho»

La Junta de Andalucía 
admite la dificultad 
para el proyecto y que 
tiene «poca capacidad 
de acción»
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NATI VILLANUEVA / JESÚS DÍAZ 
MADRID / SEVILLA 

A la tensión que las negociaciones para 
la renovación del Tribunal Constitu-
cional están suponiendo en el seno del 
Consejo General del Poder Judicial se 
suma ahora la indignación que ha ge-
nerado en el bloque conservador del 
órgano el hecho de que la progresista 
Pilar Sepúlveda haya firmado a favor 
del indulto a José Antonio Griñán. Se-
púlveda, abogada de profesión y her-
mana de María Ángeles Sepúlveda, 
exdirectora general de Violencia de 
Género de la Junta de Andalucía du-
rante la presidencia de Susana Díaz, 
fue nombrada vocal a propuesta del 
PSOE en el cupo de juristas.  

En un comunicado conjunto, siete de 
los once vocales que conforman la ma-
yoría conservadora del órgano avisan 
de que el apoyo de su compañera  a la 
medida de gracia puede suponer una 
intromisión en la labor de los jueces, 
por lo que lo califican de inoportuno. 

«Ignoramos si en la firma del docu-
mento se hace constar o no la condi-
ción de vocal, pero en cualquier caso 
consideramos irrelevante tal circuns-
tancia, ya que la pertenencia de la se-
ñora Sepúlveda al órgano de gobierno 
del Poder Judicial, además de notoria, 
se resalta en la difusión que los me-
dios de comunicación están haciendo 
de su adhesión», apuntan. 

«Aun tratándose de una posición 
personal y particular que no refleja 
la posición del CGPJ, es lo cierto que 
la imagen de necesaria neutralidad 
que debe tener este órgano constitu-
cional queda seriamente comprome-
tida ante la opinión pública y podría 
entenderse como una intromisión en 
las competencias de la Sala Segunda 
del Tribunal Supremo que ha de emi-
tir un preceptivo informe y, en su caso, 
de la Sala Tercera del Alto Tribunal 
llamada a una hipotética revisión del 
indulto». A juicio de estos vocales, la 
firma de la petición dirigida al presi-
dente del Gobierno entraña «un plus 
respecto de lo que podría ser una ma-
nifestación personal, una opinión so-
bre la oportunidad o conveniencia de 
otorgar el indulto». Supone, dicen, un 
papel «activo y relevante», con una di-
fusión aumentada por el carácter de 
autoridad del gobierno judicial, que 

«colisiona con los referidos deberes 
de prudencia y neutralidad que deben 
guiar la actuación del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial». 

«Total desacuerdo» 
«Por todo ello, hacemos público nues-
tro total desacuerdo con la participa-
ción de la firmante de la petición de 
indulto y la aparente intromisión que 
ello puede suponer en asuntos que pen-
den ante los tribunales», concluyen 
los vocales Carmen Llombart, José An-
tonio Ballestero, Gerardo Martínez 
Tristán, Juan Manuel Fernández, Juan 
Martínez Moya, José María Macías y 
María Ángeles Carmona Vergara. 

Por otro lado, la Audiencia de Se-
villa recibió ayer lunes, procedente del 
Tribunal Supremo, la causa de la pie-
za política de los ERE, tras la resolu-
ción de los recursos contra la senten-
cia de laAudiencia de Sevilla y la pu-
blicación del fallo del Alto Tribunal 
confirmando la condena a los expre-
sidentes de la Junta Manuel Chaves y 
José Antonio Griñán y al resto de ex 
altos cargos socialistas en el Gobier-
no andaluz, hasta un total de quince. 
Una vez recibidas las actuaciones al 
tribunal enjuiciador, la Sección Pri-
mera de la Audiencia deberá ejecutar 
la sentencia, que condena a prisión a 
Griñán y a otros ochos implicados en 
este fraude en la concesión de ayudas. 
Según ha informado el Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía, la Sec-
ción Primera recibió las actuaciones 
relacionadas con la  denominada pie-
za política del caso ERE. El siguiente 

paso será la composición de la Sala en-
cargada de ejecutar el fallo del Supre-
mo y que será distinto al que enjuició 
a los 22 ex altos cargos socialistas.Es-
taba conformado por los magistrados 
Juan Antonio Calle, Encarnación Gó-
mez y Pilar Llorente. El primero, que 
fue el ponente, se jubiló y la segunda 
cesó de su puesto la semana pasada. 
Entre los magistrados que actualmen-
te componen la Sección Primera se en-
cuentran Pedro Izquierdo, Patricia 
Fernández, Francisco de Asís Molina 
y Purificación Hernández, actualmen-
te de baja. Izquierdo fue secretario 
general de Justicia en los gobiernos so-
cialistas de Chaves, Griñán y Susana 
Díaz. Es el actual presidente de la Sec-
ción Primera. Fue recusado por el PP 
para conformar el tribunal enjuicia-
dor y después se abstuvo de partici-
par en otras piezas separadas, por lo 
que no formará parte del tribunal que 
ejecute la condena. El TSJA indicó que 
la composición de la Sala encargada 
de la ejecución estará preestablecida 
por las normas de sustitución interna 
de la propia Sección Primera. Una vez 
conformado el tribunal, éste deberá 
decidir sobre la ejecución de las con-
denas pero sin plazo establecido.

Indignación en 
el CGPJ por el apoyo 
de una vocal al 
indulto a Griñán  

∑ La causa de los ERE 
llega a la Audiencia de 
Sevilla para que 
ejecute la sentencia 

Detalle de la fachada principal de la Audiencia de Sevilla  // EP

El coordinador general del PP y 
senador por Andalucía, Elías 
Bendodo, abrió ayer la puerta a 
reformar la ley para «limitar» 
indultos como el que, a su juicio, el 
Gobierno de Pedro Sánchez prevé 
conceder al expresidente socialis-
ta de la Junta de Andalucía José 
Antonio Griñán tras la condena 
por el caso de los ERE. Tras 
criticar que el PSOE se plantee 
«indultar» a su propio partido, 

avisó de que conceder esa medida 
de gracia ni lo entenderían ni lo 
admitirían los ciudadanos.En una 
rueda de prensa en la sede del PP, 
tras la reunión del comité de 
dirección que presidió Alberto 
Núñez Feijóo, Bendodo subrayó 
que Sánchez está siguiendo el 
«mismo camino» que trazó en su 
día con los dirigentes independen-
tistas condenados por el ‘procés’, 
porque primero negó esos indul-

tos pero luego terminó concedién-
dolos. «Nos suena esta película a 
lo que puede venir en las próximas 
semanas», vaticinó. Bendodo 
solicitó al Ejecutivo que antes de 
tomar una decisión sobre Griñán 
«se lea bien los 1.205 folios de la 
sentencia del caso ERE» porque 
son «claramente la autopsia del 
mayor caso de corrupción de la 
historia de nuestro país». Cabe 
recordar que en el PSOE no ha 
habido unanimidad a la hora de 
posicionarse sobre el indulto. El 
alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
se ha mostrado en contra.

El PP pide cambiar la ley para 
«limitar» indultos como el de Griñán

Abogada y sevillana, como 
el expresidente andaluz, 
Sepúlveda es una 
«habitual» de los votos 
particulares en el Consejo 
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El cartel está ilustrado por una obra pictórica del artista José María Pedernal  // RAÚL DOBLADO

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El toreo y las cofradías vuelven a dar-
se la mano, por una buena causa. Será 
el próximo 12 de octubre, en un festival 
taurino organizado por la hermandad 
del Gran Poder a beneficio de su bolsa 
de caridad. El festejo, avanzado en ex-
clusiva por ABC de Sevilla, fue presen-
tado oficialmente ayer en el Salón de 
Carteles de la Real Maestranza por re-
presentantes de la empresa Pagés y de 
la Junta de Gobierno de la corporación 
de la Madrugada del Viernes Santo, que 
‘cedió los trastos’ de la organización del 
festejo al maestro Emilio Muñoz.  

El hermano mayor de la hermandad 
del Gran Poder, Ignacio Soros, explicó 
que los beneficios del festejo irán ínte-
gros a su bolsa de caridad, fundada en 
1953, que actualmente desarrolla una 
importante labor social en el barrio de 
Los Pajaritos. «Tenemos la suerte de 
que cuando la Hermandad llama a una 
puerta se le abren seis. Hay mucha so-
lidaridad y generosidad en esta ciudad. 
Esperamos que todo sea un éxito y que 
se vuelquen los hermanos y los devo-
tos», aseguró el hermano mayor.  

Además, Ignacio Soros reconoció 
que «por la magnitud» de este festival 
«necesitábamos ponernos en las ma-

nos de alguien que supiera especial-
mente de esto. Por eso tenemos mu-
cho que agradecerle a Emilio Muñoz, 
que ha conseguido rematar un carte-
lazo y que no ha escatimado esfuer-
zos en recorrerse España entera y en 
dedicarle muchísimo tiempo».  

Tal y como publicó este periódico, 
el cartel estará compuesto por Diego 
Urdiales, José María Manzanares, Da-
niel Luque, Juan Ortega, Pablo Agua-
do, el novillero Diego Bastos y el bece-
rrista Marco Pérez. El ganado perte-
necerá, en el mismo orden de lidia, a 
las ganaderías de Espartaco, Daniel 
Ruiz, Victoriano del Río, Garcigrande, 
Talavante, Núñez de Tarifa y Jandilla.  
El festejo se celebrará el miércoles, día 

12 de octubre, a las 17.30 horas en la 
Plaza de Toros de Sevilla. 

Toreros del gusto de Sevilla 
El maestro de la calle Pureza explicó 
que, tratándose del Señor de Sevilla, 
el elenco debía ser «netamente sevi-
llano». «Se ha conformado un cartel 
con Diego Urdiales, considerado de la 
tierra y apadrinado por Curro Rome-
ro, José María Manzanares, que prác-
ticamente ha nacido en esta plaza; y 
después Daniel Luque, Juan Ortega y 
Pablo Aguado, que representan la má-
xima sevillanía del toreo actual».  

Preguntado sobre si había tenido la 
tentación de volver a vestirse de cor-
to de manera puntual para este festi-

Un «cartelazo» para cerrar la 
temporada taurina hispalense

∑ El Gran Poder presentó 
ayer el festival del 12 de 
octubre a beneficio de 
su bolsa de caridad

val, Emilio Muñoz reconoció que «la 
idea inicial era haber hecho algo en-
tre amigos. Hablé con Juan Antonio 
(Espartaco), Paco (Ojeda) y maestros 
anteriores a nosotros como Capea; pero 
cada vez que hablaba con ellos, uno 
estaba cojo, el otro con el brazo, otros 
estábamos averiados de la cabeza...», 
dijo entre bromas.  

En el acto de presentación, celebra-
do en el Salón de Carteles de la Real 
Maestranza, estuvieron presentes los 
representantes de la empresa Pagés, 
Ramón Valencia (padre e hijo); el her-
mano mayor del Gran Poder, Ignacio 
Soros; el coordinador del festejo, Emi-
lio Muñoz; los matadores de toros Juan 
Ortega y Pablo Aguado y el novillero 
Diego Bastos; el pintor del cartel del 
festival, José María Pedernal; y el de-
legado del Gobierno de la Junta de An-
dalucía en Sevilla, Ricardo Sánchez. 

La venta de entradas anticipadas se 
habilitará desde el 26 de septiembre 
en la web de la empresa Pagés y en ta-
quilla desde el 6 de octubre.

Por su parte, Morante se puso 
en contacto con este periódico 
para explicar su ausencia. El de 
La Puebla del Río corroboró 
todas las informaciones aquí 
publicadas, reconociendo que 
la principal causa era la 
extensión del elenco, fijado 
inicialmente en ocho toreros. 
«Creo que si la intención de la 
organización es recaudar 
dinero, lo más sensato es 
reducir los costes de produc-
ción, además que me resultaba 
muy pesado de tiempo. Le pedí 
a Emilio Muñoz que no fuera 
de ocho toros y él me dijo que 
en ese caso debía ser yo quien 
se quedara fuera», explica. 
Cabe recordar que este periódi-
co ya publicó que el de Triana 
no estaba dispuesto a prescin-
dir de ningún torero de los que 
ya estaban comprometidos. 

Morante explica a 
ABC su ausencia 
del festival
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J. MORILLO 

SEVILLA 

La conversión de la casa natal de Luis 
Cernuda, situada en el número 6 de la 
calle Acetres, en un centro dedicado a 
la memoria del poeta sevillano y en 
torno a la Generación del 27 sigue avan-
zando, aunque quizás no todo lo rápi-
do que desearía el Ayuntamiento de 
Sevilla, que adquirió este inmueble en 
febrero de 2020.  

El proyecto básico para la  reforma 
de este centro, que también acogerá 
la Casa de los Poetas, está ya redacta-
do y remitido el pasado 10 de junio a 
la Comisión Provincial de Patrimonio, 
cuyo dictamen es necesario para po-
der realizar la licitación y que permi-
ta el inicio de las obras. 

Una vez que el Ayuntamiento dis-
ponga del dictamen de la Comisión 
Provincial de Patrimonio se podrá con-
cluir también el proyecto de ejecución, 
añaden desde el Consistorio, que está 
actualmente en redacción y que es cla-
ve para la culminación del proyecto. 

Mientras se espera a la comisión, el 

Ayuntamiento ya ha elaborado el pro-
yecto museográfico de este espacio, que 
se presentará, señalan fuentes muni-
cipales, durante esta semana. Este do-
cumento debe recoger el recorrido por 
los diferentes espacios del inmueble, 
así como los elementos que permitan 
narrar a los visitantes la vida y la obra 
del poeta sevillano, lo que incluye des-
de los soportes expositivos al mobilia-
rio para la biblioteca y los archivos. 

Además, se ha formalizado la peti-
ción para la captación de fondos eu-
ropeos al programa de impulso a la 
rehabilitación de edificios públicos del 
Plan de Recuperación Transformación 
y Resilencia del Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Urbana. 

Estos han sido los últimos pasos da-

dos por el Ayuntamiento de Sevilla para 
la rehabilitación de este inmueble como 
centro dedicado a la vida y obra de Luis 
Cernuda, en particular, y a la poesía en 
general, no solo para la difusión de con-
tenidos, sino también como de la in-
vestigación. De hecho, el Ayuntamien-
to ha contemplado la ubicación en este 
espacio de la biblioteca del editor Abe-
lardo Linares, con numerosas prime-
ras ediciones de la Generación del 27, 
si logra finalmente concretar la inten-
ción de adquirirla, algo que anunció 
hace más de un lustro. 

Para estar al frente de este centro, 
el actual alcalde, Antonio Muñoz, man-
tuvo conversaciones en su etapa an-
terior como delegado de Cultura con 
el poeta Antonio Rivero Taravillo, es-
pecialista y autor de la biografía más 
documentada sobre Cernuda, que le 
valió el Premio Comillas. 

Largo proceso 
Cuando pueda finalmente abrir sus 
puertas el futuro centro en torno a Cer-
nuda y su generación poética, se ha-
brá cerrado un proceso que se inició 
hace seis años cuando la Asociación 
en Defensa del Patrimonio Histórico 
de Andalucía denunció que se había 
puesto a la venta la casa natal del poe-
ta en la calle Acetres. La noticia hizo 
que en noviembre de 2016 la Junta de 
Andalucía declarara el inmueble como 
Bien de Interés Cultural (BIC) y unos 
meses después el Ayuntamiento apro-
bara en Pleno un acuerdo para su ad-
quisición por 400.000 euros. 

En febrero de 2020 el Ayuntamien-
to pudo rematar el proceso para la ad-
quisición de esta casa de tres plantas y 
450 metros cuadrados construidos so-
bre un solar de 167 metros cuadrados. 
El precio final fue de 460.788 euros.

El proyecto museográfico 
de la casa natal se 
presenta esta semana

∑ El Ayuntamiento está 
a la espera del visto 
bueno de Patrimonio 
al proyecto de reforma

Casa natal de Luis Cernuda en la calle Acetres  // RAÚL DOBLADO

El inmueble fue adquirido 
en 2020 por el 
Ayuntamiento para crear 
un centro en torno al poeta 
y la Generación del 27 

El proyecto básico de 
reforma de esta casa de la 
calle Acetres se remitió a la 
Comisión Provincial el 
pasado 10 de junio
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El canto de Plácido Domingo ante el 
‘San Pedro Penitente’ de Los 

Venerables obliga a Sevilla a pensar  

E
L peor expolio que ha sufrido Sevilla a lo lar-

go de su historia es el provocado por su pro-

pia indolencia. La autofagia hispalense es 

tan severa que sólo se cura con elogios ex-

ternos. Padecemos una extraña característica psi-

cológica por la cual sólo tomamos conciencia de 

nuestra importancia cuando nos la encomia un vi-

sitante. Por eso el canto rotundo de Plácido Domin-
go ante el ‘San Pedro Penitente’ de Murillo que re-

cuperó la Fundación Focus en los Venerables ha sido 

salvador y sirve como ejemplo de nuestra natural 

tendencia a la desidia. La mayor voz española ha ve-

nido a gritarnos al oído que en esa obra duermen los 

ángeles de la pintura barroca. Que en cada una de 

las pinceladas que componen la escena del retiro de 

San Pedro habitan los duendes inmortales de la ciu-

dad. Hay más Sevilla en ese lienzo que en cualquier 

sanedrín de atrio. 

Es sevillanísimo, en primer lugar, su devenir. Mu-

rillo pintó esa obra para el retablo del Hospital de 

los Venerables Sacerdotes, retiro de la curia funda-

do en el siglo XVII por la Hermandad del Silencio. 

Su primer canónigo fue Justino de Neve, el gran pa-

trón de Murillo y propietario particular de la obra. 

Entonces la ciudad era un crisol de opulencias des-

bordantes. El dueño y amigo del pintor donó el ‘San 

Pedro’ al Hospital en 1685, donde estuvo expuesto 

desde 1701 hasta que durante la Guerra de la Inde-

pendencia el mariscal Soult lo expolió. En Cádiz le 

compusieron una cantiña al gabacho –«Con las bom-

bas que tira / el mariscal Soult / hacen las gadita-

nas / mantillas de tul»—, pero en Sevilla le entrega-

mos el alma. Cuando murió el mariscal francés en 

1851, la obra maestra de Murillo circuló por manos 

privadas, entre dineros a veces turbios, hasta que en 

2015 la hoy alicaída multinacional sevillana Aben-

goa la compró en el Reino Unido para devolverla a 

su lugar de origen y añadirla a la extraordinaria co-

lección que había logrado construir a través de su 

fundación, Focus, con sede precisamente en los Ve-

nerables. Hasta ahí la historia es casi una aventura. 

El cuadro se restauró en el Museo del Prado y volvió 

al espacio en el que Murillo lo pintó. 

En segundo lugar, es sevillanísimo su recurrente 

maltrato institucional. A pesar del robo sufrido y de 

varias vueltas al mundo, cuando por fin logramos 

recuperar el lienzo se produce la caída de Abengoa 
y la obra entra en el inventario de bienes a la venta 

para sofocar la deuda. Gracias a la queja de Focus, 

de los más egregios historiadores del arte y de per-

sonalidades de nuestra sociedad, la Junta de Anda-

lucía lo ha declarado Bien de Interés Cultural, lo que 

impedirá su salida de España. Pero aún es posible 

que esa joya vuelva a salir del retablo en el que na-

ció, donde multiplica su dimensión artística y hace 

saltar las costuras de cualquier persona sensible. 

Pero la parte más sevillana de todas es la tercera: 

a pesar de tanta abulia, el ‘San Pedro’ aguanta aún 

en su lugar y, superando humillaciones, ha hecho 

agachar la cabeza a Plácido Domingo ante su inmen-

sa belleza, lo que nos enseña que no se trata de sal-

var a Murillo, sino de salvarnos nosotros.

Salvar a Murillo

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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A. M.

La primera vez fue “masiva”,
ahora la Junta la ha catalogada
de “revolucionaria”. Juanma Mo-
reno concretó en el Foro Joly, en
Madrid, su política fiscal para la
legislatura, con llamadas perma-
nentes a un auditorio con presen-
cia masiva de empresarios para
que inviertan en Andalucía y fi-
jen incluso su residencia fiscal.
Estas son las cuatro claves sobre
las que giró su intervención para
convertir Andalucía en la segun-
da comunidad con los impuestos
más bajos.

El consejo de Gobierno de la
Junta aprueba hoy martes la sex-
ta bajada de impuestos en los úl-
timos cuatro años. La medida es-
telar es la supresión del impues-
to de Patrimonio ya desde este
2022. Llamativa por su alcance,
pero que según datos de la Junta
sólo representa el 0,6% de la re-
caudación autonómica. Juanma
Moreno asegura que en el último
ejercicio, la mitad de los veinte
contribuyentes que más impues-
tos pagaban en la comunidad de-
cidieron trasladarse con una pér-
dida en ingresos por IRPF de 14
millones.

También con vigencia desde
este año, la deflactación de un
4,3% en los primeros tres tramos
del IRPF y el aumento en un 4,3%
de las cantidades que quedan
exentas también en el impuesto
de las rentas en “aplicación del
mínimo personal y familiar co-
rrespondiente al tramo autonó-
mico”. La respuesta a que un es-
cenario de posible aumento de
salarios como consecuencia de la

inflación no derive en un mayor
pago de impuestos.

Completa las actuaciones fis-
cales con la renuncia durante el
próximo año a ingresar el deno-
minado canon del agua. En total
140 millones de euros. Fuentes
de la Consejería de Economía
justifican la decisión porque el
Gobierno andaluz dispone de
más de 500 millones de rema-
nente por ese canon que le per-
mite realizar las inversiones ne-
cesarias el próximo año sin nece-
sidad de obtener más ingresos.

Con estas medidas, el presi-
dente de la Junta, Juanma More-
no, defiende que Andalucía, de-
trás de Madrid, será la segunda
comunidad de España con los im-
puestos más bajos. Una estrate-
gia que definió como “fiscalidad
competitiva”. La tesis que man-
tiene el Ejecutivo autónomo es
que con menos impuestos la re-
caudación aumentó en 1.100 mi-
llones la pasada legislatura.

LA SEQUÍA

El agua para Andalucía es tan im-
portante como el gas para la in-
dustria en Alemania. Un símil pa-
ra alertar de la gravedad de la si-
tuación que sufre la comunidad
por la falta de líquido elemento y
su petición al Gobierno de que
actúe “con urgencia” porque tie-
ne una “una deuda”.

El presidente andaluz defendió
que movilizará en esta legislatura
4.000 millones para obras hidráu-
licas. Insistió en que ha destinado
141 millones para infraestructuras
en el 37% del territorio de las
cuencas andaluzas que le compe-
ten frente a los 9,6 millones de la

Administración central. Además
de asumir el 50% de la financia-
ción de las siete grandes obras de
depuración pendientes “para au-
xiliar al Estado”.

Moreno, en este capítulo, quie-
re que sea factible la colaboración
pública privada para la cofinancia-
ción y que incluso las comunida-
des de regantes pudieran gestio-
nar el agua. Aunque no lo señaló
en su conferencia, fuentes del Go-
bierno andaluz aseguran que este
tema afronta el escollo de la opo-
sición del Ejecutivo central. Uno
de los casos más urgentes sería la
construcción de una desaladora
en Vélez con el pensamiento en to-
dos los cultivos de la comarca de la
Axarquía. La actuación costaría
unos 600 millones, imposible de
ejecutar si no hay aporte privado.

SIMPLIFICACIÓN
ADMINISTRATIVA

La Junta revisa procedimientos
para aprobar un cuarto decreto
para reducir la burocracia y sumar
esto último a las 400 medidas ya
aprobadas. Moreno fue poco con-
creto en este punto. Alegó que en
decretos anteriores ya sufrió algu-
nas impugnaciones por parte del
Gobierno central que espera no se
repitan.

POLÍTICAENERGÉTICA

Moreno asegura que Andalucía
“aspira” a liderar la energía reno-
vable que se produce en España y
también convertirse en proveedo-
res de las tecnologías que la hacen
viable. Promete incrementar la po-
tencia de energía eléctrica renova-
ble en la comunidad con 12 nue-
vos Gigawatios, hasta alcanzar un
total de 20 con la posibilidad en el
futuro de exportar.

Reclama a Pedro Sánchez que
priorice el desarrollo de la red de
transporte para evitar que tal co-
mo sucede ahora, parte de la pro-
ducción se desperdicie.

.

● Carlos López Mariano, Juan Iturri y Ricardo Pumar.

.

●Marisa de Azcárate, José Ramón Estévez y Fernando Terry.

● Gerardo Landeluce y Joaquín Segovia.

● José María Pacheco y Rosauro Varo.

●María Luisa Martínez Gistau y Gema Martos.

De la fiscalidad competitiva a las
políticas energéticas deAndalucía
●Claves del presidente de la Junta para

apostar por una “fiscalidad competitiva”

con el modelo de Madrid en el horizonte
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● Vista panorámica del salón del Hotel Westin Palace, donde se celebró el Foro Joly Madrid, mientras interviene el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno.

●Rafael Hernando, Carmen Crespo, Ángel Acebes y Antonio Vázquez. ●Santiago Bolíbar y Antonio Sanz.

● Íñigo Méndez de Vigo.●Miguel Tembouri y José Casas.

●Manuel Guerrero y David Fernández.

● Vicente Azpitarte y Santiago Salas.

● Antonio Pascual y Manuel de la Cruz.
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REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUAN CARLOS MUÑOZ

●María Eugenia Cabezas y Mariló Montero. ●Esteban Bravo, Riqui Villarroel, Antonio Villarroel y Jesús Arroyo

●Antonio Repullo, Juan Bravo y Juan Ignacio Zafra. ●Carlos Navarro Antolín, Hernán Cortés y Joaquín Moeckel.

●Matilde Mancha, José Luis Martínez-Almeida y Victoria Herrera. ●Guillermo Mariscal, Juan Yobel y Maarter Wetselaar.
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● Ignacio Bayón, David Fernández, Juanjo Cano, Luis de Carlos Bertrán, Ángel Simón,
María José García-Pelayo, Gabriela Cañas, Santiago Muñoz Machado y Luis Isasi.

● José María Pacheco, Federico Linares, Rosauro Varo, Rocío Ingelmo, Carlos López Mariano, Sebastián
Torres, Carlos Navarro Antolín, Ricardo Pumar, Juan Ignacio Zafra y Soraya Sáenz de Santamaría.

●Carmen Alemán, Pedro Pérez Llorca, Manuel Pizarro, María Teresa Joly, Hernán Cortés,
Yolanda Barcina, Íñigo Méndez de Vigo, Miguel Ángel Aguilar, Teresa Morán y Rafael Calero.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO · JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUAN CARLOS MUÑOZ

●Cuca Gamarra, José Luis Martínez-Almeida, Maarten Wetselaar, Juanma Moreno, José Joly, Alberto Núñez Feijóo, Eduardo Pastor, Marita Rufino, Antonio Sanz y Augusto Delkáder.

●Marisa C. Azcárate, Javier de Jaime, Ángel Rivera, Manuel Manrique, Carolina España, Elena Tejedor,
Carlos Barrasa, Jesús Arroyo, Concha Yoldi y José Ramón Estévez.
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●Daniel de Fernando, Isabel García Tejerina, Pablo Gutiérrez Alviz, Miguel Arias Cañete, Esperanza
Aguirre, Daniel García Pita, Tomás Gaytán de Ayala, Santiago de León y Bruno García León.

● Luis Bahamonde, Luis Campo, Esther Morillas, Miguel Carballeda, Ana Morato, José
Rodríguez, Victoria Herrera, Jesús Velasco y Juan López.

●Blas Herrero, Javier Molina, Pablo de Carvajal, José Manuel Entrecanales, María Luisa Martínez,
Antonio Hernández, Javier García Carranza y Javier Curtichs.

●Narciso Michavilla, Javier Targhetta, Antonio Vázquez, Rafael Gómez, Ángel Acebes, José
Casas, Jorge Paradela, José Antonio Joyanes y Juan Manuel Marqués.

●Miguel Gallego, Álvaro de la Haza, Joaquín Segovia, Carmen Crespo, Manuel de la Cruz, Gerardo
Landaluce, Fernando Ríos, Leopoldo Parias y Antonio Pérez.

●Cristina Langarika, Manuel Guerrero, Michael Kreisler, Rosario Joly, Juan Llobet, Tomás Valiente,
Elías Bendodo, Fernando Vives y Mario Ruiz Tagle.
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JorgeMuñoz

El juez reactiva la demanda de la
Junta contra la empresa Boliden
por el vertido tóxico que se pro-
dujo hace 24 años en la mina de
Aznalcóllar. El juez de Primera
Instancia número 11 de Sevilla
ha citado el próximo 29 de sep-
tiembre a las partes –la Junta y la
multinacional suecocanadiense–
a la denominada “audiencia pre-
via” al juicio, todo ello después
de que la Junta haya admitido
que lleva varios años negociando
un acuerdo para poner fin a este
litigio en el que se reclama a la
empresa el pago de los
89.867.545 euros que costó la
limpieza, según han informado a
este periódico fuentes del caso.

Uno de los escollos más impor-
tantes para alcanzar un acuerdo

deriva de los 43,7 millones que
le reclama la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir
(CHG) por una multa y en con-
cepto de reposición del dominio
público hidráulico a su estado
anterior al accidente minero que
tuvo lugar el 25 de abril de 1998,
multa que ya es firme por sen-
tencia, por lo que el Estado se
opone, ya que esta cantidad está
reconocida por los tribunales de
Justicia.

Las negociaciones con Boliden
se iniciaron en el año 2016, por
parte del último gobierno socia-
lista, y continuaron con la llega-
ra al Gobierno andaluz de Juan-
ma Moreno, pero la multinacio-
nal reclamaba negociar a la vez
con la Junta y el Ejecutivo cen-
tral, a lo que este se niega porque
la multa de 43,7 millones fue

confirmada por el Tribunal Su-
premo y la empresa responsable
de la catástrofe no pagó porque
declaró en situación de quiebra a
su filial en España.

El litigio ha seguido un tortuo-
so laberinto judicial que tuvo uno
de sus hitos en 2011, cuando el
Tribunal Supremo rechazó la re-
clamación al grupo de los 89,9
millones de euros que invirtió la
Junta en la recuperación de la zo-
na afectada. La sala de lo Conten-
cioso-Administrativo del Tribu-
nal Supremo dictó una sentencia
que confirmó íntegramente otra
de 2007 del TSJA, que anuló el
acuerdo de la Junta que declaró
que las empresas del grupo mine-
ro estaban “obligadas solidaria-
mente” a reembolsar los costes
asumidos por la Junta como con-
secuencia de la rotura de la balsa
minera.

El Supremo desestimó enton-
ces los siete motivos que la Junta
planteó en su recurso de casa-
ción, al concluir que cuando se
produjo el acuerdo del Consejo
de Gobierno del 23 de marzo de
2004 –en el que se declaró la
obligación de reembolsar los
89,9 millones–, no existía ningún
“precepto legal” que otorgaba a
la Junta “habilitación” para re-

clamar en un procedimiento ad-
ministrativo la reparación de
unos daños amparados en un tí-
tulo de derecho privado.

La Junta basaba su actuación
en el artículo 81 de la ley de Mi-
nas, que establece que el titular o
los poseedores de los derechos
mineros son los responsables de
los “daños y perjuicios” que oca-
sionen con sus trabajos, así como
de los producidos a “aprovecha-
mientos colindantes por intru-
sión de labores, acumulación de
agua, invasión de gases y otras
causas similares”. Un segundo
argumento recurría al derecho
privado frente a dos de las em-
presas del grupo Boliden, a las
que exigía el cumplimiento de
unas obligaciones por negligen-
cia o culpa contempladas en los
artículos 1.908 y 1.158 del Códi-
go Civil.

Frente a los alegatos de la Jun-
ta, tanto el TSJA como el Supre-
mo consideraron que la respon-
sabilidad de la reparación de los
daños corresponde al titular de la
explotación y no a la Administra-
ción que otorgó la concesión mi-
nera, por lo que “en ningún caso”
puede entenderse que la ley de
Minas otorgue competencia a la
Administración para exigir, “sin
necesidad de acudir a los tribu-
nales de Justicia, el reintegro de
los daños sufridos”, sino al con-
trario, tiene por finalidad escla-
recer que los terceros perjudica-
dos han de reclamar los daños al
titular de la explotación y no a la
Administración.

● Cita a las partes el 29 de septiembre

para la “audiencia previa” antes del juicio

en el que se reclaman 89millones de euros

De la jurisdicción
Civil a la
Contenciosa

Tras el cierre de la vía penal,
la Junta de Andalucía de-
mandó en 2002 a Boliden
para recuperar los 89 millo-
nes invertidos. La Junta ha-
bía acudido inicialmente a la
jurisdicción Civil, donde pre-
sentó una demanda contra
Boliden, pero el juzgado de
Primera Instancia y la Au-
diencia de Sevilla se declara-
ron incompetentes para co-
nocer esta reclamación, que
emplazaban a la vía conten-
cioso-administrativa. En el
año 2008, el TSJA apoyó la
postura de Boliden, lo que
provocó que la Junta recu-
rriera ante el Tribunal Supre-
mo. En 2012, la Sala de Con-
flictos del Supremo resolvió
que la reclamación de los 89
millones era competencia de
los tribunales.

El juez reactiva la demanda
de la Junta por el vertido
tóxico de Aznalcóllar

Boliden declaró en
situación de quiebra a
su filial española antes
de pagar 43millonesEFE/ARCHIVO

Rotura en el muro de la balsa de la mina de Aznalcóllar.
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A. Estrella Yáñez

O
LEOESTEPA es una co-
operativa de coopera-
tivas, es una cooperati-
va de 2º grado con

7.000 socios olivareros que culti-
van unas 65.000 hectáreas de oli-
var ubicadas principalmente en
la Comarca de Estepa y su exten-
sión hasta Puente Genil en Cór-
doba, sierra sur sevillana con el
término de Villanueva de San
Juan y desde el pasado año con
olivares en Mollina en Málaga.
Estas familias olivareras entre-
gan sus frutos para primera
transformación en aceite de oli-
va en diecinueve almazaras coo-
perativas asociadas a Oleoeste-
pa. Ahora celebran dos nuevos
premios otorgados por el Olive
Japan a sus productos.

–¿Porquéestan importantereci-
birunpremioenelOliveJapan?
–Japón es un país de 120 millo-
nes de habitantes con un alto po-
der adquisitivo que descubrió el
aceite de oliva a principios de la
década de los 90, cuando el Con-
sejo Oleícola Internacional lo
consideró mercado objetivo y co-
menzó a realizar campañas de
promoción. En estos 30 años el
país ha pasado de cero a alcanzar
un consumo per cápita de medio
kilo anual, sobre 63 millones de
los cuales el 80% son aceites de
oliva vírgenes extras y 20% acei-
tes de oliva. Contar con dos reco-
nocimientos en este año 2022
con medalla de oro y medalla de
plata para nuestros aceites pre-
mium ecológico Egregio y nues-
tro aceite gourmet primero de
campaña Estepa Virgen respecti-
vamente, ayuda a darle notorie-
dad y argumentos de compras al
consumidor japonés.
–¿Qué características tiene el
Egregio deOleoestepa que le ha
hecho merecedor de la Medalla
de oro de este certamen este
año?

–Egregio es un aceite de oliva vir-
gen extra ecológico muy cuida-
do, con una complejidad en los
matices sensoriales gracias a su
temprana recolección y sus varie-
dades, especialmente hojiblanca
y algo de picual. Egregio es un
proyecto que nos está dando mu-
chas satisfacciones a Oleoestepa
y a nuestros socios olivareros que
apostaron por el cultivo ecológi-
co.
–¿En qué proporción está cre-
ciendo la producción ecológica
deOleoestepa?
–Pues desgraciadamente en los
últimos años no acompaña la
climatología y las producciones
en general de todos los aceites
no han aumentado pero sí la su-
perficie de olivar ecológica que
alcanzamos las 1.700 hectá-

reas, algunas aún en conversión
y que promete seguir creciendo
en los próximos años. La media
de producción de aceite de oli-
va virgen extra ecológico de
Oleoestepa está ahora en
400.000 kilos y con un gran po-
tencial en los próximos años si
acompaña el clima.
–PeroOleoestepa yaha recibido
premios antes en este certamen
¿cuáles?
–Oleoestepa tiene un gran pal-
marés a lo largo de sus años y en
todos los grandes concursos na-
cionales e internacionales a la ca-
lidad de los aceites de oliva vírge-
nes extras, como Consejo Oleíco-
la Internacional, Ministerio de
Agricultura, Expoliva, Feria de
Montoro, Diputación de Sevilla y
Diputación de Córdoba, Concur-

so de Los Ángeles, Concurso de
New York EVOO, Olive Japan,
London Olive Oil, Canadá o Bio-
fach en aceites ecológicos en Ale-
mania. Pero nuestros mejores re-
conocimientos son los estudios a
la calidad que lleva a cabo la OCU
en España desde el año 2002 ca-
da 4 años aproximadamente y en
los que Oleoestepa ha sido en to-
das sus ediciones el mejor aceite
de oliva virgen extra calificado
entre las 40 marcas más vendidas
en la distribución en España. En
este estudio el mérito es que las
muestras son tomadas por nota-
rio en cualquier punto de venta
en España.
–¿Cuáles son sus previsiones
deproducción?
– Actualmente la producción me-
dia de Oleoestepa es de 37.000

toneladas y nuestra máxima pro-
ducción ya estuvo en 53.000 to-
neladas de aceite de oliva en la
campaña 2018/2019. El poten-
cial productivo si se dieran con-
diciones climatológicas favora-
bles para el olivar de nuestros so-
cios superarían hoy las 60.000
toneladas de aceite de oliva, gra-
cias a la importante reconversión
de olivar que se está llevando a
cabo en los últimos años.
–¿Qué aporta una denomina-
cióndeorigenal aceite deoliva?
–En la Denominación de Origen
Protegida de Estepa definimos
los mayores estándares de cali-
dad que existen entre todas las
DOP para el aceite de oliva. Para
el consumidor es una garantía de
la procedencia del aceite de oliva
y de la calidad.
–¿Cuál es actualmente el mer-
cado de Oleoestepa? ¿Siguen
buscando nuevos países para
exportar?
–Siempre estamos buscando y
trabajando por ampliar los mer-
cados. Estamos presentes en
América, Asia y Europa, con ma-
yor comercio en Estados Unidos,
países de Centro América, Japón,
China, Taiwán, Corea. En todos
los mercados trabajamos con
nuestras marcas y marcas priva-
das, incluso comercio de granel.
–¿Por qué es importante cuidar
el desarrollo sostenible? ¿Es
unamoda?
–Hay que oír al consumidor y mi-
rar a nuestro alrededor para pre-
guntarnos ¿se puede continuar
explotando los recursos como se

ha venido haciendo hasta ahora?
Nuestro aceite de oliva virgen ex-
tra Oleoestepa en botella de 1 li-
tro pet es el primer y único aceite
en España envasado en botella
100% reciclada. Todas nuestras
cajas provienen de cartón 100%
reciclado y todas las hectáreas de
olivar se cultivan con técnicas de
producción integrada, respetuo-
sas con el medio ambiente.
–¿Quéapoyosnecesita el sector
para seguir creciendo?
–Necesitamos agua, grandes in-
fraestructuras y proyectos públi-
cos que garanticen el futuro de la
agricultura y en nuestro caso el
olivar. Importante para el comer-
cio internacional es la armoniza-
ción de las normas de calidad pa-
ra el aceite de oliva y así todos ju-
guemos con las mismas reglas.
–Andalucía tiene muchos acei-
tes de muy buena calidad ¿nota
quecadavez tienenmáscompe-
tenciadeotrospaíses?
–No estamos solos en el cultivo
del olivar en el mundo y cada día
se producen mejores aceites en
los dos hemisferios, razón por la
que no podemos bajar la guardia.

M. G.

Álvaro Olavarría muestra una botella del aceite de oliva virgen extra ecológico Egregio de Oleoestepa.

“Siempre estamos trabajando
por ampliar nuestros mercados”

● Egregio de Oleoestepa, medalla de oro en el Olive Japan ● “Nuestros
mejores reconocimientos son los estudios a la calidad de la OCU, en los
que Oleoestepa ha sido siempre el mejor aceite de oliva virgen extra”

ÁLVARO OLAVARRÍA. DIRECTOR GERENTE DE OLEOESTEPA

Nuestropotencial
esproducir60.000
toneladasencondiciones
climatológicas
favorables”

Las producciones
en general de todos
los aceites no han
aumentado, pero sí la
superficie de olivar eco”
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La Diputación de Sevilla apoya-
rá con 8 millones, procedentes
de los remanentes de tesorería
tras la Liquidación del Presu-
puesto 2021, los programas cul-
turales que los municipios de la
provincia planifiquen y pongan
en marcha, en los que la Institu-
ción Provincial se hará cargo de
las contrataciones artísticas.

Así lo ha ratificado este lunes
el Plenario provincial, que ha
dado su aprobación a la incor-
poración presupuestaria, así co-
mo a las Bases Reguladoras y a
la convocatoria del programa de
subvenciones por el que se rea-
lizará la distribución a los muni-
cipios de esta financiación ex-
traordinaria en materia cultu-
ral.

Según ha explicado el diputa-
do provincial de Cultura y Ciu-
dadanía, Alejandro Moyano, la
Diputación subvencionará en
régimen de concurrencia no
competitiva los gastos deriva-
dos de las contrataciones artís-
ticas necesarias para la realiza-
ción de actividades culturales
municipales, a ejecutar desde
ahora hasta el 15 de julio de
2023 y todas las entidades de la
provincia serán beneficiarios
potenciales, sin que se requiera
cofinanciación por su parte.

COLABORACIÓNCONTINUA

El presidente, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, ya ha reiterado

en ocasiones anteriores la pre-
disposición de la Diputación de
Sevilla a mantener su colabora-
ción financiera con el sector cul-

tural de la provincia, que ha sido
uno de los más perjudicados por
los efectos de la pandemia sani-
taria de Covid-19. Durante me-

ses, los municipios de la provin-
cia han visto cancelados sus pro-
gramas culturales en teatros, sa-
las, festivales de calle, etc, aun-

que afortunadamente, esta si-
tuación ya ha empezado a recu-
perarse en los últimos meses.

“Con nuestros datos de inver-
sión cultural sobre la mesa, la Di-
putación es posiblemente el pri-
mer y más importante programa-
dor cultural de la provincia y uno
de los principales en Andalucía,
también pioneros en considerar
la cultura como un importante
motor de empleo y desarrollo
económico y, por eso, llevamos
años trabajando con nuestra in-
dustria cultural”.

Estos 8 millones extraordinarios
para cultura en la provincia se van
a ver complementados con otros
1,5 millones para la redacción de
proyectos de espacios escénicos en
municipios entre diez y treinta mil
habitantes, con lo que se comple-
taría el Programa de Reducción de
Déficits Culturales en la provincia,
según anunciaba Villalobos el pa-
sado mes de julio.

También en materia cultural,
cabe recordar, además, que la
Junta del Gobierno provincial ce-
lebrada la pasada semana ha re-
frendado las Bases Reguladoras
y la convocatoria de subvencio-
nes destinadas a entidades y or-
ganizaciones sociales y cultura-
les sin ánimo de lucro, para la
promoción y apoyo en activida-
des y acontecimientos culturales
de alto interés para la provincia
en este ejercicio 2022, dotada
con 50.000 euros.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Cultura. Aprueba apoyar los programas culturales que los municipios planifiquen

con ocho millones de euros, procedentes de los remanentes del presupuesto de 2021

M. G.

El presidente Villalobos, ayer, en un momento del Pleno donde se ha aprobado esta medida de apoyo a la cultura.

LaDiputación destinará otros ocho
millones a programasculturales
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La Diputación, a través de Prode-
tur-Turismo de la Provincia y su
marca Sabores de la Provincia de
Sevilla, ha abierto el plazo de ins-
cripciones, hasta el próximo jue-
ves, 6 de octubre, de su tradicional
Concurso de Recetas Caseras de
Arroz. El objetivo de este evento,
que cumple dos décadas desde su
creación es rescatar las recetas de
platos de arroz ya olvidadas o des-
conocidas, para ir incorporándo-
las a las cartas de los estableci-
mientos de restauración de la co-
marca del Guadalquivir-Doñana.

En su XX edición, el concurso se
desarrollará el domingo 9 de octu-
bre, a partir de las 12:00, en la ca-

seta municipal del recinto ferial de
Lebrija, donde una vez terminada
la prueba, tendrá lugar el fallo del
jurado y la entrega de premios.

En este certamen organizado
por la institución provincial puede
participar cualquier persona ma-
yor de edad siempre que no repre-
sente a ningún establecimiento
hostelero, y resida en cualquiera
de los 12 municipios de la conoci-
da como Ruta del Arroz, integrada
por Aznalcázar, Coria del Río, Dos
Hermanas, Gelves, Isla Mayor, La
Puebla del Río, Las Cabezas de San
Juan, Lebrija, Los Palacios y Villa-
franca, Palomares del Río, San
Juan de Aznalfarache y Utrera.

Para el presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Villalo-
bos, este concurso pretende “po-
ner en valor la historia gastronó-
mica de los municipios de esta zo-
na del Guadalquivir”, mediante
recetas populares a base de arroz,
“uno de nuestros grandes expo-
nentes de nuestro sector agroali-
mentario”.

Los participantes competirán
por uno de los cinco premios que
ofrece el certamen, de entre 100 y
500 euros. Las personas interesa-
das en participar en este concurso
deberán rellenar el formulario que
se encuentra anexo al documento
de las bases y enviarlo al correo
concursorecetas@prodetur.es. Se-
gún establecen las bases, disponi-
bles en la web www.prodetur.es,
junto al formulario de inscripción,
las recetas deben tener como base
principal el arroz en cualquiera de
sus modalidades.

Regresa el tradicionalConcurso de Recetas
Caseras deArroz, que cumple dos décadas

M. G.

Cartel de la edición de este año del Concurso organizado por la Diputación.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 19

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/09/2022

 España

 7 207 EUR (7,188 USD)

 255,29 cm² (40,9%)

 2209 EUR (2203 USD) 

S. V.

Hasta el próximo 12 de octubre,
la Feria de la Artesanía Creativa
de Otoño Hecho en Sevilla ubica
25 expositores que acogen a una
treintena de firmas en las calles
aledañas de la Catedral y el Ar-
chivo de Indias. Es la primera vez
que el evento se celebra en estas
fechas, manteniendo las convo-
catorias habituales de la prima-
vera y la Navidad.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la delegación de Econo-
mía, Comercio y Turismo, y en
colaboración con la Federación
de Artesanos de Sevilla, inaugu-
ró la primera edición de la Feria
de la Artesanía Creativa de Oto-
ño Hecho en Sevilla en la que
creadores locales presentan sus
productos al público local y a to-
dos los visitantes. La nueva pro-
gramación parte de la colabora-
ción del Consistorio con las aso-

ciaciones y entidades que con es-
te motivo crece en términos glo-
bales un 40% hasta los 100.000
euros.

“Sevilla apoya la creatividad
de sus artesanos a través de esta
exposición que está abierta a las
visitas de toda la ciudadanía, y
también, de todos nuestros visi-
tantes. De esta forma aprovecha-
mos la renovación de los públicos
que busca productos singulares
relacionados con la joyería, la ce-
rámica o la moda, entre otras ar-
tes con denominación de origen.
Esta exposición no sólo fomenta
la actividad de pequeñas y me-
dianas empresas sino que ade-
más contribuye a acercarla al tu-
rismo, sobre todo, al de alto po-
der adquisitivo, que busca re-
cuerdos únicos como parte de la
experiencia en la capital”, desta-
có el alcalde de la ciudad, Anto-
nio Muñoz, que visitó el espacio
junto al delegado de Economía,

Comercio y Turismo, Francisco
Páez, y la presidenta de la federa-
ción de artesanos, Antonia Ru-
bio.

La singularidad de los produc-
tos expuestos está garantizada
por una comisión que elige la re-
lación de pequeñas empresas
participantes, entre todas las
propuestas. La selección se reali-
za conforme a criterios relacio-
nados con la trayectoria del ta-
ller, la originalidad, tradición de
la técnica y materiales emplea-
dos en los productos, las líneas
de producción y la presentación
de las artes finales. Calidad, va-
riedad, originalidad y diseño son
claves en esta cuestación. Por es-
tos motivos, la Feria de Artesanía
Creativa de Sevilla es una de las
más importantes de su categoría
en España gracias al empeño de
la Federación de Artesanos de
Sevilla.

EXPOSITORES Y HORARIOS

El número de expositores se ha
elevado en esta ocasión a 31. Entre
los productos relacionados se en-
cuentran alfarería y cerámica,
cuero, joyería, encuadernación,
mosaicos o textil, pero siempre
piezas únicas a través de técnicas
como el esmaltado a fuego, la for-
ja, los telares tradicionales, la en-
cuadernación o el reciclaje. Los vi-
sitantes podrán realizar sus com-
pras en horario de 10:30 a 14:30 y
de 17:00 a 21:00. Además, con
motivo de esta muestra, el Ayunta-
miento ha impulsado una exposi-
ción relacionada con Hecho en Se-
villa. La Avenida de la Constitu-
ción acoge 18 mupis con 34 foto-
grafías de Álvaro Soto que mues-
tran a los creadores en sus talleres
y espacios de trabajo en una invi-
tación para ampliar su conoci-
miento por parte del público.

●Una treintena de firmasmuestran y

venden sus productos en 25 expositores

hasta el próximo 12 de octubre

M. G.

Casetas de la Feria de Artesanía Creativa de Otoño.

La Feria de
Artesanía

llega este otoño
a la Catedral
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

S
i hay un poeta sevillano del si-
glo XX cuya obra permanece hoy 
más viva incluso que cuando co-
menzó a publicarse ese es Luis 

Cernuda, de quien mañana se cumplen 
120 años de su nacimiento en la actual 
calle Acetres. La influencia de este poe-
ta no ha dejado de crecer desde que en 
1927 diera a imprenta su primer libro, 
‘Perfil del Aire’, al igual que su conside-
ración crítica y su alargada sombra so-
bre la poesía en español, pasando de ser 
tras la Guerra Civil apenas un autor más 
de la Generación del 27 a su más admi-
rado representante en nuestros días, re-
velándose en el último medio siglo como 
una de las cimas de la lírica castellana. 

«Cernuda es el más vivo, el más con-
temporáneo entre todos los grandes 
poetas del 27», dejó ya escrito en los pri-
meros años 60 el poeta Jaime Gil de Bied-
ma en un número de la revista ‘La Caña 
Gris’ dedicado al sevillano y en el que 
también se recogía un texto del Nobel 
mexicano Octavio Paz, quien resumía 
bien su poesía. «Es el poeta que habla 
no para todos, sino pare el cada uno que 
somos todos. Y nos hiere en el centro 
del cada uno que somos». 

Desde que comenzó su reivindica-
ción por los poetas cordobeses del Gru-
po Cántico, la obra de Cernuda, que se 
inserta dentro de la tradición sevillana 
—esa que el poeta Fernando Ortiz defi-
nió como la «estirpe de Bécquer»—, fue 
situándose en el centro del canon poé-
tico español con una influencia crecien-
te sobre los autores que habían domi-
nado la primera mitad del siglo XX, 
como Juan Ramón Jiménez y el también 
sevillano Antonio Machado, que se con-
virtió en esencial tras la Guerra Civil 
para la poesía social. 

Realidad y deseo 
Sin embargo, a partir de la Generación 
del 50, que tuvo también al autor de ‘So-
ledades’ entre sus principales referen-
tes, su influencia se dejará notar en au-
tores como el mencionado Gil de Bied-
ma, pero también en Francisco Brines, 
Luis Goytisolo, Ángel Valente... y de ahí 
hasta la poesía actual. Fernando  Ortiz 
señalaba en su introducción a la estu-
penda antología poética que, con el tí-
tulo ‘Música cautiva’, editó la Diputa-
ción de Sevilla con motivo del centena-
rio en 2002 que Cernuda fue ya «llamado 
por un crítico nuestro primer poeta de 
la experiencia, y ciertamente lo es». 

Las razones de esa fascinación por 
la poesía de Cernuda pueden estar en 
su carácter elegíaco y moral, en esa ten-
sión entre realidad y deseo, y que, tras 
su exilio por la Guerra Civil, se convir-
tió en un poeta del mito y lo sagrado, 
meditativo y de una gran modernidad, 
pero también comprometido con el exi-
lio, siempre fue fiel a la II República, y 

Luis Cernuda 
El poeta sevillano más 
vivo cumple 120 años

La influencia del escritor en la poesía en 
español no ha dejado de crecer desde que lo 

comenzara a reinvidicar en pleno exilio tras la 
Guerra Civil el Grupo Cántico

El poeta sevillano 

Luis Cernuda  // ABC

Este 2022 se conmemoran 
también los 80 años de 
‘Ocnos’, una de sus obras 
maestras, en torno a su 
niñez y juventud en Sevilla
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cuya homosexualidad, como indica 

Octavio Paz, puede que no explique 

su poesía, pero esta sería a buen se-

guro «distinta» sin ella. 

Una evolución creativa plasmada 

en más de media docena de poema-

rios que pasó de la influencia inicial 

de Mallarmé y Garcilaso, al surrea-

lismo y a la fascinación por T. S. Eliot 

y su inserción dentro de la tradición 

europea con una voz única en Espa-

ña que lo convirtió, en expresión algo 

exagerada del influyente crítico Ha-

rold Bloom, en el «menos español de 

todos los poetas españoles de la Ge-

neración del 27». 

Pese a ello, como reivindica Fer-

nando Ortiz, el sevillano pertenecía 

a la «estirpe de Bécquer», porque, 

como señaló otro poeta como Joa-

quín Romero Murube en un texto pu-

blicado en ABC pocos días después 

de su muerte, aunque en toda la obra 

de Cernuda no se nombre a la ciudad, 

«Sevilla está allí, latente pluralmen-

te referida», no solo como territorio 

de su infancia y juventud, sino tam-

bién poético. No se puede olvidar que 

el sevillano descubrió la poesía a tra-

vés de Bécquer y que uno de sus ver-

sos dio título a todo un libro: ‘Donde 

habite el olvido’ (1933). 

Sevilla, como territorio poético y 
de la memoria, la condensa Luis Cer-

nuda en ‘Ocnos’, que acaba de cum-

plir ochenta años, siendo una de sus 

«obras maestras», en opinión del es-

pecialista Derek Harris y encargado, 

junto a Luis Maristany, de la edición 

de la ‘Obra completa’ del poeta en Si-

ruela, esencial para acercarse no solo 

a su poesía, sino también a sus pene-

trantes ensayos literarios.  

No le van a la zaga los dos volúme-

nes de la documentadísima biogra-

fía que le dedicó en Tusquets con el 

pulso literario que le caracteriza el 

poeta Antonio Rivero Taravillo, que 

en el prólogo señalaba que desde los 

años 50 «ninguna promoción poéti-

ca le ha vuelto la espalda, algo que 

tiene mucho que ver, añadía su bió-

grafo, con «el ejemplo moral de su 

entrega a la poesía».

Esta tarde, a las 19 horas, 
arranca en el Espacio Santa 
Clara un ciclo de tres mesas 
redondas con las que el 
Ayuntamiento de Sevilla 
quiere conmemorar los 120 
años del nacimiento de Luis 
Cernuda y que coordina  
Antonio Rivero Taravillo. 
La inauguración correrá a 
cargo del alcalde de Sevilla, 
Antonio Muñoz, mientras 
que la periodista Mercedes 
de Pablos presentará. La 
primera mesa, ‘Cernuda y 
Sevilla’, contará con José 
Daniel Serrallé, Rogelio 
Reyes Cano y el propio 
Rivero Taravillo.

Jornadas en 
torno al autor en 
Santa Clara
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Pablo Laynez ALMERÍA

En el Gran Hotel Almería se ha-
bló mucho de economía ayer. De
la compleja situación geopolítica
actual y cómo ésta está afectan-
do a todos los países de la zona
euro. Era algo conocido por to-
dos los presentes, pero se hacía
necesario conocer de primera
mano las explicaciones de las ac-
tuaciones que están teniendo los
bancos centrales, para compren-
der el momento y, sobre todo, el
futuro.

Nadie mejor que Pablo Her-
nández de Cos para ilustrar sobre
el tema. El Grupo Joly lo invitó a
un foro instructivo, donde se die-
ron cita la flor y la nata del mun-
do político y empresarial de la
provincia. Un primer parlamento
inicial donde se desglosaron las
reacciones del Banco Central Eu-
ropeo así como las políticas eco-
nómicas que recomienda el Ban-
co de España, seguido de una se-
rie de preguntas donde el gober-
nador del Banco de España acla-
ró dudas.

Para empezar, había que situar
el foco de atención en el principal
problema que atenaza a las eco-
nomías: la guerra de Ucrania y
sus consecuencias. “Es la mayor
preocupación que hoy tenemos.
Estábamos en una situación en la
que nos recuperábamos de la
perturbación económica que ha-

bía supuesto la crisis del Covid y
llega una nueva perturbación cu-
yos efectos económicos están
transcurriendo por diferentes ca-
nales, con los mercados financie-
ros como el más importante”,
apuntaba de Cos, poniendo el
acento en la dependencia del
gas: “La guerra está afectando a
las economías europeas, no sólo

porque transcurre en Europa, si-
no por la dependencia de gas con
Rusia y de algunos productos, en
menor medida, de Ucrania. El
riesgo mayor que tenemos con la
llegada del invierno es que se
produzca un corte de suministro
por parte de Rusia, de gas o de
petróleo”.

Las consecuencias de esto pa-
recen catastróficas. Es por ello,
que los economistas del Banco de
España realizan simulaciones pa-
ra ilustrar estos posibles efectos.
“Básicamente se plantean dos es-
cenarios: uno en el que se rom-
pen sólo las conexiones de gas y
petróleo, y otro en el que se rom-
pen completamente todas las co-
nexiones económicas con Rusia.
En el primer caso, en la economía
española, dependiendo de la me-
dida en la que fuéramos capaces
de sustituir las importaciones de
gas ruso, tendría un efecto entre
0,8 y 1,4% puntos porcentuales.
Esto se deriva, también del efec-
to indirecto de un menor creci-
miento de Alemania o Italia”, ex-
plica el gobernador.

De momento, las economías
están aguantando el tipo, gracias
principalmente al importante
flujo turístico del verano. Sin em-
bargo, ya hay indicadores que se-
ñalan una desaceleración econó-
mica. “En el primer semestre he-
mos tenido sorpresas positivas,
las economías europeas han

aguantado relativamente bien.
Si en el primer trimestre el creci-
miento era del 0,7%, en el segun-
do del 0,8%. Esto tiene que ver
con el beneficio tanto por el tu-
rismo como por toda la actividad
tras la crisis del Covid. Sin em-
bargo, las expectativas es que los
efectos de desaceleración econó-
mica terminen siendo superio-

res. Tenemos señales de que la
desaceleración económica se es-
tá produciendo en el área del eu-
ro, en mayor medida en el sector
de la manufactura. Los indicado-
res apuntan a una contracción de
las manufacturas en el tercer tri-
mestre y una desaceleración del
sector servicios”, avisaba en su
intervención en el estrado del Fo-
ro Joly el Gobernador del Banco
de España.

Ante ello, el BCE se puso en
marcha y revisó de “forma muy
significativa a la baja” la previ-
sión de crecimiento económico
para 2023. “Se espera este año
un crecimiento en torno al 3,1%,
pero éste desacelera al 0,9% en
2023 y vuelve a crecer en 2024
hasta niveles cercanos al 1,9%”.
En cuanto a los precios, las revi-
siones de la inflación son al alza,
muy significativa para 2023,
mientras que en 2024 es menor.
“Es importante subrayar que se
prevé que la inflación se sitúe en
torno al 2%”, fundamental
puesto que el mandato del BCE
es mantener esa cifra a medio

Un pacto de rentas y más Europa
para lidiar con la elevada inflación

FOTOS: JAVIER ALONSO

Pablo Hernández de Cos, durante su intervención en el Foro Joly celebrado en el Salón Mojácar del Gran Hotel Almería.

●Hernández de Cos explica la reacción monetaria del Banco Central Europeo y apunta cuál
debe de ser el papel de las políticas económicas desde la perspectiva del Banco de España

Tenemos señales de
que la desaceleración
económica se está
produciendo en el área
del euro”

Elmandato de la
políticamonetaria del
BCE esmantener el
objetivo de inflación en
el 2% en elmedio plazo”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/09/2022

 España

 19 796 EUR (19,744 USD)

 494,82 cm² (79,4%)

 3456 EUR (3447 USD) 

lectivos más vulnerables se les
garantice sus rentas en mayor
medida que al resto de ciudada-
nos. Además, las reformas es-
tructurales deben de aumentar la
competitividad de nuestra. Con-
tamos con los fondos europeos
que pueden ser un arma impor-
tante para las políticas de oferta,
no solo a través de la inversión
pública, sino también a través del
acompañamiento de políticas es-
tructurales o para financiar posi-
bles costes de transición”.

Y, cómo no, políticas naciona-
les y también Europa. Hernández
de Cos animaba a mirar a Euro-
pa, a esa solidaridad territorial
que permita, si no salir más fuer-
tes de ésta, sí por lo menos unas
medidas conjuntas que refuercen
a la economía comunitaria. “Por
solidaridad y eficiencia en la res-
puesta, la única que podemos dar
es con más Europea. Las decisio-
nes que se adopten en torno a los
mercados energéticos y en térmi-
nos de profundización de la
unión bancaria ayudarán a que la
economía europea esté una si-
tuación más favorable”.

plazo, junto a la estabilidad de
precios.

“Este plazo es my importante
porque ningún Banco Central es
capaz de controlar la inflación
en el corto plazo. Estamos en un
momento de perturbación nega-
tiva de oferta, que genera una
mayor dificultad en la gestión a
los Bancos Centrales, porque
afectan negativamente al creci-
miento económico, pero positi-
vamente a la inflación”, lo que ha
llevado al organismo monetario
europeo a actuar con serenidad,
pero con contundencia: “Una vez
que las perturbaciones de oferta
han generado mayor persistencia
de la inflación, el BCE ha reaccio-
nado para evitar que afecte a las
expectativas de inflación, los sa-
larios, los márgenes empresaria-
les... Desde diciembre que inicia-
mos el Proceso de Normalización
de la Política Monetaria, hemos
ido eliminando las compras netas
del Programa de Compras Pan-
démicas y, posteriormente, ini-
ciamos el proceso de incremento
de los tipos de interés. Subimos
50 puntos básicos en julio, y en
septiembre hicimos una subida

de 75 puntos básicos, para garan-
tizar que nuestro objetivo de in-
flación del 2% se cumpla”.

Una vez hallado el quiste eco-
nómico y metido el bisturí, toca
hacer pedagogía sobre el papel
de las políticas económicas des-
de las perspectivas del Banco de
España. “En las políticas nacio-
nales, defendemos que la mejor
respuesta es un pacto de rentas.
A lo que nos enfrentamos es un
deterioro de los cambios de in-
tercambio. No hay forma de evi-
tar la pérdida de bienestar, sólo
repartirla. De hecho, si tratamos
de eludirla, lo único que vamos a
generar es una espiral inflacio-
nista, que provocará un shock
negativo de competitividad que
acabará provocando mayor pér-
dida de bienestar”, ante lo que
no hay mejor respuesta que de-
fender el pacto de rentas, que
Hernández de Cos explica en qué
consiste: “Un crecimiento de los
salarios por debajo de la infla-
ción y de los márgenes empresa-
riales, de forma que haya un re-
parto de las pérdidas. Defende-
mos también que el sector públi-
co contribuya y que otras parti-
das de gasto, como las pensio-
nes, deberían este año no indi-
ciarse con la inflación”.

La principal política, pero no la
única. “La fiscalidad puede jugar
un papel distinto al de la crisis de
la pandemia, no se trata de un
pulso fiscal generalizado, que au-
mentaría las presiones inflacio-
nistas. Está justificado que los co-

¿Hasta cuándo las subidas de los tipos de interés?

Tras una primera subida de 50
puntos básicos, el BCE volvió a
reunirse en septiembre y a en-
durecer sus medidas con una
segunda subida de 75 puntos
básicos. Hernández de Cos de-
fiende estas actuaciones en pro
de evitar que se alejara el obje-
tivo de cumplir con el mandato
de la entidad europea de man-
tener la inflación en el 2%. “La
pauta de incremento de los ti-
pos de interés había que acele-

rarla si queríamos reducir la bre-
cha que existían desde el 2,3%
en las previsiones de 2024, al 2%
que necesitamos”. El problema
no es sólo la inflación tan eleva-
da, sino todos los efectos colate-
rales que puede tener. “Cuando
la inflación aumenta de manera
persistente, también aumenta la
probabilidad de que se produz-
can efectos de segunda ronda y
un desanclaje de las expectati-
vas de inflación. Esto son dos

elementos que todavía no se han
producido, pero que es probable
que se puedan producir. Por eso
pensábamos que había que ser
contundentes”, razona el gober-
nador del Banco de España. Y la
pregunta más complicada, que
no hizo falta que nadie le hiciera,
puesto que él mismo respondió
en su tiempo de parlamento en
el Salón Mojácar del Gran Hotel
Almería: ¿hasta cuándo las subi-
das de los tipos de interés. “Has-

Necesidadde
la consolidación
presupuestaria

El remate final de la magnífica
intervención de Hernández de
Cos fue un mensaje para la cla-
se política, que ha de tener cla-
ras las necesidades de la po-
blación y las medidas que debe
de tomar. “La política fiscal tan
contundente que tenemos, que
ahora pedimos que sea más fo-
calizada, ha provocado un in-
cremento de la deuda pública.
Por eso defendemos la necesi-
dad de un compromiso firme de
la consolidación presupuesta-
ria. Es el momento de definir un
programa de medio plazo que
garantice el cumplimiento de la
reducción presupuestaria in-
temporable, de la reducción de
la deuda pública y la reducción
del déficit público estructural.
Si esto contara con consenso
político, sería muy importante”.

El gobernador, a su llegada al Gran Hotel Almería, posa con representantes del mundo político y empresarial almeriense.

ta que nos permitan estar se-
guros que los niveles de infla-
ción acaben convergiendo en el
objetivo del 2%. Hoy [por ayer],
por ejemplo, el euribor a 12 me-
ses esta mañana estaba al
2,2%. El endurecimiento de las
condiciones de financiación
acabará generando una redu-
ción de la demanda y, también,
convergiendo en la estabiliza-
ción de la inflación en el 2%”,
aseguraba.

De Cos gesticula durante su explicación.

Una vez que las
perturbaciones de
oferta han generado
mayor persistencia de
la inflación, actuamos”
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GONZALO D. VELARDE MADRID

 

La crisis de precios y la inacción del Go-

bierno han colmado la paciencia de los 

empleados públicos, que afrontan este 

año la mayor pérdida de poder adqui-

sitivo de la historia. CSIF exige a Ha-

cienda que negocie ya la subida salarial 

de 2023 y su presidente, Miguel Borra, 

asegura que no aceptarán «una nueva 

pérdida de poder adquisitivo». Cree que 

el Gobierno «ha perdido la calle» y que 

se demostrará en la manifestación del 

próximo 24, la primera gran protesta 

contra las políticas del Ejecutivo.  

—A la manifestación del sábado tam-
bién se ha pedido la asistencia del sec-
tor privado y de la sociedad civil. ¿Por 
qué esta movilización general?  
—La manifestación es la primera con-

tra las políticas que realiza este Gobier-

no. Sus medidas han logrado que Espa-

ña tenga una inflación más alta que los 

países de su entorno, que los trabajado-

res españoles seamos los que más po-

der adquisitivo vamos a perder en com-

paración con otros de la OCDE y que los 

salarios sean un 20% inferiores que la 

media de la UE. Hay motivos para ha-

cer esta manifestación contra el empo-

brecimiento social que estamos sufrien-

do todos. Y la abrimos al conjunto de la 

sociedad, entre otras cosas, porque CSIF 

tiene miles de afiliados y delegados en 

empresas privadas. Lo que está pasan-

do no afecta solo a la parte pública sino 

a toda la sociedad. Daremos voz de for-

ma legítima y democrática a los ciuda-

danos y que expresen su hartazgo. 

—¿Echan en falta el apoyo de las orga-
nizaciones sindicales tradicionales? 
—La sociedad está observando que los 
sindicatos tradicionales no han salido 

a la calle para protestar contra las polí-

ticas del Gobierno. No olvidemos que el 

que puede actuar sobre la cesta de la 

compra, el coste energético, el IRPF, el 

IVA y los salarios es el Gobierno, que tie-

ne mucho que decir. No hemos visto vo-

luntad en las otras organizaciones. En 

CSIF hemos dado un paso adelante con 

la convocatoria de esta manifestación 

para dar la posibilidad a los ciudadanos 

de expresar su descontento y malestar.  

—¿Esperan mucho apoyo en la calle? 
—Van a acudir trabajadores y trabaja-

doras de todos los sectores producti-

vos. Y creemos que también va a tener 

repercusión entre los ciudadanos. Es 

una manifestación contra las medidas 

que está tomando el Gobierno que está 

llevando al empobrecimiento de la 

clase media y trabajadora.   

—¿Qué medidas piden al Gobierno? 

—Exigimos subidas salariales justas 

para todos. Ya que Yolanda Díaz le pide 

a la patronal privada que se siente a ne-

gociar, podría dar ejemplo y la patronal 

pública, que es el Gobierno, sentarse 

también a negociar. Queremos jubila-

ciones dignas para todos ahora que se 

va a empezar a hablar de la segunda 
gran modificación del sistema público 

de pensiones. Queremos saber si el sis-

tema es viable y que no vuelva a haber 

recortes en las pensiones. Exigimos ca-

lidad en los servicios públicos. Hemos 

arrancado el curso escolar con déficit 

de docentes, falta personal en atención 

primaria y hay dificultades para acce-

der a las prestaciones de SEPE y de la 

Seguridad Social porque falta personal 

y medios tecnológicos.  

—¿Se ha dado por aludido el Gobier-
no por la manifestación? 
—No hemos mantenido ninguna reu-

nión con Hacienda y Función Pública. 

No se han sentado a negociar lo que 

marcan los Presupuestos y estamos ya 

próximos a que se conviertan en ante-

proyecto de ley. Este Gobierno le ha dado 

la espalda a los trabajadores y a sus em-

pleados públicos, los mismos que hace 

meses recibíamos aplausos. 

—¿No se hablado de la subida de 2023? 
—No se han sentado para la subida de 

2023. El Gobierno está negando una rea-

lidad y va a perder la calle. Se lo vamos 

a demostrar el 24 de septiembre. Lo mis-

mo que el Gobierno exige para la patro-

nal privada no se lo está aplicando. Al-

guna ministra ha hablado de que la su-

bida salarial podría estar en torno al 3%. 
Pero eso no lo han negociado con na-

die, ni se ha abierto la mesa general de 

negociación de las administraciones 

públicas, que es un requisito legal. Es 

hora de que la clase media y trabajado-

ra le diga a este Gobierno «basta ya» de 

imposiciones. Hay que pedir que dé 

ejemplo con la subida salarial en el ám-

bito público que muchas veces tiran de 

las subidas salariales en el privado. Ya 

vale de que clase media y trabajadores 

seamos los ‘pagafantas’ de las crisis. 

—¿Qué subida salarial reclaman? 
—Lo primero es escuchar de la patro-

nal pública cuál es su propuesta. No po-

demos aceptar que volvamos a perder 

poder adquisitivo. Nosotros le trasla-

damos al Gobierno nuestra disposición 

a negociar acuerdos plurianuales. No 

han querido. Ahora, hay que ver la pro-

puesta. También sería necesario que los 

partidos se pusieran de acuerdo en ver 

qué modelo de servicios públicos que-

remos y que los trabajadores dejemos 

de estar sujetos al periodo electoral 

de los partidos políticos. 

—¿El Gobierno tenderá la mano? 
—Al Gobierno le quedan pocas sema-

nas para presentar los Presupuestos. 

Si no nos reúne vamos a presentar 

una queja formal a Sánchez por la fal-

ta de interlocución con Hacienda. Al 

Gobierno se le está acabando el tiem-

po.

«Este Gobierno le ha dado la 
espalda a los trabajadores y  
a sus empleados públicos»
∑ El mayor sindicato de 

empleados públicos 
convoca la primera 
manifestación contra 
las políticas de Sánchez

Miguel Borra 
Presidente de la Central Sindical Independiente y de Funcionarios (CSIF)

«No vemos voluntad 
en los sindicatos 

tradicionales para dar 
al ciudadano la 

opción de expresar 
 su malestar»

√

Miguel 

Borra  //  

GUILLERMO 

NAVARRO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 51

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/09/2022

 España

 29 686 EUR (29,608 USD)

 536,19 cm² (86,0%)

 8247 EUR (8226 USD) 

SUSANA ALCELAY/G. D. VELARDE 

MADRID 

L
a cuenta atrás para completar 

la reforma de las pensiones ha 

comenzado y el ministro del 
ramo, José Luis Escrivá, ya per-

fila la propuesta que enviará a las au-

toridades comunitarias antes de que 

acabe este año, en el que los gastos se 

habrán disparado y la deuda habrá es-

calado por encima de los 100.000 mi-

llones actuales, el 8% del PIB. El grue-

so de las medidas puestas en marcha 

en la primera fase supondrán una ex-

plosión de gasto por el impacto de la 

revalorización de pensiones con el IPC, 

que el Gobierno espera neutralizar con 

los ingresos que logre en la segunda 

fase de la reforma.  

Los cambios que comenzará a dis-

cutir en unos días el Gobierno con em-

presarios y sindicatos estarán apoya-

dos en un aumento de las bases máxi-

mas de cotización, que son las de los 

trabajadores con sueldos de más de 

49.000 euros, y en los impuestos. La 

idea del ministro es acometer este ‘des-

tope’ de bases de forma ‘suave’, en unos 

25 años, en los que también irá aumen-

tando la pensión máxima, aunque no 

lo hará con la misma intensidad. A la 

par, los ingresos que se transferirán 

desde el Estado irán en alza. El techo 

de gasto, que sirve para elaborar el Pre-

supuesto 2023, incluye una transferen-

cia a la Seguridad Social de 20.000 mi-

llones para cubrir los denominados gas-

tos impropios, un 8,1% más. 

Tras la renuncia de Escrivá a am-

pliar de 25 a 35 años el periodo de cóm-

puto para el cálculo de la pensión, el 
Ejecutivo da la espalda a la medida más 

esperada desde Bruselas para equili-

brar las cuentas de la Seguridad Social. 

El único de los puntos incluidos en el 

componente 30 remitido a la Comisión 

Europea con las medidas a tomar en 

la Seguridad Social que estaba llama-

do a reducir la factura en pensiones fi-

nalmente no será ni de lejos lo vislum-

brado por las autoridades comunita-

rias, que siempre han defendido está 

ampliación de los años como una me-

dida de ajuste.  

Esta ‘recomendación’ comunitaria 

fue asumida el pasado año por Econo-

mía; de hecho se filtró que ese cómpu-

to se ampliaría a 35 años, medida que 

fue rechazada de plano por Unidas Po-

demos y por el propio Escrivá. Como 

Escrivá fía la reforma de pensiones al 
alza de cotizaciones y a los impuestos

∑ A las puertas de un año electoral, el 
ministro renuncia a ampliar de 25 a 35 
los años para calcular la pensión, la 
medida más esperada por Bruselas 
para equilibrar las cuentas del sistema 

Evolución de la deuda de la Seguridad Social

En millones de euros

Fuente: Banco de España ABC
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reflejo del galimatías en el que se su-

mió el Gobierno se redactó el compo-

nente 30, de forma poco concreta y con 

la idea de poner en marcha la opción 

de que el trabajador pueda elegir los 
mejores años para el cálculo de la pen-

sión y también la cobertura de lagunas 

de cotización. Dos medida de aumen-

to de gasto.   

Acometer un recorte en las nóminas 

de los pensionistas en año electoral es 

justo lo contrario que busca el presi-

dente del Gobierno. Todos los cálculos 

de expertos, refrendados la semana pa-

sada por el Banco de España, advier-

ten de que la ampliación de diez años 

en el periodo de cómputo de la pensión 

recortaría entre un 8 y un 10%. Si tras-

ladamos el ahorro sobre el coste agre-

gado de las pensiones de jubilación, de 

casi 150.000 millones al año, la rebaja 

en la factura ascendería hasta 15.000 

millones de euros anuales. No habrá tal 

ahorro, al menos por la vía de la exten-

sión de los años cotizados, tal y como 

deslizó el ministro Escrivá antes de la 

primera reunión con los agentes socia-

les para abordar este último tramo de 

negociaciones.  

La losa de la inflación 
El escenario que se presenta deja mul-

titud de incógnitas sobre la idoneidad 

de la reforma del sistema auspiciada 

por el ministro. En términos de gasto, 

solo la primera pata de la reforma de 

pensiones ya supone en su conjunto un 

acicate al desembolso anual de la Se-

guridad Social. La vinculación de las 

pensiones al IPC supondrá un coste ex-

tra de aquí a 2050 de más de 3 puntos 
porcentuales del PIB. Es decir, para en-

tonces, el coste anual será casi 50.000 

millones superior al registrado actual-

mente. De hecho, la losa de la inflación 

ya se prevé que le cuesta a las arcas pú-

blicas unos 17.000 millones de euros 

solo por la revalorización de las pen-

siones en 2023, la subida más cara de 

la historia.  

Y aunque la indexación de las pres-

taciones al IPC es el principal detonan-

te del aumento de gasto previsto para 

la próximas décadas, el resto de medi-

das ya adoptadas y por adoptar tam-

poco despejan el panorama. Al aprobar 

Bruselas la entrega de 12.000 millones 

de euros correspondientes al primer 

tramo de ayudas de los fondos de recu-

peración de 2022, los técnicos advirtie-
ron sobre ciertos aspectos. Ciertamen-

te, no confían en lo cálculos elaborados 

por Escrivá. España presentó estima-

ciones según las cuales las medidas que 

aumentan la edad efectiva de jubila-

ción suponen un ahorro que oscila en-

tre el 0,2% y el 0,4% del PIB en 2030 y 

entre el 1,1% y el 1,6% del PIB en 2050. 

Sin embargo, los servicios de la Comi-

sión consideran que «la reforma gene-

rará ahorros fiscales, pero la consecu-

ción de ahorros hasta el límite inferior, 

y ciertamente por encima de él, está su-

jeta a una incertidumbre muy eleva-

da». Es decir, en el mejor de los casos 

estas medidas generarán el mínimo 

ahorro previsto.  

Bruselas tiene reparos 
Y tampoco parece que el nuevo Meca-
nismo de Equidad Intergeneracional 

(MEI) vaya a resolver la papeleta de la 

sostenibilidad financiera del sistema 

público de pensiones. De hecho aquí 

Europa sí es más tajante sobre el im-

pacto de la medida. Mientras que el Eje-

cutivo legisló este punto de la medida 

sin el consenso de la patronal, se expu-

so como la alternativa perfecta al Fac-

tor de Sostenibilidad ya derogado, que 

ponía en marcha un piloto automático 

por el que el gasto en pensiones se ajus-

taba ante escenarios de déficit presu-

puestario. Y que, por ende, conllevaba 

recortes en las prestaciones de hasta 

un 22% según los cálculos de la propia 

Seguridad Social. La alternativa no ata-

ja el problema ni por el lado del gasto, 

ni tampoco de los ingresos. La subida 

del 0,6% que operarán entre 2023 y 2032 

logrará rellenar el Fondo de Reserva 

con cerca de 22.220 millones 

de euros al final de la década. 
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Los impuestos al empleo 
subirán para los sueldos de 
más de 49.000 euros y 
crecerán las transferencias 
del Estado al sistema  

Escrivá busca opciones de 
control de gasto que 
convenzan a Europa y que 
no sean un recorte de 
pensión del 10% 

∑∑∑

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 52

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/09/2022

 España

 29 686 EUR (29,608 USD)

 142,05 cm² (22,8%)

 2697 EUR (2690 USD) 

Una cifra que la propia Co-

misión Europea ve insufi-

ciente para afrontar el pico de gas-

to en prestaciones por las jubilacio-

nes del ‘baby boom’.  

Ya en la última de las grandes me-

didas tomadas en el ámbito de Se-

guridad Social, tampoco la reforma 

de cotización por ingresos reales de 

los autónomos debería dejar más di-

nero de lo que hasta ahora deposi-

tan por sus contribuciones los tra-

bajadores por cuenta propia. Escri-

vá asegura que la reforma es 

«fiscalmente neutra», es decir, no ge-

nerará más ingresos ni más gastos 

para el sistema. Por lo que el Régi-

men Especial de Autónomos segui-

rá alojando déficit que rondarán los 

6.000 millones de euros durante los 

próximos años.  

Por último, volviendo sobre el ori-

gen, el no aumentar el periodo de 

años cotizados para el cálculo de la 

pensión tendrá un coste para el Es-
tado. Fuentes del diálogo social con-

firman a ABC que el Ejecutivo aún 

no ha presentado su propuesta de-

finitiva pero aseguran que los técni-

cos de la Seguridad Social buscan 

una fórmula milimétrica que permi-

ta salvar el examen de la Comisión 

Europea pero que no suponga un re-

jonazo del 10% en las pensiones en 

pleno año electoral.  

Según confirman estas fuentes, y 

como deslizó el ministro Escrivá pú-

blicamente, la medida se abordará 

desde una triple vía de aumento li-

gero de los años de cotización, con 

cobertura de la lagunas de cotiza-

ción y con la opción de poder elegir 

los mejores años. Sin ir más lejos, el 

Banco de España señaló la pasada 

semana que permitir la elección, por 

ejemplo, de los mejores 29 años co-

tizados implicaría un incremento 

del gasto del 0,8% de media. U otro 

supuesto, como señala el Grupo de 

Investigación en Pensiones y Pro-

tección Social, la elección de los me-

jores 25 años supondría un incre-

mento de gasto anual de 8.000 mi-

llones de euros.  

Un acicate al gasto 
En suma, las medidas parecen más 

un acicate al gasto con ajustes para-

métricos que una verdadera refor-

ma integral para la sostenibilidad 

del sistema público de pensiones. 
Desde el Gobierno, más allá, pare-

cen confiar en que la aplicación de 

la reforma con el aderezo del aumen-

to de cotizaciones sociales que cre-

cen hasta julio un 8,6% hasta rozar 

los 81.000 millones de euros y que 

suponen casi 7.000 millones más que 

hace un año.  

Como adelantó ABC, para cons-

tatar como van las negociaciones 

para completar la reforma de pen-

siones esta semana aterrizan en Es-

paña los ‘hombres de negro’. Lo que 

se encontrarán es, por tanto, unos 

cambios incompletos sin ningún 

avance en la reducción de los gastos 

a las puertas de la llegada de la ge-

neración del ‘baby boom’, que co-

menzará  retirarse ya en 2023.   
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ANA I. SÁNCHEZ/JAVIER CHICOTE 
MADRID 

El convenio firmado entre Presiden-
cia del Gobierno y las productoras Se-
cuoya y The Pool TM para la realiza-
ción de una serie documental sobre la 
labor presidencial de Pedro Sánchez 
genera importantes dudas legales tan-
to entre los juristas del Estado como 
entre la oposición. Letrados de la Abo-
gacía General consultados por este pe-
riódico coinciden en que el convenio 
firmado incumple varios principios 
generales de derecho administrativo. 
En concreto, subrayan que cuenta con 
varias características propias de un 
contrato, y denuncian que la figura le-
gal que corresponde es esta última.   

La diferencia no es baladí ya que el 
convenio es lo que ha permitido a Pre-
sidencia adjudicar el proyecto a las ci-
tadas productoras a dedo, mientras 
un contrato le hubiera obligado a pu-
blicitar el proyecto y abrirlo a la libre 
concurrencia. «Es un convenio simu-
lado porque en realidad está encu-
briendo un contrato administrativo 
que debería haber sido licitado», con-
cluyen tajantes. Se da la circunstan-
cia de que, según ha publicado The Ob-
jective, Secuoya Grupo de Comunica-
ción recibió un total de 20,69 millones 
en 14 líneas de crédito del ICO entre 
los años 2020 y 2021.    

La Moncloa calla   
Fuentes de la Intervención del Estado 
consultadas por este diario coinciden 
en el análisis y especifican que el ob-
jeto del convenio firmado coincide con 
el de un contrato de producción au-
diovisual o de patrocinio. Y a partir de 
aquí recuerdan que la Ley de Régimen 
Jurídico del Sector Público señala que 
un convenio no puede tener como ob-
jeto el contenido de un contrato. Ade-
más, estas fuentes consideran que el 
contenido económico del acuerdo es 
otra circunstancia «fundamental» que 
lo convierte en un contrato privado 
encubierto de la Administración. «Pro-
cedimentalmente habría que haber 
aplicado la Ley de Contratos en su pre-
paración y adjudicación», sostienen.   

Presidencia del Gobierno ha dado 
la callada por respuesta ante las pre-

guntas de este diario sobre las dudas 
que plantean los juristas. La oposición, 
por su parte, coincide en que la fórmu-
la escogida plantea problemas legales. 
Desde el PP, la diputada Macarena 
Montesinos, considera «evidente» que 
el convenio de la serie documental «in-
cumple» el «respeto al principio de ob-
jetividad y ausencia de carácter pro-
pagandístico en esta serie». «Conoce-
mos por ejemplo que en febrero, - 
comienzo de la invasión de Ucrania- 
ya se estaba trabajando en ella, sin for-
malizar convenio alguno, lo que es una 
gravísima irregularidad jurídica. Y so-
bre esto ya hemos preguntado al Go-
bierno el pasado 12 de septiembre», 
recuerda. 

Propaganda y autobombo 
En esta misma tesis se sitúa el ex res-
ponsable penal de la Abogacía del Es-
tado y hoy vicesecretario general de 
Ciudadanos, Edmundo Bal, que cree 
que el documento firmado es nulo. «El 
fin del convenio es aunar la colabora-
ción público-privada por interés pú-
blico, y aquí  el objetivo es el autobom-
bo de Sánchez», recalca.  

El convenio señala expresamente 
que la serie documental no servirá para 
realizar propaganda política o bene-
ficiar la imagen del Gobierno. Pero Bal 
contraargumenta que ningún conve-
nio público-privado incluye esa cláu-
sula. «‘Excusatio non petita, accusa-
tio manifesta’ Cuando han incluido ese 
textual porque ese es realmente el ob-
jetivo», asegura. «El convenio firma-
do es claramente característico de una 
simulación relativa. Está hecho con la 
pretensión de disimular al máximo y 
ocultar que existe una contrapresta-

ción económica, que correspondería 
con un contrato oneroso típico de pro-
piedad intelectual». En este sentido, 
Bal señala la cesión de los derechos de 
explotación de Presidencia a las pro-
ductoras como el activo de contenido 

económico en este caso. «La produc-
tora paga con una participación de sus 
beneficios, que donará a una ONG. Eso 
es una contraprestación al Estado por-
que es el Estado el que decide el des-
tino de la contraprestación. El donan-
te es el Estado, no la productora. Es un 
negocio simulado», denuncia.  

Pese a la contundencia de sus de-
nuncias ni PP ni Cs pueden empren-
der acciones legales ya que carecen de  
legitimación. «Solo pueden recurrir 
las productoras que se consideren 
damnificadas», sentencia Bal.

Juristas y oposición 
ven dudas legales  
en el convenio para  
la serie de Sánchez

∑ Hay coincidencia en 
que el texto podría ser 
nulo al incumplir los 
principios de derecho 
administrativo 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez  // JAIME GARCÍA

El PP denuncia que empezó 
a rodarse antes de 
formarse el convenio y Cs 
cree que encubre un 
contrato que debió licitarse
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

Los últimos datos oficiales del Minis-
terio de Hacienda, correspondientes 
a julio, indican que a esa altura el Go-
bierno ya había comprometido de ma-
nera efectiva la aplicación de unos 
9.500 millones de euros de los cerca 
de 28.500 millones de fondos europeos 
presupuestados para 2022. La cifra se 
corresponde con lo que se denominan 
‘obligaciones reconocidas’, que son las 
cantidades que el Estado se ha com-
prometido de forma definitiva a apli-
car a una política y cuya evolución se 
tiene como el termómetro más fiable 
para medir la ejecución presupuesta-
ria –más aún que los pagos realizados 
que en algún caso no se desembolsan 
hasta finalizada la obra o la prestación 
del servicio–, y traslada un porcenta-
je de ejecución a esa altura del 33%, ya 
superado el ecuador del ejercicio. 

¿Ilustra esa cifra los recursos que 
ya han llegado a sus destinatarios y 
que, por tanto, han contribuido a di-
namizar la actividad económica? Pa-
rece que no. Un informe de seguimien-
to de los fondos europeos publicado 
ayer por el instituto de análisis econó-
mico Fedea sugiere que esa cifra so-
brevalora la ejecución real de los fon-

dos, ya que incluye recursos que el Es-
tado no transfiere a sus destinatarios 
últimos sino a comunidades autóno-
mas u organismos estatales que des-
pués tendrán que distribuirlos entre 
los beneficiarios finales. 

«En muchos casos, esto sólo quie-
re decir que esos recursos han inicia-
do el viaje hacia su destino final, lo que 
puede implicar varias transferencias 
entre administraciones o entes públi-
cos hasta llegar a aquel que, en última 
instancia, se ocupará de gestionar las 
convocatorias o licitaciones corres-
pondientes», explica el informe. «Con-
viene distinguir entre la ejecución pro-
visional y la ejecución definitiva de los 
fondos del Mecanismo de Recupera-
ción, reservando este último término 
para los pagos a los destinatarios fi-
nales de las ayudas». 

Una brecha administrativa 
La diferencia no es menor. Según el 
trabajo de Fedea, en 2021 mientras el 
balance oficial de ejecución de Hacien-
da mostró un volumen de obligacio-
nes reconocidas de más de 20.000 mi-
llones, lo que implicaría un porcenta-
je de ejecución del 82%, la estimación 
de ejecución real elaborada por el ins-
tituto dejaría esa cifra en 6.545 millo-

nes y el porcentaje en el 27%. Desde 
Fedea aclaran que esa brecha no sig-
nifica que Hacienda recopile mal los 
datos, sino que la fotografía que pro-
porcionan no da una imagen ajustada 
de la ejecución real de los fondos. 

¿Por qué? Porque una parte muy 
importante de esos 20.000 millones  
(más de 19.000, en realidad) corres-
ponden a fondos que han sido trans-
feridos no a sus beneficiarios finales 
sino a otros niveles de la Administra-
ción, que, a su vez, tendrán que acti-
var los mecanismos necesarios para 
adjudicarlos a sus usuarios finales, lo 
que genera retrasos en la ejecución. 

El fenómeno también se observa 
este año. Los datos de Hacienda a mi-
tad de ejercicio revelan una ejecución 
por parte del Estado de 4.700 millo-
nes, sin embargo la estimación de eje-
cución real de Fedea la rebaja a me-
nos de 1.500 millones, una tercera par-
te de la ejecución que sugieren las cifras 
oficiales, a causa del efecto de ese cir-
cuito de transferencias desde el Esta-
do hacia otras instituciones públicas. 

El balance general de Fedea es que 
la ejecución de los fondos europeos 
«ofrece motivos para la preocupación» 
pese al esfuerzo realizado por la ad-
ministración, tanto por el ritmo de 
ejcución como por lo ajustado del ca-
lendario que exige al Gobierno aplicar 
el 70% de los recursos a fondo perdi-
do recibidos antes de que acabe el año. 
También preocupan las reformas abor-
dadas, que consideran poco ambicio-
sas y que en algunos casos adolecen 
de una «deficiente calidad técnica».

Fedea estima que la ejecución real 
de los fondos europeos es inferior a 
la que sugieren las cifras oficiales

∑ Avisa de que el circuito 
de transferencias a 
CC.AA. y organismos 
ralentiza su aplicación 

La vicepresienta primera, Nadia Calviño, en un acto sobre los fondos europeos  // JAIME GARCÍA

La estimación del ‘think 
tank’ es que la ejecución 
real de fondos europeos es 
una tercera parte de la que 
sugieren las cifras oficiales 
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A la inseguridad lógica que trae aparejada la 
reforma del sistema se une el estilo tosco con 
que el ministro Escrivá contesta a las críticas  
y observaciones de expertos e instituciones 

L
A reforma de las pensiones encargada al ministro José 

Luis Escrivá está sometida a una enorme incertidumbre. 

Una vez transitada la parte sencilla, que era la de reinde-

xar las jubilaciones al IPC y quitarse de encima los lla-

mados costes impropios de la Seguridad Social, Escrivá tenía 

que superar la prueba de sustituir el llamado ‘factor de sosteni-

bilidad’ que derogó en diciembre de 2021 por un mecanismo 

igualmente creíble. Pero solo lo consiguió a medias. Bruselas 

consideró que el nuevo Mecanismo de Equidad Intergeneracio-

nal (MEI), introducido por el Gobierno sin el apoyo de la patro-

nal, no resuelve la papeleta de la sostenibilidad financiera a lar-
go plazo porque no implica un sistema de ajuste lo suficiente-

mente automático para reducir el gasto. 

Para superar este reproche, el ministro tiene dos opciones: o 

convencer a Bruselas de que un ‘ajuste semiautomático’ es me-

jor que uno ‘automático’, o lograr un resultado muy favorable 

para la sostenibilidad de la Seguridad Social en otros dos terre-

nos, la cotización de los autónomos según sus ingresos reales y 

la ampliación del número de años para calcular la pensión. Le 

va quedando solo la primera, porque el propio Escrivá ha reco-

nocido que la reforma de las cotizaciones de los trabajadores por 

cuenta propia será «fiscalmente neutra» y tuvo que renunciar a 

su deseo de ampliar de 25 a 35 años el periodo de cómputo de la 

pensión, medida que en Bruselas había despertado grandes ex-

pectativas por su capacidad de moderar las nuevas pensiones. 

Según un informe del Banco de España, aumentar el periodo 

de cálculo hasta los 35 años implicaría un recorte del 8,2 por cien-

to de la pensión inicial media. Esta es una de las medidas más 

socorridas para modular el gasto en pensiones porque actúa en 

la sombra, o sea, es imperceptible. Precisamente este año termi-

na la transición acordada por el Gobierno de Zapatero en 2011, 

que amplió de 15 a 25 años el periodo de cálculo, induciendo un 

recorte de la pensión media del 5 por ciento, según el Banco de 

España. A Escrivá, la publicación del informe le ha molestado 

sobremanera porque cree que enrarece las conversaciones. 

Un factor anecdótico, pero nada despreciable porque añade 

elementos subjetivos de incertidumbre a esta importante refor-

ma, es la falta de cintura del ministro a la hora de atender a las 

críticas de los expertos y a los informes de otras instituciones 

como el Banco de España o Fedea, que ponen en cuestión la fia-

bilidad de sus cálculos. El ministro se despachó ayer con un ata-

que ‘ad hominem’ de manual contra el autor del informe que pu-

blicó Fedea sobre el nuevo sistema de cotización de los autóno-

mos, y recordó que el autor había sido un alto cargo de la Seguridad 
Social con la ministra Fátima Báñez. Pero omitió que fue el re-

presentante de CC.OO. en la comisión de reforma de las pensio-

nes que esta puso en marcha.      

El ministro que hace unos meses calificó de «viejuno», «ses-

gado» y «poco riguroso» el debate económico en nuestro país, y 

que ha dicho que a los informes del Banco de España que criti-

can sus reformas les faltan «sofisticación, elementos tangibles 

y científicos», ayer se centró en los expertos y clamó contra el 

«desprecio de algunos académicos hacia los consensos de los 

agentes sociales». También tuvo ocasión de formular reproches 

contra BBVA Research, uno de los servicios de estudios más pres-

tigioso de la banca española, sobre la técnica para desestaciona-

lizar los datos de empleo. Curiosamente, Escrivá dirigió ese ser-

vicio de estudios cuando trabajaba en la banca y en él se desem-

peña otro de los miembros de la comisión de reforma de las 

pensiones reclutada por Báñez. 

INCERTIDUMBRE CON LAS PENSIONES
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Pablo Laynez

–¿Existe una importante moro-
sidad con los préstamos ICO?
–Afortunadamente no es así y
aquí tenemos un representante
de una entidad bancaria que
puede acreditarlo. La evolución
de la morosidad de los présta-
mos ICO está siendo positiva.
Publicamos regularmente en
nuestro Informe de Estabilidad
Financiera las cifras, el último
correspondiente al mes de mayo
y volveremos a actualizar en no-
viembre, y hasta el momento la
tasa de morosidad no nos hace
estar especialmente preocupa-
dos.
–Para llegar a una inflación del
2%, ¿a cuánto tiene que subir
los tipos de interés Christine
Lagarde?
–Ésa es la pregunta del millón.
Como decía en mi intervención
inicial, no hemos comunicado
hasta dónde va a llegar el proce-
so de normalización. Aumenta-
rán los tipos de interés hasta que
logremos que haya una conver-
gencia sólida hacia el objetivo
del 2%. En este contexto ma-
croeconómico, queremos ir paso
a paso. Ésta es la comunicación
pública que hemos hecho. Ahora
bien, es verdad que el mercado
hace un pronóstico diario, una
lectura de los datos macros y de
la función de reacción nuestra.
–Según sus propuestas, los co-
lectivos vulnerables deben de
tener una mejora salarial. ¿Es-
taría de acuerdo con la subida
del SMIennuestro país?
–La discusión del salario mínimo
interprofesional, en esta oca-
sión, tiene que hacerse en el con-
texto del pacto de rentas. Si esta-
mos abogando por un pacto de
rentas que supone el reparto de
las pérdidas que generan la crisis
energética para nuestro país,
que necesita de la misma y que al
no tenerla, encarece todos los
productos de consumo y servi-
cios, también hay que incorporar
a este colectivo tan importante,
que supone un 10% del total. Es
un colectivo más vulnerables,
con salarios más bajos, y hay que
buscar un equilibrio. Incremen-
to del SMI excesivos, por encima
de la productividad, pueden ge-
nerar efectos nocivos en el em-
pleo y eso queremos protegerlo.
–Permítame que abunde sobre
el pacto de rentas, ¿está cerca,
lejos, amedio camino...?

–Sinceramente no lo sé. Las prin-
cipales fuerzas políticas, el Go-
bierno también, lo están defen-
diendo; patronal y sindicatos así
lo quieren, pero lo difícil es con-
cretarlo, llegar a los términos ne-
cesarios para el acuerdo. No sé
cuánto de cerca puede estar.
–¿Son conscientes desde el
Banco Central Europeo del su-
frimiento que van a provocar
con esta subida de tipo de inte-
rés tan intensa?
–Lo que estamos convencidos
desde el BCE que la inflación
muy alta, es muy negativa para
el crecimiento económico, es ge-
neradora de desempleo y es par-
ticularmente negativa para los
que menos ganan, para los que
menos renta tienen. Por tanto,
que el BCE se tome muy en serio
la lucha contra la inflación es
muy positivo a medio plazo para
los colectivos más vulnerables y
para el crecimiento económico.
–Aunque ha presentado un dis-
cursomuy fundamento en crite-
rios científico-técnicos, ha
mostrado que con respuestas

en el medio-largo plazo desde
los Bancos Centrales la ideolo-
gía juega un papel fundamental
en la economía. ¿Está prepara-
da la eurozona para ser dirigida
desde otra ideología que no sea
la del libremercado?
–Discrepo completamente del
planteamiento de la pregunta.
Los Bancos Centrales tenemos el
marchamo de independencia y
así nos lo han otorgado los parla-
mentos porque se piensa que es
la mejor forma de estar alejados
de la ideología. En las sociedad
avanzadas, hemos querido dejar
al margen a la política monetaria
de la presupuestaria, pensando
en que la independencia es la
mejor manera de contribuir al
bienestar de los ciudadanos a
través de la estabilidad de pre-
cios.
–¿No cree que el aumento de
los tipos de interés es un receso
en la economía del país?
–No. Éste va a generar una re-
ducción de la demanda, que pen-
samos que es necesaria para lo-
grar el objetivo de inflación a

FOTOS: JAVIER ALONSO

El gobernador escucha algunas de las cuestiones planteadas por el director de Diario de Almería, Antonio Lao.

“Estamos en condiciones de soportar
los incrementos de los tipos de interés”

● En el turno de preguntas y respuestas, pide no alarmar a la sociedad ante las actuaciones

adoptadas, puesto que éstas ayudarán al crecimiento y beneficiarán a los más vulnerables

La discusión del
salariomínimo, en esta
ocasión, tiene que
hacerse en el contexto
del pacto de rentas”

Estoy convencido
de que la inflaciónmuy
alta genera desempleo
y esmuy negativa para
los quemenos ganan”

FOROJOLYPABLOHERNÁNDEZDECOS3Gobernador del BancodeEspaña
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medio plazo, que pensamos que
es absolutamente fundamental
para el crecimiento económico.
La inflación genera un mal fun-
cionamiento de la economía, la
inflación elevada es un distorsio-
nador del funcionamiento de la
economía y generan desigualda-
des. El Banco de España presen-
tó en su informe anual cómo las
familias están sufriendo la infla-
ción de forma muy heterogénea.
Si a uno le preocupa la desigual-
dad, tiene que buscar que la in-
flación se reduzca.
–¿En qué elementos objetivos
se sustenta la independencia
del BCE respecto al poder polí-
tico?
–En el Tratado de la Unión Euro-
pea, que garantiza la indepen-
dencia del BCE con una serie de
cláusulas, entre las que está el
mandato que garantiza que la
actuación del BCE es indepen-
diente del poder político. Diría
que en el caso europeo, el mar-
chamo de independencia está in-
crustado en nuestra legislación
incluso en mayor medida que en
otras jurisdicciones.
–Si el origen de la crisis está en
la oferta, ¿no deberían ponerse
más políticas de seguridad
energética?
–Sin duda, el argumento que
más he enfatizado es que a una
perturbación de oferta, la mejor
respuesta son políticas de ofer-
ta, que traten de desplazar esa
curva de oferta a la derecha. Sa-
bemos que reformas estructura-
les hacen falta y necesitamos
una política ambiciosa en esa di-
mensión, incluido por supuesto
en el término de autonomía
energética.
–El aumento de los tipos de in-
terés va a afectar gravemente a
los más necesitados y la clase
media, ¿cuál es la receta del
BCE paraayudar aautónomosy
más vulnerables?
–La economía española está en
condiciones de soportar los in-
crementos de tipos de interés y
no creo que haya que alarmar a la
sociedad con el posible impacto.
Eso no quiere decir que habrá
efectos negativos en la demanda,
precisamente por eso se toman
estas decisiones, para garantizar
la estabilidad de precios en el
medio plazo. La política presu-
puestaria puede ayudar, pero de
una forma totalmente distinta a
la que fue la respuesta de política
económica que todos defendi-
mos durante la pandemia. En-
tonces estaba justificado una ac-
tuación generalizada de sosteni-
miento de la renta de las familias
y las empresas, pero en esta oca-
sión un impulso fiscal generaría
más inflación, más problemas de
sostenibilidad de las finanzas pú-
blicas. Lo que nosotros defende-
mos desde el Banco de España,
pero también lo defienden mu-
chas otras instituciones, es que el
apoyo a las familias y las empre-
sas se concentren en los colecti-
vos más vulnerables.
–¿Qué perspectiva puede tener
un sector como el agro de Al-

mería ante este incremento de
la energía? ¿Puede ser una
oportunidad para el invernade-
ro solar frente a la producción
centroeuropea?
–En general, es evidente que los
sectores más intensivos en ener-
gía, sobre todo energía fósil, van
a tener más dificultades. Publi-
camos una distinción por secto-
res y por renta sobre cuáles iban
a ser los más afectados por esta
crisis. Aquellos que más nos
preocupaban eran los que tenían
una dependencia energética en
sus procesos productivos, com-
binado con que no se había recu-
perado totalmente de la crisis
pandémica. Es una oportuni-
dad, y en eso tenemos alguna
ventaja, para reducir la depen-
dencia de los combustibles fósi-
les, que en cualquier caso sabía-
mos que iba a ocurrir en la lucha
contra el cambio climático. Esta-
mos en una situación casi privi-
legiada para hacer la transfor-
mación hacia las energías ver-
des. En este sentido, Almería es
una provincia en la que esto pue-
de ser muy positivo.
–Las previsiones del Banco de
España acerca del SMI eran
bastante catastrofista respecto
al impacto en el crecimiento
económico, pero éstas no se
cumplieron. ¿Han pensado en
contener los beneficios que
prevé el pacto de rentas?
–El Banco de España ha publica-
do distintos informes sobre los
potenciales efectos del incre-
mento del SMI y todos ellos han
venido a coincidir en las conclu-
siones. Existían efectos negati-
vos sobre el empleo, que eran de
una magnitud acotada, pero lo
más importante es que éstos se
concentraban en unos colectivos
que nosotros pretendíamos pro-
teger con el incremento del SMI.
Al final se trata de una decisión
política, nosotros lo que enfati-
zamos ahora es que efectiva-
mente esos incrementos del sala-
rio mínimo sabemos que pueden
provocar algunos efectos negati-
vos sobre determinados colecti-
vos, por lo que es muy importan-
te que las políticas de formación
acompañen para que esos traba-
jadores que pudieran perder su
empleo, se mantengan en el mer-
cado de trabajo.
–En el improbable caso de una
resolución favorable y rápida
en Ucrania, ¿qué dicen las si-
mulaciones al respecto y qué
plazo se estima para una nor-
malización de la situación eco-
nómica?
–Sería el mejor de los mundos,
evidentemente todos los nuba-
rrones que tenemos tiene que ver
con la situación geopolítica y es-
pecialmente con la guerra de
Ucrania. Una resolución rápida
eliminaría muchos elementos de
desconfianza que tenemos aho-
ra mismo, por supuesto reduci-
ría el incremento de los precios
energéticos y los alimentos. Es lo
que todos deseamos, pero por
desgracia no está en nuestras
manos.

De Cos contesta a algunas de las preguntas formuladas por los presentes.

Estamos ante una
oportunidad de reducir
nuestra dependencia
de los combustibles
fósiles”

Los bancos
centrales somos
independientes,
estamos alejados de
las ideologías”

Una resolución
rápida de la guerra de
Ucrania eliminaría
muchos elementos de
desconfianza”
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